
Ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов: 
пойдет ли нейросеть 
на компромисс?

СИТУАЦИЯ Украина заявила, что не собирается продлевать 
договор о транзите российского газа в Европу

Без метана в голосе

Татьяна Шмелева

Т
ройка мобильных опера-
торов отменила плату за 
раздачу интернет-трафи-

ка после предупреждения Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС), сообщили в ве-
домстве. Но еще один оператор 
продолжает взимать плату, от-
метили в компании. В дальней-
шем операторам придется ис-
кать другие способы получения 
дохода, уверены опрошенные 
«РГ» эксперты. Но если повы-
шение цен на другие услуги и 
произойдет, скорее всего, оно 
будет постепенным.

Как сообщили в ФАС, «Мега-
Фон», «Билайн» и Tele2 делают 
раздачу интернет-трафика с мо-
бильного телефона бесплатным. 
В ответ на запрос «РГ» в ведом-
стве напомнили, что еще в сен-
тябре 2023 года «большой чет-

верке» операторов сотовой свя-
зи были выданы предупрежде-
ния об отмене платы за раздачу 
интернет-трафика с мобильных 
устройств. Сделать это они 
должны были в течение месяца. 
Вопрос о рисках повышения 
платы за другие услуги в ведом-
стве комментировать не стали.

В пресс-службе «МегаФона» 
рассказали «РГ», что компания 
не будет вводить плату за разда-
чу интернета на тех тарифах, в 

которых она изначально под-
ключалась без дополнительной 
платы. На новых тарифных ли-
нейках «МегаФон» также пла-
нирует учитывать требования 
ФАС и сохранит такие предло-
жения для клиентов, в рамках 
которых услуга по раздаче ин-
тернета не будет отдельно тари-
фицироваться. Теле2, как сооб-
щается на сайте ФАС, с 22 ноя-
бря 2023 года отменит плату 
для новых подключений або-

нентов, а с 19 декабря 2023 года 
плата будет отменена для всех 
действующих абонентов. «Би-
лайн», в свою очередь, планиру-
ет отменить плату на всех та-
рифных планах с лимитными 
пакетами интернета до 1 дека-
бря 2023 года. В отношении та-
рифных планов с безлимитным 
интернетом компания прово-
дит оценку сроков на техниче-
скую реализацию возможности 
прекращения взимания платы 
за раздачу. О результатах она 
проинформирует ФАС до 1 де-
кабря 2023 года.

В службе техподдержки МТС 
«РГ» указали, что от ФАС пока 
не было официального предпи-
сания по отмене платы за разда-
чу интернет-трафика. Сейчас 
эта опция у МТС является плат-
ной и составляет 50 ру-
блей за каждые 3 ГБ 
мобильного трафика.

Сергей Тихонов

Г
лава «Нафтогаза» Алек-
сей Чернышов заявил, 
что Киев не будет про-
длевать договор с «Газ-
промом» о транзите 
российского газа через 
Украину в Европу. Срок 
д е й с т в у ю щ е г о 
контракта истекает в 

конце декабря 2024 года. Чер-
нышов подчеркнул, что сейчас 
Украина выполняет условия до-
говора только из-за обяза-
тельств перед европейскими 
партнерами. 

Уже в последнем заявлении 
есть изрядная доля лукавства. 
Даже несмотря на более чем 
трехкратное снижение объемов 
украинского транзита россий-
ского газа в Европу по сравне-
нию с 2020 годом (со 150 млн 
кубометров в сутки до 40 млн 
кубометров в сутки), Киев полу-
чает выплаты (около 1,2—1,3 
млрд долл. в год), как будто Рос-
сия прокачивает 109 млн кубо-

метров в сутки. Таковы условия 
договора, заключенного по фор-
муле «качай или плати».

В 2023 и 2024 гг. минималь-
ные объемы прокачки, за кото-
рые наша страна обязана запла-
тить, — 40 млрд кубометров газа 
в год, но в действительности в 
лучшем случае прокачается 
чуть более 16 млрд кубометров. 
И абсолютно ясно, что даже 
если переговоры с Украиной о 
последующем транзите все же 
начнутся, то минимальные 
объемы транзита с учетом сего-
дняшних реалий снизятся при-
близительно в три раза. Соот-

ветственно упадут и доходы 
Украины от прокачки россий-
ского газа. А это для Киева будет 
уже мелочь. Для сравнения, не-
военная помощь Запада Украи-
не в 2022 году оценивается при-
близительно в 38 млрд долл.

В сохранении даже таких 
объемов транзита будут заин-
тересованы несколько стран 
Центральной Европы. Напри-
мер, Венгрия, с которой у Киева 
сейчас не самые лучшие отно-
шения. 

Главный бенефициар полно-
го прекращения транзита как 
экономически, так и политиче-

ски — США. Они всеми силами 
стараются снизить присутствие 
России на энергетическом рын-
ке Европы. И они же предостав-
ляют Украине самую серьезную 
финансовую поддержку. Едва ли 
в Киеве даже теоретически 
рассматривается дилемма — 
пойти против воли США и улуч-
шить отношения с Венгрией или 
еще больше обострить разно-
гласия с Будапештом и умас-
лить Вашингтон. Второй вари-
ант для Украины наиболее целе-
сообразен и выгоден. Невоен-
ная помощь США Украине в 
2022 году составила около 19 
млрд долл.

В результате на одной чаше 
весов у Украины оказываются 
потенциальные 400—500 млн 
долл. за транзит российского 
газа, смутные перспективы на-
ладить отношения с Венгрией и 
не расстроить отношения с 
несколькими странами Цен-
тральной Европы (Словакия, 
Австрия и другие). На другой 
чаше  — продолжающиеся мил-

лиардные вложения в экономи-
ку Украины, поддержка США, 
Великобритании и других круп-
ных стран Европы, уже отклю-
ченных от российского газа. Вы-
бор очевиден. Но едва ли другие 
страны Европы так просто сда-
дутся, а учитывая рост центро-
бежных настроений, в ЕС с 
ними придется считаться. 

Сокращение поставок газа 
обернется дополнительными 
потерями для европейской эко-
номики, с учетом того, что эко-
номия сырья уже привела к про-
мышленной рецессии в странах 
Е в р о п ы ,  с ч и та ет  э к с п е рт 
Института развития техноло-
гий ТЭК Кирилл Родионов. По 
данным Евростата, август 2023 
года стал шестым подряд меся-
цем, по итогам которого в стра-
нах еврозоны было зафиксиро-
вано сокращение про-
мышленного произ-
водства (год к году). 
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Прекращение транзита российского газа 
в Европу через Украину выгодно 
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за раздачу интернет-трафика 
операторам сотовой связи были выданы 
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КОШЕЛЕК Долги населения 
по квартплате выросли 
до 833 млрд рублей

Долговой ящик

Марина Трубилина

Общая сумма долгов населения за жилищно-комму-
нальные услуги выросла за год на 8,7%. Сейчас она со-
ставляет 833,5 млрд рублей, подсчитали в Росстате для 
«Российской газеты». Эксперты говорят, что ранее 
долги росли на 7% в год.

Для обеспечения сбалансированности отрасли сов-
местно с регионами проводится системная работа по 
повышению платежной дисциплины потребителей в 
сфере ЖКХ, рассказал на днях на совещании у прези-
дента РФ Владимира Путина министр строительства и 
ЖКХ Ирек Файзуллин. «Надо отметить, уже есть ре-
зультаты. Мы двигаемся в среднем по стране к 100 про-
центам. Есть регионы, которые и прошлые долги уже 
успешно собирают. Есть, конечно, те, кому нужно под-
тянуться. Мы работу здесь постоянно в штабном режи-
ме ведем», — сказал он.

Между тем, хотя собираемость текущих платежей 
близится к 100 процентам, общая сумма накопленной 
задолженности год из года растет. К июлю 2022 года 
общая сумма долга составляла 767 млрд руб. 

Любопытно, что по сравнению с началом 2023 года 
сумма долга уменьшилась — тогда население было 
должно 849 млрд руб. Однако это, скорее всего, связа-
но с тем, что зимой платежи выше из-за отопления, и 
сравнивать декабрь с июлем не совсем корректно.

Между тем, рост с июля по июль на 66 млрд руб. тоже 
нельзя назвать высоким, отмечают эксперты. 
Тем более с учетом роста тарифов, которые за 
этот период выросли более чем на 13%. 

ОБЩЕСТВО 
Еще в одном регионе 
за склонение к аборту 
могут ввести штрафы 

Про роды 
и людей

Антон Валагин, Валентина Зотикова, 
Наталья Козлова

Вслед за Мордовией ввести наказание за склонение 
женщины к аборту намерены и в Тамбовской области. 
Законопроект внесен в заксобрание. Он предусматри-
вает штрафы не только для граждан, но и для должност-
ных лиц, даже организаций. До 200 тысяч рублей.

«В ноябре законопроект будет рассмотрен», —  
рассказала «РГ» представитель Тамбовской областной 
Думы Ольга Сергеева. Он предлагает признать склоне-
ние женщины к искусственному прерыванию бере-
менности угрозой для семьи, материнства и детства. И 
строго карать штрафами: по 1000—5000 рублей гра-
ждан. С этими понятно: подружки-дуры посоветовали, 
жених... ммм… недобросовестный попался. А как с 
должностными и юрлицами?  «Это если начальник на 
работе, угрожая, к примеру, увольнением, за-
ставляет сделать аборт», — объяснили в пра-
вительстве Тамбовской области.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Сергей Шойгу: 
Запад выбрал Украину 
как таран против России

Не дойти 
до катастрофы

Юрий Гаврилов

Линия Запада на эскалацию конфликта с Россией угро-
жает прямым военным столкновением ядерных дер-
жав, что чревато катастрофическими последствиями. 
Об этом вчера на X Пекинском Сяншаньском форуме 
заявил министр обороны РФ Сергей Шойгу.

По его словам, США и НАТО продолжают всерьез 
рассчитывать, что им удастся подорвать безопасность 
России и лишить нас воли к сопротивлению. «Однако 
ситуация в зоне специальной военной операции свиде-
тельствует о бесперспективности этих планов», счита-
ет министр обороны РФ. Он проинформировал, что 
только с 4 июня, то есть с начала широко разрекла-
мированного и щедро спонсируемого Западом укра-
инского контрнаступления, Киев потерял свыше 90 
тыс. военнослужащих убитыми и ранеными, около 600 
танков и почти 1900 бронемашин различного класса. 
«При этом на поле боя не было достигнуто никаких 
тактически значимых успехов», — отметил Шойгу. 

Он добавил, что наши военные продолжат методич-
но и уверенно выполнять поставленные задачи, обес-
печивать безопасность мирных жителей. Министр на-
помнил, что, пренебрегая законными правами России 
на обеспечение своей безопасности, США 
упорно проводили экспансию управляемого 
ими блока НАТО на Восток. 
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Австралийский доллар  59,2376
Азербайджанский манат  54,8491
Армянский драм**  23,1799
Белорусский рубль  29,1769
Болгарский лев  50,2525

Бразильский реал  18,8458
Венгерский форинт**  25,7892
Вон Республики Корея***  69,0232
Вьетнамский донг****  38,6951
Гонконгский доллар 11,9436

Грузинский лари 34,4874
Датская крона  13,1685
Дирхам ОАЭ  25,3869
Доллар США  93,2435
Евро  98,6164

Египетский фунт* 30,1825
Индийская рупия* 11,2117
Индонезийская рупия****  58,4929
Казахстанский тенге**  19,8264
Канадский доллар  67,2898

Катарский риал 25,6163
Киргизский сом* 10,4393
Китайский юань  12,7071
Молдавский лей*  51,4839
Новозеландский доллар 54,2397

Новый туркменский манат  26,6410
Норвежская крона*  83,6595
Польский злотый  22,1618
Румынский лей 19,8631
СДР  122,1760

Сербский динар**  84,0389
Сингапурский доллар  68,1355
Таджикский сомони* 85,1018
Таиландский бат* 25,8790
Турецкая лира*  33,1224

Узбекский сум****  76,2538
Украинская гривна*  25,6318
Фунт стерлингов 113,2069
Чешская крона*  39,8340
Шведская крона*  83,4648

Швейцарский франк  104,6034
Южноафриканский рэнд* 49,4721
Японская иена** 62,2453

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 октября 2023
вторник № 246 ( 9191 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Не дойти 
до катастрофы

Агрессивные шаги Белого дома вынудили 
нашу страну принять контрмеры. В ответ 
Запад открыто взял курс на нанесение России 

«стратегического поражения» в развязанной против 
РФ гибридной войне. 
«В качестве тарана цинично выбрана Украина, кото-
рой отводится роль лишь расходного материала», — 
заявил на форуме Сергей Шойгу.

Министр подчеркнул, что США, полностью подчи-
нив себе страны западного лагеря, сфокусировали их 
военно-политические ресурсы на задаче любыми ме-
тодами сохранить ускользающее глобальное домини-
рование. 

«Добиваясь подавляющего геополитического и во-
енно-стратегического превосходства, Вашингтон года-
ми целенаправленно расшатывал и разрушал основы 
международной безопасности и стратегической ста-
бильности, включая систему соглашений по контролю 
над вооружениями», — напомнил Шойгу. 

Он выразил уверенность в том, что современные 
катаклизмы в международных отношениях напрямую 
связаны с противодействием отдельных государств 
неизбежному укреплению многополярного мира, их 
попытками во что бы то ни стало сохранить собствен-
ную гегемонию. «Страны, которые выступают против 
западного неоколониального диктата и отстаивают 
принципы равно-
правия, полицен-
тричности и неде-
лимости безопас-
ности, подвергают-
ся ожесточенному 
давлению, вплоть 
до силового прес-
синга и попыток по-
литико-экономиче-
ского удушения», — 
заявил министр. 

Шойгу дал по-
нять: даже в таких 
непростых услови-
ях Россия открыта для обсуждения и решения любых 
вопросов в области безопасности. Но, предупредил 
министр обороны РФ, этот диалог возможен, если он 
будет честным, равноправным и основанным на вза-
имном уважении договаривающихся сторон. «Однако 
без пересмотра Западом своей деструктивной линии, 
которая предусматривает нанесение России стратеги-
ческого поражения, плодотворные переговоры в этой 
сфере вряд ли возможны», — указал глава военного ве-
домства РФ. 

Шойгу также сказал, что на случай создания необ-
ходимых условий Россия сохраняет готовность к поли-
тическим дискуссиям на реалистичных началах — как 
по постконфликтному урегулированию украинского 
кризиса, так и по параметрам дальнейшего сосуще-
ствования с Западом в целом.

«При этом важно обеспечить равноправные отно-
шения между всеми ядерными державами — постоян-
ными членами Совета Безопасности ООН, которые 
несут особую ответственность за поддержание мира и 
глобальной стабильности. Чтобы сформировать спра-
ведливый, многополярный миропорядок, требуется 
обновить архитектуру международной безопасности, 
придать ей большую устойчивость. Для этого необ-
ходимо объединить усилия всех заинтересованных 
стран», — уверен Шойгу.

Министр также подчеркнул, что Москва и Пекин 
выстраивают российско-китайское всеобъемлющее 
партнерство и стратегическое взаимодействие. По 
оценке Шойгу, они становятся все более привлекатель-
ными для других государств, вовлекают их в сотрудни-
чество с Россией и Китаем. Модель межгосударствен-
ных отношений двух стран министр обороны РФ  на-
звал образцовой. Он заявил, что «круг наших друзей и 
единомышленников, не желающих быть втянутыми в 
навязываемую коллективным Западом конфронтаци-
онную повестку, неизменно ширится».

— Форум в Пекине убедительно зарекомендовал себя 
как авторитетная и востребованная дискуссионная 
площадка, — подчеркнул российский министр. — В дру-
жественной и конструктивной атмосфере здесь обсу-
ждаются насущные вопросы региональной и глобаль-
ной безопасности, актуальные направления военного 
сотрудничества. Он наглядно показал, что все больше 
стран выступают за справедливое и устойчивое много-
полярное мироустройство, основанное на культурно-
цивилизационном многообразии, взаимовыгодном со-
трудничестве и выверенном балансе интересов членов 
мирового сообщества. Мы наблюдаем укрепление но-
вых экономических и политических центров, которые 
готовы отстаивать свой суверенитет, национальные ин-
тересы, традиции, культуру и уклад жизни. 

Сергей Шойгу напомнил, что об этом говорилось в 
ходе встречи президента РФ Владимира Путина с пред-
седателем КНР Си Цзиньпином. «Главы наших госу-
дарств выразили настрой на всемерное развитие рос-
сийско-китайского всеобъемлющего партнерства и 
стратегического взаимодействия, в том числе в воен-
ной и военно-технической области. Подчеркнули на-
целенность на укрепление практического сотрудни-
чества и тесную координацию на международной аре-
не», — напомнил глава военного ведомства РФ. 

Он назвал абсолютно беспочвенными претензии 
Запада к России по поводу якобы снижения ею порога 
применения ядерного оружия, в том числе вследствие 
отзыва ратификации Договора о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний. 

«Ядерная доктрина России не изменилась и по-
прежнему предусматривает применение ядерного ору-
жия только в двух случаях: в ответ на ядерный удар про-
тивника либо при наличии угрозы существованию Рос-
сии, даже если против нее применяются обычные сред-
ства вооружения», — напомнил министр обороны РФ.

Отзыв нашей страной ратификации Шойгу объяс-
нил так: «Это лишь стремление обеспечить баланс с 
Соединенными Штатами Америки, которые этот дого-
вор так и не ратифицировали. Речи о его разрушении 
не идет».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин направит более 3,6 миллиарда рублей на сеть 
эндокринных центров по всей стране

Средства от диабета
Владимир Кузьмин

Б
олее 3,6 миллиарда рублей 
правительство направит в 
регионы для развития сети 

медицинских центров и помощи 
пациентам с сахарным диабетом. 
Работа идет в рамках профильно-
го федерального проекта, кото-
рый стартовал в 2023 году.

Среди задач, которые реали-
зуются по поручению президен-
та, — создание единой сети регио-
нальных эндокринологических 
центров для проведения диагно-
стики и оказания своевремен-
ной медпомощи. «Нужно обес-
печить равную доступность и 
высокое качество медицинской 
помощи, в том числе и тем, кто 
живет в труднодоступных ме-
стах и не имеет возможности ре-
гулярно посещать врача или ез-
дить за лекарствами», — указал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин вчера на оперативном 
совещании со своими замести-
телями.

На развитие сети эндокри-
нологических центров, школ 
для пациентов с сахарным диа-
бетом и на приобретение для 
них медицинских изделий пра-
вительство решило напра-
вить в субъекты Федерации 

свыше 2,3 миллиарда рублей. 
Средства получат 36 регио-
нов, включая Бурятию, Каре-
лию, Хакасию, Красноярский, 
Пермский и Хабаровский края, 
Брянскую, Калужскую, Кеме-
ровскую, Саратовскую, Твер-

скую и Челябинскую области. 
Еще почти 1,4 миллиарда руб-
лей предусмотрены для осна-
щения медорганизаций в сель-
ской местности и на удаленных 
территориях лабораторным 
оборудованием и специальны-

ми приборами для выявления 
болезни и наблюдения за состо-
янием здоровья людей с сахар-
ным диабетом.   

Михаил Мишустин считает помощь 
гражданам с сахарным диабетом  
жизненно важным вопросом. 

NET, И ТОЧКА
«Решение крупней-
ших операторов связи 
будет положительно 

воспринято россиянами. Так 
как возможность бесплатно 
раздавать интернет-трафик 
с мобильных устройств поз-
волит российским пользова-
телям сэкономить до 50% на 
интернет-трафике и исполь-
зовать его для своих целей в 
работе или учебе», — уверен 
доцент базовой кафедры Фин-
контроля, анализа и аудита 
Главного контрольного управ-
ления города Москвы РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Дмитрий 
Осянин.

Однако, отмечает он, все же 
существует вероятность того, 
что операторы связи могут 
попытаться компенсировать 
упущенные доходы от тако-
го решения регулятора путем 
введения платы за какие-либо 
другие услуги или постепен-
ным повышением цен на суще-
ствующие тарифные планы, но 
только в рамках не более уров-
ня официальной инфляции по 
стране.

По мнению ведущего ана-
литического телеграм-кана-
ла @abloud62 Алексея Бойко, 
в качестве альтернативного 
источника получения дохода 
мобильные операторы могут 
применить так называемое 
«ползучее» повышение тари-
фов, так как прямое по-преж-
нему не удается согласовать 
с регуляторами в объеме, же-
лательном для операторов. 
«Постепенно могут увеличи-
ваться затраты на пользова-
ние архивными тарифами или 
же поднимется стоимость ка-
ких-либо отдельных услуг из 
тех, что операторами тарифи-
цируется. Так или иначе, но 
они будут вынуждены повы-
шать свои доходы», — прогно-
зирует эксперт.  

Глава агентства 
TelecomDaily Денис Кусков 
отметил, что отмена платы за 
раздачу интернет-трафика — 
это все же не изменение цено-
вых характеристик, скорее, 
условий предоставления услуг. 
«Раздавать интернет-трафик 
бесплатно операторам на сего-
дняшний день довольно невы-
годно. Если же компании все 
согласились это сделать, ни-
что им не мешает корректи-
ровать этот трафик и в случае 
превышения определенного 
лимита просто снижать ско-
рость. Тогда, хотя и формаль-
но раздача трафика будет раз-
решена, с технической точки 
зрения эта функция будет аб-
солютно бесполезной, учиты-
вая ее низкую скорость», — по-
лагает Кусков.

В любом случае, ФАС, ско-
рее всего, будет внимательно 
отслеживать все изменения 
тарифов у мобильных опера-
торов.  

Министра обороны России Сергея Шойгу встречали в Пекине 
торжественно — с ротой почетного караула и оркестром.  

Диалог России 
с Западом возмо-
жен, если он будет 
честным, равно-
правным и взаимо-
уважительным  
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Между тем

Правительство определило 25 го-

сударств, граждане и организации 

которых смогут в упрощенном по-

рядке открывать счета и вклады в 

российских банках, сообщил Ми-

хаил Мишустин на совещании. Та-

кая возможность, в частности, по-

явится в Беларуси, Казахстане, 

Бразилии, Индии, Китае, Сау-

довской Аравии, Турции. Чтобы 

воспользоваться ею, иностранные 

граждане должны будут до въезда 

в Россию представить пакет необ-

ходимых документов в кредитную 

организацию, которая находится в 

их стране, объяснил глава кабми-

на. По прибытии они смогут осу-

ществлять платежи в российских 

банках. Премьер-министр рассчи-

тывает, что это решение позволит 

улучшить взаимодействие между 

деловыми сообществами государ-

ств-партнеров. «Создание более 

комфортных условий для ино-

странных предприятий и предпри-

нимателей — важная часть систем-

ной деятельности правительства 

по достижению финансового суве-

ренитета в рамках реализации на-

циональных целей, поставленных 

нашим президентом», — отметил 

Мишустин.
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Без метана в голосе
В свою очередь, рост 
доли сжиженного при-
родного газа (СПГ) в 

структуре импорта газа в ЕС со-
здает риски роста цен в зимний 
период, когда для привлечения 
дополнительных объемов сырья 
европейские потребители будут 
вынуждены предлагать более 
высокую, чем в странах Азии, 
цену. При этом из-за экономии 
сырья выработка электроэнер-
гии из газа в ЕС по итогам пер-
вых девяти месяцев 2023 года 
сократилась на 14% в сравнении 
с аналогичным периодом 2022 
года. Поэтому европейским по-
требителям не будет выгодно 
прекращение транзита россий-
ского газа через территорию 
Украины. А значит, новое тран-
зитное соглашение будет под-
писано. Скорее всего, во второй 
половине 2024 года, считает Ро-
дионов. 

Это уже не первое заявление, 
сделанное в Украине, о прекра-
щении транзита российского 
газа, говорит замглавы Фонда 
национальной энергетической 

безопасности Алексей Гривач. 
Оно и все предыдущие сделаны 
предельно обтекаемо, мол, не 
будем инициировать продление. 
Это явно приглашение к торгу 
европейцев, которые заинтере-
сованы в получении российско-
го газа через Украину. А они, оче-
видно, есть, поэтому транзит, не-
смотря на обстановку, продол-
жается, поясняет Гривач.

А Европе есть о чем торго-
ваться. Правда, уже не всей. По-
сле подрыва «Северных пото-
ков» и остановки газопровода 
«Ямал — Европа» оставшиеся по-
требители российского газа по-
теряли поддержку крупнейшей 
экономики ЕС — Германии. В ре-
зультате их позиции достаточно 
слабы. 

Но сбрасывать их со сче-
тов тоже не получается. Глав-
ный фактор, на который сейчас 
рассчитывают в ЕС, — это рост 
производства СПГ. Он ожида-
ется в 2025 году. По некоторым 
прогнозам, этот рост даже при-
ведет к небольшому избытку 
предложения на рынке. Пробле-

ма в том, что у таких стран, как 
Венгрия, Словакия, Австрия, нет 
выхода к морю. Им придется по-
лучать уже регазифицирован-
ный СПГ (переведенный обрат-
но из жидкого в газообразное со-
стояние) из других стран по тру-
бопроводам. С большой долей 
вероятности он окажется доро-
же нашего газа.

Как отмечает Гривач, че-
рез Украину сейчас идет око-
ло 1 млрд кубометров в месяц. 
Конечно, их можно заместить. 
С некоторыми техническими 
сложностями и за дополнитель-
ные деньги, можно даже сейчас. 
Но Европа находится в энерге-
тическом и, как следствие, эко-
номическом кризисе. Если речь 
идет о восстановлении энерго-
потребления и экономической 
активности, то за счет СПГ это 
не удастся сделать быстро.

Остается Россия и ее заин-
тересованность в продолжении 
транзита. Сокращение поста-
вок на запад еще сильнее умень-
шит наше присутствие в Евро-
пе. И по каким бы причинам это 

ни произошло, означать это бу-
дет лишь то, что нас вытеснили с 
этого рынка. Да, он почти не рос 
последнее десятилетие, но это 
был главный и, что самое важ-
ное, самый большой по объемам 
рынок сбыта для нашего трубо-
проводного газа. Впрочем, по 
мнению Гривача, мы уже не рас-
считываем на рынок Европы как 
стратегический. Если есть воз-
можность, газ продается, лиш-
ней выручки не бывает. 

На будущее транзита нашего 
газа через Украину также могут 
повлиять политические и соци-
альные настроения в Европе, ко-
торые находятся под серьезным 
давлением со стороны США. Не 
случайно в ущерб экономиче-
ским интересам стран ЕС ра-
зыгрываются самые разные 
сценарии по отказу от любого 
сотрудничества с российскими 
энергетическими компаниями. 
Так происходит в Болгарии, из-
за чего может закрыться неф-
теперерабатывающий завод 
(НПЗ) «Лукойла» в Бургасе. За-
вод обеспечивает топливом не 

только Болгарию и дает работу 
нескольким тысячам человек.

Так происходит в Венгрии 
со строительством двух новых 
энергоблоков на атомной элек-
тростанции (АЭС) «Пакш-2». 
Дочерняя компания немецкой 
Siemens не может получить раз-
решение на поставку системы 
управления технологическими 
процессами для АЭС. Самое па-
радоксальное в этой истории, 
что запуск этих энергоблоков 
позволит Венгрии снизить зави-
симость от российского газа.

Так же может произойти с 
нашим газом, если удастся на-
строить общественное мнение 
против продления поставок. Го-
лос здравого смысла, говоря-
щий о том, что российский газ — 
это экономически выгодно, что 
он сдержит и без того растущие 
цены на энергию, что позволит 
расти производству и быть неза-
висимыми от меняющейся конъ-
юнктуры, потонет в шуме с при-
зывами запретить, отказаться, 
перекрыть трубу и прочих гром-
ких, но пустых лозунгов.  
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: События в Дагестане инспирированы
с территории Украины западными спецслужбами

Корень зла 
Айсель Герейханова

В 
понедельник прези-
дент Владимир Путин 
провел  большое сове-
щание по следам собы-
тий в аэропорту Ма-
хачкалы, где накану-
не  произошли массо-
вые беспорядки из-за 
прибытия регулярно-

го рейса из Тель-Авива на фоне 
обострения ситуации на Ближ-
нем Востоке. Глава государства 
заявил, что за всеми этими со-
бытиями стоят киевский режим 
и агентура западных спецслужб. 

Путин напомнил, что на не-
давней встрече с лидерами рели-
гиозных объединений он гово-
рил как раз о попытках исполь-
зовать драматическую ситуа-
цию на Ближнем Востоке про-
тив России — «для дестабилиза-
ции и раскола нашего многона-
ционального и многоконфес-
сионального общества». По его 
словам, тот, кто действительно 
отстаивает правду и справедли-
вость, борется со злом и угнете-
нием, с расизмом и неонациз-
мом, которые поощряет Запад, 
сражается сейчас на фронте. 
«Под Донецком, в Авдеевке, на 
Днепре. Я повторю — это наши 
солдаты и офицеры. И выбор на-
стоящего мужчины, настояще-
го воина — взять в руки оружие 
и встать в строй со своими бра-
тьями», — сказал Путин. То есть 
быть там, где решается судьба 
России и всего мира. Глава го-
сударства подчеркнул, что речь 
идет в том числе о будущем пале-
стинского народа. 

Сейчас на Ближнем Востоке 
происходит трагедия, но важ-
но понимать, кто стоит за ней. 
«Когда смотришь на окровав-
ленных детей, погибших детей, 
на то, как страдают женщины, 
старики, как погибают меди-
ки, и кулаки сжимаются, и сле-
зы наворачиваются на глаза, 

по-другому не скажешь, но мы 
не должны, не имеем права поз-
волить себе руководствовать-
ся эмоциями. Мы должны четко 
понимать, кто в реальности сто-
ит за трагедией народа Ближне-
го Востока и других регионов 
мира. Кто организует смерто-
носный хаос, кому он выгоден», 
— заявил Путин. Президент на-
звал заказчиков всего проис-
ходящего — «правящие элиты 
США и их сателлиты главные бе-
нефициары мировой нестабиль-
ности».  Он уверен, что Соеди-
ненным Штатам не нужен мир 

на Святой земле. «Им нужен 
постоянный хаос на Ближнем 
Востоке», — сказал он.  «Поэто-
му всячески дискредитируют 
те страны, которые настаивают 
на немедленном прекращении 
огня в секторе Газа, на том, что-
бы остановить кровопролитие, 
и готовы внести реальный вклад 
в урегулирование кризиса, а не 
паразитируют на нем», — пояс-
нил Путин. Он обратил внима-
ние на нападки Запада на пози-
цию ООН по ситуации на Ближ-
нем Востоке. «Даже ООН, чет-
ко выраженная позиция миро-

вого сообщества, подвергается 
нападкам, настоящей травле и 
попыткам дискредитации», — 
констатировал российский ли-
дер. Президент сделал акцент 
на том, что США не устраива-
ет какое-либо участие России 
в решении мировых и регио-
нальных проблем, в том числе 
в ближневосточном урегулиро-
вании. «Их вообще не устраива-
ет, когда кто-то действует или 
говорит не по их указке. Они ве-
рят только в свою исключитель-
ность, в то, что им все позволе-
но», — сказал Путин.

Президент  уверен, что  США 
стремятся расколоть и осла-
бить Россию, посеять в ней сму-
ту.  «Они направляют и финан-
совые средства, в том числе и на 
Украину, и на Ближний Восток. 
Разжигают ненависть на той же 
Украине и на Ближнем Восто-
ке. Не добиваясь результатов на 
поле боя, хотят расколоть нас — 
что касается России, ослабить 
и посеять смуту», — считает он. 

«Мы  знаем, что на пьедестал 
почета уже возведены Бандера 
и другие приспешники Гитлера, 
знаем и видим, как руководство 
Украины рукоплещет нацистам 
времен Второй мировой вой-
ны, которые повинны в жерт-
вах Холокоста, лично принима-
ли участие в этих преступлени-
ях, а сегодня под руководством 
своих западных покровителей 
пытаются инспирировать по-
громы в России», — рассказал 
президент. По его словам, он 
не уверен, знают ли об этой си-
туации в руководящих кругах 
США. «Неплохо было бы тем, 
кто так заботится якобы о гра-
жданах Израиля, провести рас-
следование, чем занимают-
ся их спецслужбы на Украине, 
если они инспирируют погро-
мы в России. Мрак да и только», 
— сказал Путин.  «Нужно пони-
мать, где этот корень зла, где 
этот паук, который плетет свои 
сети по всему миру и стремит-
ся добиться нашего стратеги-

ческого поражения», — заметил 
глава государства. 

В своем выступлении Путин 
коснулся и ситуации внутри Да-
гестана с татами (горские евреи). 
«Я хочу в этой связи задаться во-
просом: но разве можно помочь 
Палестине, пытаясь нападать на 
татов и их семьи? Таты, кстати 
говоря, — титульная нация в Даге-
стане. Помочь Палестине можно 
только в борьбе с теми, кто стоит 
за этой трагедией. Мы Россия и 
боремся с ними в рамках специ-
альной военной операции», — за-
метил глава государства.  Отдель-
но президент обратился к главам 
регионов России и силовикам о 
необходимости своевременно 
действовать и межрелигиозного 
согласия.  
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Нужно понимать, где этот корень зла, 
где этот паук, который плетет свои сети 
по всему миру и стремится добиться 
нашего стратегического поражения

Репортаж нашего 
корреспондента о провокации 
в Махачкале на с. 8

Владимир Путин предложил «пере-
живающим» за Израиль расследо-
вать работу ФБР на Украине. 
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ТАКТИКА

ДРОНЫ СТАВЯТ МИННЫЕ ПОЛЯ

Юрий Гаврилов

С
труктуры,  в  которых 
служат операторы бес-
пилотников, есть в каж-

дой воинской части в зоне СВО. 
Специалисты таких подразде-
лений добывают с помощью 
дронов развединформацию, 
корректируют удары наших ог-
невых средств, атакуют пози-
ции и технику ВСУ беспилотни-
ками-камикадзе, сбрасывают 
на врага взрывные устройства.

Эта тактика применения 
дронов стала на линии сопри-
косновения уже привычной. Но 
чтобы беспилотники работали 
в качестве штатных саперов — 
такого до последнего времени 
в зоне спецоперации не наблю-
далось. И именно такая задача 
теперь стоит перед батальоном 
специального минирования, 
который сформировали в инже-
нерной бригаде Южного воен-
ного округа.

Начштаба бригады с позыв-
ным Сотый рассказал РИА Но-
вости, что для службы в этой ча-
сти отобрали наиболее подго-

товленных и опытных военно-
служащих. 

По словам офицера, главным 
образом они занимаются мини-
рованием местности. Но также 
ведут разведку и уничтожают 
живую силу и технику против-
ника. Для этого личный состав 
обеспечили современными бес-
пилотниками различных типов.

Как именно они работают, 
объяснил замкомвзвода с по-
зывным Ангел. По его словам, 
в батальон доставляют обыч-
ные боеприпасы. А дальше их 
«модернизируют» под решение 
конкретной задачи конкретным 
дроном. Будь это камикадзе или 
аппарат «со сбросом» — под 
каждый в части собирают свой 
инженерный боеприпас. 

«Изготавливаем поражаю-
щие элементы. Все они взвеши-
ваются, как и сам боеприпас, 
чтобы под каждый дрон подо-
шел вес», — пояснил Ангел. 

Он добавил, что в его взво-
де имеется полевой сборочный 
цех вблизи переднего края. «Мы 
дорабатываем получаемые дро-
ны.  У нас есть инженер, кото-

рый паяет платы, занимается 
доработкой наших «птичек». 
Кроме того, здесь собираются 
замыкатели на боеприпасы. Это 
приспособление для подрыва 
заряда с пульта управления», — 
рассказал боец. 

Он подчеркнул, что, несмот-
ря на опыт и знания, операторы 
дронов постоянно совершен-
ствуют  выучку. «Пока нет бое-
вых задач, летаем на симуля-
торе, тренируемся, повышаем 
свои навыки», — сказал Ангел.

Между тем Минобороны Рос-
сии практически ежедневно со-
общает об уничтоженной с по-
мощью беспилотников технике 
ВСУ.  К примеру, в минувшие вы-
ходные наши военные показали 
видео, на котором барражиру-
ющий боеприпас ударил по за-
маскированной огневой пози-
ции самоходки Dana чешского 
производства. 

Днем ранее в Запорожской 
области наши бойцы с помощью 
FPV-дронов уничтожили под Ра-
ботино целую бронегруппу про-
тивника — два танка Leopard и 
два БМП Bradley. 

АРСЕНАЛ

ВОЗВРАЩЕНИЕ «ТЕРМИНАТОРА»

Сергей Птичкин

Б
оевые машины поддерж-
ки танков показывают 
максимальную эффектив-

ность в зоне СВО. В различных 
СМИ и интернет-ресурсах про-
шла серия репортажей о работе 
БМПТ-2. Экипажи этих машин 
и бойцы, которых они поддер-
живают, едины в своих оценках: 
бронированные «Терминато-
ры» именно то, что необходимо 
сейчас на линии соприкоснове-
ния больше всего.

В известном фильме ки-
борг в исполнении Шварце-
неггера сказал фразу: «Я — вер-
нусь». Вернулся и разнес по-
лицейский участок. А простые 
слова сразу стали крылатыми, 
или, как сейчас бы сказали, 
мемом. К ситуации с русским 
«Терминатором» эта фраза 
очень даже подходит. 

В прошлом году появление 
БМПТ-2 на Донбасе телеви-
дение освещало на удивление 
скромно. В прессе даже появи-
лись мнения неких экспертов о 
том, что они в боевых условиях 
себя не оправдали. 

Действительно, зачем под-
держивать танки, если массово 
в условиях спецоперации они 
не применяются. На долгое вре-
мя эти машины исчезли с теле-
визионных экранов. Что как бы 
подтверждало мнение экспер-
тов-скептиков.

И вдруг в конце минувшей 
недели завесу странного мол-
чания словно прорвало. Корре-
спонденты различных изданий 
и даже блогеры, освещающие 
СВО, наперебой стали расска-
зывать о том, насколько хорош 
«Терминатор». При этом при-
водились мнения членов экипа-
жей БМПТ-2, танкистов и мото-
стрелков, которые реально ощу-
тили огневую мощь поддержки 
«Терминаторов».

Оказалось,  что БМПТ-2 
очень эффективно работают в 
паре даже с единичными танка-
ми. Тактика взаимодействия 
называется «карусель». Танк 
отстреливается по обозначен-
ной цели и быстро покидает по-
зицию. 

Его место занимает «Терми-
натор», который точным ура-
ганным огнем двух своих 30-мм 
пушек сметает вражеских опе-
раторов ПТУР и гранатомет-
чиков, которые, наверное, уже 
предвкушали безнаказанное 
поражение российского танка, 
расстрелявшего свой боезапас. 

Наглядно показано, как уничто-
жаются огневые точки, опор-
ные пункты и блиндажи про-
тивника.

Боевые машины поддержи-
вают не только бронетехнику, 
но и пехоту, прокладывая ей 
путь в лесных зарослях, не да-
вая врагу никакого шанса даже 
огрызнуться огнем. Можно уве-
ренно сказать: где наш «Терми-
натор» — там наша победа.

Практически все БМПТ-2 
прикрыты противодронными 
козырьками. Впрочем, было 
сказано, что дроны и их бомбоч-
ки, сбрасываемые с них, бес-
сильны против БМПТ-2, так как 

весь корпус этих машин имеет 
надежную встроенную динами-
ческую защиту, а башня необи-
таема.

Наша газета одной из первых 
и очень подробно рассказала, 
что из себя представляет боевая 
машина поддержки танков, как 
и почему она появилась на свет.

Кстати, эти боевые машины 
— новый класс бронетанкового 
вооружения, не имеющий ана-
логов в отечественном и зару-
бежном танкостроении.

Проектировали БМПТ с уче-
том опыта Великой Отечествен-
ной и Афганской войн. Над ре-
ализацией проекта трудились 
коллективы нескольких пред-
приятий. Всего было построе-
но и испытано шесть различных 
образцов. Наиболее оптималь-
ным оказался тот, что предло-
жили конструкторы «Уралва-
гонзавода».

В качестве шасси рассматри-
вались базы танков Т-72 и Т-90. 
В итоге выбрали БМПТ-2 на базе 
Т-90. В 2017-м ее приняли на во-
оружение. Но в войска она по-
ступила в очень ограниченных 
количествах. В высоких штабах 
не были уверены в ее эффектив-
ности. И только СВО показало 
все преимущества «Термина-
тора».

Так как БМПТ-2 имеет танко-
вую бронезащиту — подбить 
ее проблематично. У машины 

четыре оптических канала на-
блюдения и прицеливания, па-
норама кругового обзора с теле-
визионным и тепловизионным 
каналами, приборами ночного 
видения. Гарантированно по-
ражение на дальности до 1000 
метров одновременно трех це-
лей, в том числе хорошо защи-
щенных. 

Причем это стопроцентное 
поражение. Фактическая же 
дальность стрельбы из пушек до 
четырех километров, а ракета-
ми до пяти.

О с н о в н о е  в о о р у ж е н и е 
БМПТ-2 стабилизированно в 
двух плоскостях и размеще-

но в необитаемой башне. Оно 
включает две спаренные 30-мм 
автоматические пушки 2А42, 
спаренный с ними 7,62-мм пу-
лемет ПКТМ, четыре управ-
ляемые ракеты «Атака-Т», два 
курсовых гранатомета АГС-17. 
Угол возвышения ракетного во-
оружения и пушек в 45 градусов 
позволяет вести эффективные 
боевые действия в населенных 
пунктах. 

Машина способна пора-
жать цели в подвалах зданий и 
на этажах городских построек. 
Спектр целей для БМПТ-2 ши-
рок — от бронеобъектов и живой 
силы до низко летящих вертоле-
тов и крупных беспилотников.

Огневая мощь — ураганная. 
По этому показателю, как под-
считали эксперты, одна БМПТ-
2 превосходит два мотострел-
ковых взвода.

«Терминаторы» вернулись 
в бой. Хотя фактически они ни-
куда и не уходили. Просто рабо-
тали, не привлекая внимания 
прессы. 

Можно добавить, что все это 
время они постоянно совер-
шенствовались. И, насколько 
известно, «Уралвагонзавод» на-
растил выпуск значительно мо-
дернизированных «Терминато-
ров». 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На Соледарском направлении эффективно действуют расчеты реактивных систем залпового огня БМ-21 «Град». Эти установки накрывают одним залпом сотни метров вражеских окопов. 

Боевые машины поддержки танков имеют сокрушительную огневую мощь и не имеют аналогов в мире.

А К Ц Е Н Т

БМПТ-2 поддерживают не только 
бронетехнику, но и пехоту, прокладывая 
ей путь в зарослях, не давая врагу ника-
кого шанса даже огрызнуться огнем

МИНОБОРОНЫ

НАНЕСЕНЫ УДАРЫ ПО ПУНКТАМ УПРАВЛЕНИЯ ЧЕТЫРЕХ УКРАИНСКИХ БРИГАД 

Юрий Гаврилов

Н
аши войска про-
должают уничто-
жать авиационную 
инфраструктуру 
украинской армии. 
Причем удары по 
таким объектам на-
носятся в достаточ-
но глубоком тылу 

противника. 
К примеру, вчера в Мино-

бороны России сообщили, что 
в районе населенного пункта 
Дубиевка Черкасской области 
ликвидирован целый арсенал 
авиационных средств пораже-
ния ВСУ.

В целом наши ВКС вместе 
с летчиками армейской авиа-
ции, операторами дронов, ра-
кетчиками и артиллеристами в 
течение суток поразили живую 
силу и вражескую технику в 128 
районах.

Около Степовой Новоселов-
ки в Харьковской области, у Се-
ребрянки в ДНР и Лепетихи в 
Николаевской области объекта-
ми ударов стали пункты управ-
ления украинских 43-й, 67-й ме-
ханизированных бригад, 35-й 
бригады морской пехоты и 31-й 
бригады оперативного назна-
чения.

Вновь эффективно поработа-
ли наши средства ПВО. Расчеты 
зенитных ракетных комплексов 
перехватили еще два реактив-
ных снаряда HIMARS. Также за 
сутки были уничтожены 39 вра-
жеских беспилотников. Это — в 
районах боевого соприкосно-
вения.

Кроме того, вчера в Минобо-
роны России проинформирова-
ли: 30 октября около 13.00 по 
московскому времени была пре-
сечена попытка атаки киевского 
режима восемью крылатыми ра-
кетами Storm Shadow по объек-
там на полуострове Крым. «В 
результате отражения атаки де-
журными средствами ПВО все 
ракеты сбиты», — сообщили во-
енные.

Теперь о новостях с главных 
направлений спецоперации. На 
Купянском подразделения груп-

пировки войск «Запад» при под-
держке авиации, артиллерии и 
тяжелых огнеметных систем от-
разили под Синьковкой и Тим-
ковкой в Харьковской области 
девять атак штурмовых групп 
54-й механизированной и 57-й 
мотопехотной бригад ВСУ.

Потери противника — до 90 
военнослужащих, два танка, три 
боевые машины пехоты и два ав-
томобиля.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении, где действует 
группировка войск «Центр», 
противник силами 24-й меха-
низированной бригады ВСУ и 
5-й бригады нацгвардии дважды 
безуспешно пытался атаковать 
наши позиции у донецких по-
селков Григоровка и Кирово. Но 
в итоге оставил на поле боя до 70 
человек и три пикапа. 

Ожесточенные бои продол-

жались на Донецком направле-
нии, где подразделения груп-
пировки войск «Юг» нанесли в 
районах Марьинки, Андреевки 
и Клещеевки поражение живой 
силе и технике 22-й механизиро-
ванной, 79-й десантно-штурмо-
вой и 4-й танковой бригад ВСУ.

«Общие потери противника 
на данном направлении соста-
вили до 285 военнослужащих 
убитыми и ранеными, две бое-
вые бронированные машины, 
три автомобиля. В ходе контрба-
тарейной борьбы поражены 
две артиллерийские системы 
М777 производства США, а так-
же самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика», — доло-
жили в Минобороны России.

Еще свыше ста человек, два 
бронетранспортера, два пи-
капа и пушку «Гиацинт-Б» укра-
инские войска потеряли на Юж-
но-Донецком направлении. Там 
основные события в минувшие 
сутки разворачивались под 
Приютным в Запорожской об-
ласти, у Новомихайловки, Ни-
кольского и Угледара в ДНР. По 
данным наших военных, груп-
пировка войск «Восток» нане-
сла там удары по скоплениям 
живой силы и техники 72-й ме-
ханизированной, 79-й десант-
но-штурмовой бригад ВСУ, а 

также 105-й и 118-й бригад тер-
риториальной обороны.

На Запорожском направле-
нии снова было горячо у Рабо-
тино. Там наши бойцы не про-
сто отразили атаку штурмовой 
группы 65-й механизирован-
ной бригады ВСУ, но и вывели из 
строя до 220 украинских солдат, 
подбили два танка, в том числе 
Leopard, две бронемашины и 
три пикапа. 

«Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы поражены две 
артиллерийские системы М777 
производства США, самоходная 
артиллерийская установка Krab 
польского производства, а так-
же гаубица «Мста-Б», — добави-
ли в Минобороны России.

К этим потерям надо доба-
вить те, что противник понес в 
течение суток на Херсонском 
направлении. В сводке обо-
ронное ведомство РФ сообщи-
ло, что в результате огневого по-
ражения за сутки там уничтоже-
но до 70 украинских военнослу-
жащих, три автомобиля. Также 
поражены гаубицы «Мста-Б», 
Д-20 и буксируемая пушка «Ги-
ацинт-Б». 

А К Ц Е Н Т

В районе населенного пункта Дубиевка 
Черкасской области наши военные 
уничтожили целый арсенал 
авиационных средств поражения ВСУ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КИЕВУ НЕ ХВАТАЕТ РАКЕТ ДЛЯ ЗЕНИТНЫХ КОМПЛЕКСОВ 
Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— Появление на Украине гибридных 

комплексов ПВО  FrankenSAM, или, как у 

нас их уже прозвали, «Франкенштейнов», в 

первую очередь говорит об отсутствии бое-

припасов для комплексов ПВО среднего ра-

диуса действия. Расход ракет просто огром-

ный, а боеприпасы для советских комплек-

сов пополнять неоткуда. Это уже признают 

и на Западе. 

Сейчас там пытаются скрестить «ужа с 

ежом», то есть как-то приспособить остав-

шиеся на украинских военных складах 

древние комплексы «Бук» к пускам ракет, 

которые они запускать не предназначены. 

По данным американских СМИ, программа 

этого «апгрейда» с неизвестным результа-

том идет уже год. 

В принципе, сама идея переоборудовать со-

ветские пусковые установки для использо-

вания зенитных ракет натовского калибра 

уже звучит как анекдот. Соединить пус-

ковые установки «Бук» с морскими ракета-

ми Sea Sparrow или с авиационными ракета-

ми AIM-9M Sidewinder в теории, наверное, 

можно, но что из этого выйдет на практике, 

сказать очень сложно. 

Вернее, можно сказать, что ничего хороше-

го из этого не получится. Если американцы 

утверждают, что «Франкенштейны» уже 

прошли успешные испытания и осенью по-

падут на Украину, то, вероятно, они пытают-

ся выдать желаемое за действительное.

Понятно, что ВСУ сейчас критически нужда-

ются в комплексах среднего радиуса дей-

ствия. Количество наших воздушных уда-

ров по военной инфраструктуре Украины 

увеличивается. С приближением зимы они 

будут только возрастать. Адекватно реаги-

ровать на эти удары Киев уже не может. Вот 

и стряпают на коленке непонятные гибри-

ды, надеясь хоть чем-то пытаться отбить эти 

атаки.     

Я бы хотел заострить внимание на том, что 

на «Буках» станция РЛС, которая обнаружи-

вает и наводит ракету на цель, имеет узкий 

луч. Для «Бука» нужна станция обнаружения 

целей, которая должна выдать целеуказа-

ние ракете. То есть станция сначала должна 

навести локатор «Бука» на цель, РЛС долж-

на ее захватить и только после этого прове-

сти пуск. То есть время реакции на цель у та-

ких «Франкенштейнов» будет намного 

больше, чем с оригинальной ракетой. Если 

же не применять отдельную станцию для на-

ведения, то американскому гибриду нужна 

будет прямая видимость, чтобы ракета за-

хватила цель. 

Я не уверен, что переделанный «Бук» смо-

жет достигать тех результатов, которые 

были у него с советскими ракетами. И более 

того, боевой расчет такого «Франкенштей-

на», который будет наводить комплекс на 

цель «на глазок», автоматически подверга-

ется угрозе атаки. Если он видит цель, то, 

значит, цель видит и его.   

Сами ракеты, которые предполагается по-

ставить на «Буки»,  довольно древние. Они 

поступили на вооружение армии США еще 

в 70-х годах прошлого столетия. Учитывая, 

что срок годности таких ракет не более 10 

лет, можно смело предположить, что с аме-

риканских складов на Украину  поедет пол-

ный неликвид с истекшим сроком давно-

сти. 

Как такие ракеты проявят себя при старте — 

неясно. Могут вообще не выйти из пуско-

вой установки, могут полететь по траекто-

рии, понятной только самой ракете. Воз-

можно, американцы делают ставку на то, 

что если таких ракет будет много, то при 

массовом пуске хоть одна в цель, да попа-

дет. Но мыслить такими параметрами при 

ведении интенсивных боевых действий 

просто глупо.

Кстати, у натовских кураторов Украины 

была идея использовать для пусков ракет 

AIM-9М очень древний комплекс MIM-72 

Chaparral, который способен поражать цели 

на высоте от 15 до 3000 метров и дальности 

500—6000 метров. Этот комплекс был на 

вооружении с 1969 по 1997 год. Видимо, их 

тоже сейчас начнут искать по сусекам, что-

бы хоть как-то насытить дырявую противо-

воздушную оборону Украины. И в этом слу-

чае, для того чтобы эти «пенсионеры» виде-

ли цель, их придется располагать прямо у 

линии соприкосновения. Опять превращая 

расчеты этих комплексов в камикадзе.  

Кстати, можно предположить, что для 

производства гибридных комплексов 

FrankenSAM как раз будут использоваться 

детали  MIM-72 Chaparral. То есть, видимо, 

пусковые направляющие, которые выпус-

кают ракеты AIM-9M Sidewinder, будут сни-

маться со старых Chaparral и каким-то об-

разом приделываться на «Буки».

Понятно, что американцы хотят, что называ-

ется, дешево и сердито восполнить поре-

девшие ряды комплексов ПВО, усилить про-

тивовоздушную составляющую Централь-

ного региона Украины перед  зимой, когда 

по критической инфраструктуре, возмож-

но, будут наноситься массированные ком-

бинированные удары ракет и беспилотни-

ков-камикадзе.

Отправлять на Украину современные 

комплексы ПВО США не будут. Это очень до-

рогое удовольствие — на такие комплексы 

сразу начинается охота, и, ко всему прочему, 

сейчас у американцев в приоритете Израиль, 

которому ЗРК также нужны как воздух. 

Поэтому и везут на Украину всякий нелик-

вид с просроченным сроком годности, с на-

деждой, что «авось да выстрелит». Шаг это, 

конечно, логичный. ВСУ сейчас преврати-

лись в коллекционеров древних видов во-

оружений. Однако эффективность такого 

вида вооружений очень и очень низка. 

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Американские ЗРК  MIM-72 Chaparral 
послужат «донорами» для производства 
гибридных комплексов FrankenSAM.

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2627836
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАУКА Защищать 
кандидатскую 
диссертацию можно 
в виде научного доклада

Десятка 
с гарантией

Юрий Медведев

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин подписал по-
становление, в котором говорится, что соискатели уче-
ной степени кандидата наук смогут защищать диссер-
тацию в виде научного доклада, подготовленного на 
основе ранее опубликованных работ. Об этом сообща-
ется на сайте правительства РФ.

Конкретно: аспиранты-очники, имеющие не менее 
10 научных публикаций в рецензируемых изданиях, 
значимых для развития науки и технологий, смогут 
представить на защиту диссертацию в виде доклада, 
содержащего обзор таких статей. «Тем самым аспиран-
ты смогут уделять больше внимания своим исследова-
ниям и быстрее выходить на защиту кандидатской дис-
сертации», — пояснили в кабмине.

Действительно, вместо того, чтобы писать несколь-
ких сотен страниц текста, аспиранты смогут оформ-
лять диссертацию в 
виде краткого обоб-
щенного изложения 
результатов своих 
исследований на 
основе ранее опуб-
ликованных науч-
ных статей.  Особен-
но это актуально в 
сфере технических, 
физико-матема-
тических и других 
естественных наук. 
Именно здесь име-
ются значительные 
исследования, за-
нимающие время, и 
аспиранты не всегда успевают в установленные сроки 
оформить текст диссертации и необходимые докумен-
ты. Теперь ситуация должна измениться.

Напомним, что подобный порядок защиты был 
установлен в 2021 году для соискателей ученой степе-
ни доктора наук, однако в этом случае должно быть не 
менее 50 публикаций в области гуманитарных, эконо-
мических или общественных наук. «Отныне это пра-
вило будет распространяться и на другие научные об-
ласти. Таким образом, для всех ученых, защищающих 
докторскую диссертацию, устанавливаются одина-
ковые требования», — пояснили в кабмине.

Кроме того, изменения в положение о присужде-
нии ученых степеней предусматривают возможность 
создания «разовых» диссертационных советов. «Это 
необходимо для защиты конкретных научных работ, 
специфика которых не совпадает с компетенциями по-
стоянно действующего диссертационного совета», — 
уточняется в сообщении.

Еще одно изменение касается поэтапного внедре-
ния электронного документооборота при представле-
нии аттестационных дел соискателей ученых степеней. 
«С конца октября 2023 года до 15 апреля 2024 года вме-
сте с бумажной копией аттестационного дела диссер-
тационные советы будут представлять в министерство 
образования электронные версии дел. Для этого пред-
ставители диссоветов должны будут воспользоваться 
Федеральной информационной системой государствен-
ной научной аттестации. После указанного срока атте-
стационные дела будут рассматриваться только в элек-
тронном виде», — говорится в сообщении.   

ПРАВО Кассационный суд 
разрешил узаконить 
несогласованную 
перепланировку

Перестройка 
прощается

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиальное разъяснение: гражданин вправе уза-
конить несогласованную перепланировку, если сде-
ланный ремонт не несет никакой угрозы. Это значит, 
что чиновники не вправе требовать во что бы то ни ста-
ло все сломать и вернуть как было.

Правовые позиции прозвучали в ходе рассмотрения 
конкретного дела. Некий гражданин на свой страх и риск 
заменил газовую плиту на электрическую, а вместо ван-
ной установил душе-
вую кабину.  Сам по 
себе такой ремонт 
вполне допустим. 
Но его надо согла-
совать. Поскольку 
мужчина заранее 
не озаботился юри-
дическими фор-
мальностями, жил-
инспекция подала на 
него в суд. Причем 
чиновники, судя 
по всему, пошли на 
принцип. Мол, уби-
райте кабину, возвращайте ванну, иначе вам здесь не 
жить. Нижестоящие судебные инстанции согласились с 
чиновниками. Поэтому в дело пришлось вмешаться кас-
сационному суду.

«На  основании решения суда помещение в много-
квартирном доме может быть сохранено в переустроен-
ном и (или) перепланированном состоянии, если этим 
не нарушаются права и законные интересы граждан 
либо это не создает угрозу их жизни или здоровью, — по-
яснили в суде третьей инстанции. — Данные положения 
жилищного законодательства не были правильно при-
менены судами в спорных правоотношениях».  Поэтому 
дело направлено на новое рассмотрение в апелляцион-
ный суд. Кассация особо обратила внимание: в матери-
алах есть акт, согласно которому работы в помещении, в 
том числе составляющие предмет спора по настоящему 
делу, признаны выполненными в соответствии с требо-
ваниями нормативных документов. Есть и заключение 
экспертов о том, что планировка безопасна. Почему ни-
жестоящие суды не приняли их во внимание? Теперь им 
предстоит объясниться. И либо узаконить душ, либо по-
яснить, чем все-таки опасен ремонт.  

ПРОЕКТ Обязательная маркировка очистит рынок БАДов от контрафакта

Кому добавки?
Ирина Невинная

Н
овый порядок обязатель-
ной маркировки БАДов в 
системе «Честный знак» 

вступил в силу с 1 октября. Спу-
стя месяц специалисты расска-
зали за круглым столом о пер-
вых результатах нововведения.

Во время пандемии COVID 
отношение россиян к биологи-
чески активным добавкам (БА-
Дам) стало серьезно меняться. 
Люди применяют их все чаще, в 
том числе на постоянной осно-
ве и без рекомендаций врача. 
Повышенный спрос спровоци-
ровал рост контрафакта — в мар-
кетплейсах, по оценкам специ-
алистов, едва ли не каждая вто-
рая упаковка нелегальная. Вве-
сти продажу БАДов в легальное 
русло было решено с помощью 
обязательной маркировки. В 
мае 2021 года стартовал двух-
летний пилотный проект, а с 1 
октября новый порядок стал 
обязательным для всех участ-
ников рынка.

За последнее пятилетие ры-
нок БАДов ежегодно показывал 
стабильный рост — около 20% 
ежегодно. По итогам прошлого 
года в России было продано до-
бавок на 120 млрд рублей. По-
лучается, что «средний» жи-
тель России, включая младен-
цев и стариков, за год прини-
мает таких добавок чуть мень-

ше чем на одну тысячу рублей.  
«Потребители стали больше до-
верять таким продуктам, в том 
числе и потому, что появился 
тренд на превентивную меди-
цину, направленную на сохра-
нение здоровья и профилакти-
ку», — пояснила исполнитель-
ный директор Ассоциации ин-
дустрии товаров для здоровья  
Елена Неволина.

Опрос 200 тыс. россиян по-
казал: каждый второй готов 
тратить из семейного бюджета 
на БАДы до 3 тыс. рублей в ме-
сяц. «Это существенный уро-
вень потребления», — подчерк-
нула Неволина. Более половины 
участников (53%) предпочита-
ют покупать добавки в аптеках, 
несмотря на  популярность ин-
тернет-торговли. «Это показы-
вает, что люди относятся к ви-
таминам и другим БАДам как к 
важным товарам для здоровья», 
— отметила Неволина.

В  а п т е к а х  с у щ е с т в у е т 
жесткий входной контроль, 
поэтому контрафактных БА-
Дов там нет. Но в отличие от ле-
карств добавки продаются че-
рез множество каналов. И через 
интернет-торговлю напороться 
на «левый» продукт легко. До 
половины продукции, представ-
ленной на маркетплейсах, име-
ет неясное происхождение.  

«Новые правила рознич-
ной торговли, упрощение пра-

вил обращения, продажа через 
маркетплейсы  усугубили ситу-
ацию. По данным Центра стра-
тегических разработок, каждая 
третья проверенная биодобав-
ка содержала повышенную до-
зировку действующих элемен-
тов, каждая четвертая не прохо-
дила регистрацию, в каждой пя-
той содержались опасные веще-
ства. Это стало ключевой пред-
посылкой для  внедрения проек-
та по обязательной маркировке 
БАДов», — сообщила представи-
тель Центра развития перспек-
тивных технологий  (оператора 
маркировки «Честный знак») 
Любовь Андреева.

«Предусмотрено поэтапное 
внедрение, чтобы не допустить 
дефицита. При этом уже вид-
ны первые результаты», — от-
метила Андреева. Она сообщи-
ла, что сейчас в системе «Чест-
ный знак» регистрируются все 
новые и новые производители, 
они начали подавать отчетность 
в налоговые органы и Росстат, 
то есть рынок выходит из серой 
зоны. 

А что можно сказать по по-
воду ожидаемого подорожания 
БАДов? 

Если цены и вырастут, то, 
скорее, из-за скачков в кур-
се валют и общей инфляции. А 

маркировка заметно на себе-
стоимость продукции не влия-
ет, сообщил глава компании 
«Солгар» в России и СНГ Хакан 
Эртюрк. Эта компания прини-
мала участие в двухлетнем экс-
перименте по маркировке БА-
Дов. По мнению эксперта, мар-
кировка защищает не только 
потребителей, но и производи-
телей от попыток подделать по-
пулярные БАДы и продавать их 
по демпинговым ценам.

«По прогнозам, за следу-
ющие 10 лет рынок БАД уве-
личится в мире до 600 млрд — 1 
трлн долларов, — сообщил Хакан 
Эртюрк. — Конечно, этот рынок 
нельзя оставлять вне контроля — 
ведь речь идет о здоровье людей. 
Наша компания принципиаль-
но не продает наши продукты 
на маркетплейсах, мы работа-
ем только с аптеками. Когда мы 
вошли в пилот, мы  участвовали 
во всех обсуждениях технологи-
ческих решений. Это не потре-
бовало значимых изменений в 
работе. Что касается вопроса о 
росте стоимости продукции в 
связи с введением маркировки 
—  существенных изменений не 
произойдет. БАДы — высокомар-
жинальный продукт, и есть воз-
можность ввести маркировку 
без увеличения отпускных цен. 
Во всяком случае, на стоимости 
нашей продукции это точно не 
отразится».   

СИТУАЦИЯ 

Эксперимент 
по онлайн-
продаже вина 
отложен

НОВОСТИ 
СПИРТА
Татьяна Карабут

С 1 ноября должен был старто-
вать эксперимент по онлайн-
продажам российского вина 
через «Почту России». Но зако-
нопроект об этом положен под 
сукно в Госдуме. По всей види-
мости, он так и не состоится.

К рассмотрению проекта об 
эксперименте по онлайн-про-
дажам российского вина, раз-
работанного минфином, депу-
таты Госдумы не возвращались 
с июня этого года, следует из 
базы системы обеспечения за-
конодательной деятельности. 
В эксперименте должны были 
принять участие Москва и Под-
московье. Доставлять алкоголь 
поручили «Почте России». Про-
длиться эксперимент должен 
был в течение трех лет. 

Законопроект был разрабо-
тан для поддержки отечествен-
ного виноделия, напоминает 
президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Артем 
Соколов. При этом доля отече-
ственного вина, по оценке мин-
промторга, на российском рын-
ке уже составляет более 50%. 
«В том виде, в котором предла-
гали провести эксперимент, он 
не отражал ни интересы госу-
дарства, ни потребителя, ни ма-
газинов, ни даже виноделов, в 
поддержку которых он был раз-
работан», — говорит эксперт.

Так, доставка алкоголя че-
рез 24 часа вряд ли была бы 
востребована, так как сейчас 
теневой рынок предлагает ши-
рокий ассортимент продукции 
с экспресс-доставкой на дом. 
А ограничение единственным 
оператором («Почтой России») 
неэффективно — большинство 
заказов клиенты сейчас делают 
через мобильные приложения. 
При этом важным критерием 
является возможность сравне-
ния цен на разных сайтах. 

Зато, по информации Соко-
лова, второй законопроект о ле-
гализации онлайн-продажи ал-
коголя (сенатора Андрея Кли-
шаса) «находится в завершаю-
щей стадии». По этому проекту 
предполагается создать реестр 
компаний, которым будет раз-
решено торговать алкоголем 
онлайн. По мнению Соколо-
ва, этот законопроект остается 
единственно возможным реше-
нием проблемы теневого рын-
ка. По оценке НИФИ минфина, 
объемы теневого онлайн-рын-
ка алкоголя составляют 30 
млрд руб. в год, 53% продук-
ции на нем составляет фальси-
фикат. И этот рынок никак не 
контролируется. Из-за этого 
выпадающие доходы бюджета 
за последние пять лет состави-
ли более 50 млрд руб. 

«Включение в процесс ши-
рокого круга участников, име-
ющих необходимые лицензии 
и достаточный опыт, исключе-
ние искусственных ограниче-
ний по видам продукции и сро-
кам доставки создают условия 
для конкуренции внутри рынка 
и главное — конкурентное пре-
имущество перед теневым биз-
несом», — считает Соколов.

Но принципиально против 
легализации онлайн-продаж 
алкоголя остаются Роспотреб-
надзор, минздрав и МВД. Не-
давно зампред думского Коми-
тета по промышленности и тор-
говле Александр Спиридонов 
сказал, что в Госдуме будут на-
стаивать на том, чтобы не до-
пустить реализацию идеи про-
давать алкоголь онлайн. По его 
словам, это может привести к 
повышению доступности алко-
голя (и, как следствие, его по-
треблению), росту количества 
суррогата на «сайтах-одно-
дневках», усложнению контро-
ля за продажей алкоголя не-
совершеннолетним и другим 
негативным последствиям. 
Начальник управления феде-
рального госнадзора в обла-
сти защиты прав потребителей 
Роспотребнадзора Олег Пруса-
ков среди рисков называл воз-
можность получения потреби-
телем не того товара, которые 
он заказывал и оплачивал.   

Долговой ящик

Рост суммы долга за по-
следний год превыша-
ет рост в предыдущие 

годы, говорит директор направ-
ления «Городское хозяйство» 
Фонда «Институт экономики 
города» Ирина Генцлер. 

С 2020 по 2021 год сумма вы-
росла на 7%, что, скорее всего, 
было связано с пандемией, с 
2021 по 2022 год — на 3,9%. Ве-
роятно, нынешний рост долгов 
объясняется тем, что все подо-
рожало, а доходы населения не 
настолько увеличиваются. При 
этом годовой прирост в 66,5 
млрд руб. — это лишь 4—4,5% от 
общей суммы платежей насе-
ления за ЖКУ за год (около 1,5 
трлн руб). И это свидетельству-
ет о нормальном уровне соби-
раемости платежей — 95—96%. 

Чтобы увеличить собирае-
мость, нужна ревизия, как ра-
ботает система выплаты жи-
лищных субсидий населению в 
разных регионах. Жилищную 
субсидию может получить се-
мья, у которой на квартплату 
уходит более 22% дохода (это 
федеральный порог, в отдель-
ных регионах он ниже). Но ино-
гда людям сложно ее оформить, 
к примеру, нужно добираться 
для этого в другой населенный 
пункт, в итоге проезд съедает 
больше, чем экономия на пла-
тежах. Людям могут необосно-
ванно отказывать в субсидиях 
из-за неграмотности чиновни-
ков. Нужно совершенствовать 
механизм оформления субси-
дий, считает Генцлер. 

Кроме того, из-за измене-
ний в законодательстве (к при-
меру, закрытия персональных 
данных в Едином госреестре не-
движимости) долги все сложнее 
взыскивать, а эффективной си-
стемы воздействия на непла-
тельщиков нет, очень маловеро-

ятно, что у него за долги по ком-
муналке отберут квартиру.

Собираемость платежей на-
селения за ЖКУ в России в це-
лом абсолютно цивилизованная 
и в среднем по стране состав-
ляет в последние годы 94—96% 
от выставленных счетов, в Моск-
ве — за 98%, говорит профес-
сор Высшей школы экономики 
Сергей Сиваев. Вниз по собира-

емости тянут Дальний Восток и 
Северный Кавказ. «Собираемо-
сти платежей в 100% нет нигде в 
мире, — говорит он. — Просто по-
тому, что выбить деньги из по-
следнего неплательщика много 
дороже, чем простить его. Дис-
циплинированные немцы за-
кладываются на 98% собирае-
мости платежей», — говорит он. 
Приведенная цифра — приблизи-

тельно 5% несобираемых плате-
жей — по сути безнадежные дол-
ги, которые надо списывать. При 
этом, если минстрой информи-
рует, что собираемость достига-
ет 100%, это означает, что долж-
ники расплачиваются по долгам. 
Главные должники за комму-
нальные услуги — совсем не на-
селение, а бюджетный сектор, и 
в первую очередь федерального 
уровня, подчеркивает Сиваев.

Полностью взыскать все 833 
млрд руб. нереально, считает и 
Ирина Генцлер. Взыскать долги 
можно только за последние три 
года, потом их просто списыва-
ют, говорит она. 

Между тем это могло бы стать 
хорошим подспорьем для ЖКУ. 
Как рассказывал недавно в ин-
тервью «РГ» первый заммини-
стра строительства и ЖКХ Алек-

сандр Ломакин, на модерни-
зацию коммунальной инфра-
структуры — ремонт, переклад-
ку или прокладку новых инже-
нерных сетей — требуется сумма 
около 4,7 трлн руб. 

Сильнее всего в последнее 
время растет задолженность по 
графе «вывоз мусора». И это-
му как раз есть причины, счи-
тает руководитель лаборатории 
по исследованию экономики 
замкнутого цикла ИГСУ РАН-
ХиГС Содном Будатаров. «За-
долженность за услугу по выво-
зу твердых коммунальных отхо-
дов — маркер мусорной рефор-
мы, показывающий ее изъяны. 
Граждане и предприниматели 
на своем кармане ощутили, что 
значит несправедливый тариф, 
кратно выросший без объектив-
ных на то причин. 

 Без устранения причин, по-
родивших несправедливую си-
стему платы за вывоз ТКО, си-
туация будет только усугублять-
ся и создавать основу для со-
циального напряжения. Регио-
нальные органы власти обяза-
ны взять под контроль санитар-
ную очистку территорий (ГУП, 
МУП, а не частные регоперато-
ры), перейти на оплату по факту 
и поддерживать заготовителей и 
утилизаторов вторичных ресур-
сов. Когда люди увидят, что они 
платят не за новые свалки и по-
лигоны, а участвуют в создании 
экономики замкнутого цикла, 
то отношение людей изменится 
и платежи вырастут», — считает 
Будатаров.   

Долги за тепло составляют значи-
тельную долю задолженности насе-
ления за коммунальные услуги.

У интернет-продавцов до половины предлагаемых БАД — это контрафакт.

А К Ц Е Н Т

Прирост суммы долга — 
это лишь около четырех процентов
от всех платежей за жилищно-
коммунальные услуги за год

Объем теневого 
онлайн-рынка 
алкоголя оценива-
ется в 30 млрд руб. 
в год. Больше 
половины спирт-
ного, которым тор-
гуют в интернете, 
фальсификат

Если ремонт 
не представляет 
опасности, то суд 
вправе его узако-
нить. И тогда 
можно жить

— Из-за перепланировки москвичу запретили выезд 
за границу — подробнее читайте на сайте
rg.ru/art/2550457  

Аспиранты-
очники, имеющие 
не менее 
10 научных 
публикаций, 
смогут стать 
кандидатами наук

— Узнайте также: 
Что изменилось в правилах 
оплаты ЖКХ
rg.ru/art/2655678
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МВД Россия осталась 
в Международной 
полицейской ассоциации

Противникам 
не хватает 
голосов

Наталья Козлова

В Афинах завершился 66-й Конгресс Международной 
полицейской ассоциации, в котором принимали уча-
стие представители Общероссийской общественной 
организации «Всероссийская полицейская ассоциа-
ция МПА». Конгресс продолжался неделю.

В повестку заседания по инициативе польской сто-
роны был внесен вопрос об исключении Российской 
секции из рядов Международной полицейской ассо-
циации. 

Как того требует устав, вопрос был поставлен на 
голосование. Оно было открытым. И представителей 
Польши результаты голосования явно не обрадовали — 
из 60 представителей присутствующих государств 49 
выступили в поддержку России.

 — Таким образом, Российская секция сохранила 
свое присутствие в этом авторитетном международ-
ном сообществе 
еще на год. Очеред-
ная попытка ока-
зания давления на 
Российскую Фе-
дерацию со сторо-
ны представителей 
секций недруже-
ственных стран 
провалилась, — под-
черкнули в МВД 
России.

Напомним, в 
прошлом году на 
65-м Конгрессе, ко-
торый проходил в Испании, случилось нечто очень 
похожее.

 Тогда с предложением об исключении россий-
ской организации из состава ассоциации выступи-
ли три страны — Украина, Нидерланды и Бельгия. Но 
большинство стран — участниц международной орга-
низации — 41 из 61 — проголосовали против.

Другой не менее значимой победой нашей делега-
ции по итогам проведенного конгресса стало вклю-
чение в состав Международной полицейской орга-
низации Киргизской Республики как полноправного 
члена. 

В МВД РФ подчеркнули, что это стало возможным 
благодаря объединению общих усилий присутству-
ющих на мероприятии секций стран постсоветского 
пространства — Армении, Казахстана, Киргизии, Мол-
давии и России. Конгресс показал, что в условиях по-
литизации полицейской деятельности и санкционно-
го давления четко виден рост числа стран, оказываю-
щих поддержку российской делегации.

— При активном участии Российской секции Меж-
дународная полицейская ассоциация остается важ-
ным звеном координации международных усилий по 
противодействию транснациональной организован-
ной преступности, — подчеркнули в МВД России.  

СУД Пойман мошенник, 
который оформлял 
на граждан 
дорогие смартфоны 

Тайный 
покупатель

Наталья Козлова

Вчера полиция объявила, что завершила расследова-
ние уголовного дела о действиях одного очень ушлого 
мошенника. Этот гражданин придумал нестандартную 
схему обмана людей, в результате которой граждане 
оставались с огромными долгами.

— Следствием установлено, что обвиняемый зна-
комился на улице с лицами, злоупотребляющими алко-
гольными напитками, представлялся кредитным специ-
алистом и предлагал им выступить в роли «тайного по-
купателя» для проверки работы службы безопасности 
банков, — объяснили в полицейском ведомстве.

Этот липовый 
банковский специ-
алист предлагал но-
вым знакомым за 
якобы работу «тай-
ным покупателем» 
совсем небольшие 
деньги — всего-то от 
одной до двух тысяч 
рублей.

Отказавшихся 
от такой непыльной 
работы не было. Мо-
шенник, получив 
согласие, вместе с 
новым знакомым приходил в магазины цифровой тех-
ники. Там он покупал дорогие мобильные телефоны. 
Точнее — он приобретал технику в кредит, оформляя 
его на имена граждан, которых он приводил с собой.

Собственно, на этом участие новых знакомых и за-
канчивалось, с ними мошенник расплачивался и ухо-
дил. Дорогие же смартфоны он очень быстро продавал. 

Следствие вели в Ижевске. Там про мошенника 
рассказали, что гражданину всего 35 лет. Он местный и 
нигде не работает. А с криминалом он знаком, уже был 
фигурантом уголовного дела о мошенничестве.

Пока шло следствие, сыщики выяснили, что таким 
способом он смог обмануть 12 человек, оформив на 
них большие кредиты. А общая сумма, которую по его 
вине «повесили» на тайных покупателей, приблизи-
лась к двум миллионам рублей.

По мнению следствия, пострадали от ущерба не 
столько граждане, которые никогда не выплатят такие 
кредиты, сколько разные финансовые организации, 
расположенные в Ижевске. Ведь это они выдавали кре-
диты на дорогие смартфоны.

Прокуратура с работой следствия полностью согла-
силась и утвердила обвинительное заключение. Тома 
уголовного дела отправлены в суд. Дата рассмотрения 
еще не назначена. Суд, вероятно, учтет прежнюю су-
димость мошенника. Сейчас ему грозит минимум два 
года лишения свободы.  

ТРАНСПОРТ Метропоезда и их машинисты отдыхают с комфортом

Поезд идет в депо
Любовь Проценко 

Д
ля того чтобы приве-
сти метро в шаговой до-
ступности практически 

ко всем москвичам, как к это-
му стремятся столичные вла-
сти, мало построить новую ли-
нию. Нужно, чтобы метропоез-
да, которых с каждым днем ста-
новится все больше, выходи-
ли на маршрут исправными, а 
машинисты, которые водят их, 
— отдохнувшими и здоровыми. 
Вот для этого в Москве не толь-
ко прокладываются  радиусы и 
кольца, но и возводятся новые 
электродепо. Причем каждое из 
них — по сути огромный завод 
для обслуживания подвижного 
состава. Сооружение одного из 
таких депо вчера осмотрел  мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

 — В районе Коммунарки раз-
вернута большая стройка, — 
рассказал глава города. — Возво-
дится мощное электродепо об-
щей площадью более 100 тысяч 
кв. м. Там будут работать более 
тысячи человек, обслуживая  
сразу две линии — Сокольниче-
скую и строящуюся Троицкую. 
Основные работы должны быть 
закончены в конце 2024 года.

По словам  руководителя ди-
визиона «Мосинжпроекта» Ва-
лерия Кивлюка, на площади бо-
лее 16 гектаров помимо депо, 
для которого строится 51 зда-
ние, возводятся соединитель-
ные ветки — четыре с Троицкой 
линией и три — с Сокольниче-
ской. Первый этап работ вы-
полнен на 100 процентов, отме-
тил Кивлюк. Завершение  работ 

к будущему году намечено не-
спроста —  в 2024-м планирует-
ся запуск движения по перво-
му участку Троицкой линии от 
станции «ЗИЛ» до «Коммунар-
ки». Старейшая Сокольниче-
ская линия — самая первая в сто-
личной подземке, тоже не стоит 
на месте — давно ушла в Новую 
Москву. С ее запуска в 1935 году 
протяженность этого радиуса 
выросла в четыре раза — до 41,3 
километра, им ежедневно поль-
зуются порядка 700 тысяч пас-
сажиров. И теперь эта линия ну-
ждается в дополнительных мощ-
ностях для отстоя и ремонта ва-
гонов. Поэтому и было решено 
построить  электродепо «Стол-
бово», которое станет первым 
на южном участке Сокольниче-

ской линии. В частности, там со-
оружаются отстойно-ремонт-
ный корпус на  33 канавы с ка-
мерами мойки составов, мото-
депо с ремонтно-строительным 
участком, инженерный корпус, 
диагностический пост с систе-
мой автоматического обмера 
колесных пар на ходу и другим 
самым современным оборудо-
ванием. В административно-бы-
товом корпусе разместятся ком-
наты отдыха для локомотивных 
бригад в виде гостиничных но-
меров — каждая со своим сан-
узлом. Медслужба получит ка-
бинет предрейсовых осмотров, 
кабинет врача, процедурную, 
прививочный кабинет, кабинет 
медицинского психолога и ком-
нату восстановительных  меро-

приятий. В свободное время ра-
ботники депо смогут позани-
маться в тренажерном или спор-
тивном зале, посмотреть кино. 

 Ввод элетродепо позволит 
вдвое увеличить парность поез-
дов в Новой Москве на участке 
от «Саларьево» до «Потапово» 
и тем самым обеспечить такую 
же интенсивность движения 
поездов, как и  в старой Москве. 
Всего же подвижной состав сто-
личной подземки к концу этого 
года будут обслуживать уже 22 
электродепо, 11 из которых по-
строены и реонструированы с 
2011 года, скоро к ним добавит-
ся еще 5.   

АВТО Почему растет количество ДТП на российских дорогах?

Авария под камеру

Владимир Баршев 

С
татистические дан-
ные ГИБДД не дают 
поводов для опти-
мизма. По сравне-
н и ю  с  а н а л о г и ч -
ным периодом про-
шлого года за де-
вять месяцев 2023 
года количество до-

рожно-транспортных проис-
шествий выросло на 4,9% и со-
ставило 96,7 тысячи. Абсолют-
ное большинство — 74,5 тысячи, 
произошло в городах и населен-
ных пунктах. Всего за девять ме-
сяцев текущего года на россий-
ских дорогах пострадало 121 
400 человек, погибло — 1030 че-
ловек. Ситуация очень близка к 
тревожной. 

Причины разные — здесь и 
превышение скорости, и управ-
ление в нетрезвом виде. В об-
щий список стоит добавить еще 
два фактора: изношенность са-
мих машин, которые по причи-
не дороговизны не поменяли 
и не отремонтировали, а так-
же шинный вопрос. Дело в том, 
что стоимость покрышек год 
от года растет, и многие води-
тели именно в 2023 году реши-
ли свои шины «доездить». Те-
зис «еще походит» сыграл злую 
шутку: лысая покрышка начи-
нает скользить при первом же 
дожде. Она совсем не держит 
дорогу при снижении темпера-
туры и рвется от самых незна-
чительных дорожных изъянов. 
Увы, но большинство на соб-
ственном опыте узнают: резина 
всегда дешевле железа.

Еще в конце лета вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин, кото-
рый курирует вопросы в сфере 
безопасности дорожного дви-
жения, обратил внимание на 
проблему и поручил МВД Рос-
сии во взаимодействии с соот-
ветствующими федеральными 
органами исполнительной вла-
сти и главами регионов в двух-
месячный срок сформировать 
«дорожную карту» мероприя-
тий по снижению смертности 
в ДТП. В частности, поруче-

но переместить камеры фото-
видеофиксации на аварийно 
опасные участки дорог, а так-
же на участки с большим коли-
чеством ДТП без пострадавших. 

Здесь следует сделать важ-
ное примечание. Дело в том, что 
в сентябре 2024 года вступят в 
силу поправки в Закон «Об ав-
томобильных дорогах и о до-
рожной деятельности...», ко-
торые ограничивают возмож-
ность превентивного реагиро-
вания на аварийность. Другими 
словами — не предусматривают 
установку камер в местах, где 
нет ДТП с пострадавшими. А по-
ручение Хуснуллина как раз это 

и разрешает. Как быть и что де-
лать? Логично было бы предло-
женный вице-премьером под-
ход закрепить на законодатель-
ном уровне и дать возможность 
транспортным властям и ГИБ-
ДД регионов действовать на 
опережение — не ждать, пока на 
участке дороги накопится опре-
деленное количество раненых и 
погибших, прежде чем можно 
будет применить технические 
средства контроля соблюдения 
правил.

Что еще можно сделать на 
законодательном уровне? Вер-
нуть метод контроля средней 
скорости. Тут процесс уже запу-
щен: высока вероятность, что 
с 1 марта 2024 года в прави-
ла добавят понятие о средней 
скорости и необходимости ее 
соблюдения. Соответствующий 
проект постановления прави-
тельства прошел этап публич-
ных обсуждений. Цель проста 
и ясна — уменьшить риски воз-
никновения аварий, связанных 
с превышением скорости дви-
жения. Кстати, одно из главных 
преимуществ этого метода — по-
давление так называемых «ми-

грирующих» мест концентра-
ции ДТП. Это когда после уста-
новки камеры в одном месте 
очаг аварийности смещается на 
несколько сотен метров от нее. 
Контроль же средней скорости 
обеспечивает соблюдение пра-
вил водителями на протяжен-
ных участках дорог. 

Переходим к «что делать?». 
Тут можно и нужно исполь-
зовать «рабочие кейсы», а не 
«изобретать велосипед». Тем 
более что этот самый «кейс» 
имеется: на общем фоне выде-
ляется Московская область, 
дорогами которой пользуются 
миллионы водителей.  

Н е с м от р я  н а  н а с ы щ е н -
ный трафик, за девять месяцев 
2023 года число аварий и ране-
ных в них людей в Подмоско-
вье снизилось на 3% и 4% со-
ответственно. Методика про-
ста — надо делать все и во всех 
направлениях. Используя пол-
ный спектр допускаемых зако-
ном способов воздействия на 
всех без исключения участни-
ков дорожного движения. 

Важную роль занимает до-
рожное строительство: чтобы 
аварий было меньше, нужно 
сделать дорогу лучше. Но есть и 
другие механизмы. Регулярные 
кампании по пропаганде БДД, 
включая и размещение моти-
вационных плакатов на щитах 
вдоль дорог, и работу с населе-
нием, и постоянные рейды, в 
рамках которых выявляются 
пьяные водители и нарушители 
с ворохами штрафов.

Водитель в Московской об-
ласти знает, что любое наруше-

ние будет обязательно зафик-
сировано камерами. Уверен-
ность в неизбежности наказа-
ния — лучший способ предот-
вратить нарушение. Это веко-
вечное правило касается всех 
сфер, но на дороге оно подтвер-
ждается изо дня в день. «Стоит 
на участке появиться камере и 
сопутствующему ей знаку, как 
количество нарушений ПДД 
начинает снижаться с каждым 
днем. Водители очень быстро 
узнают о новом комплексе и 
в массе своей просто переста-
ют на конкретном месте нару-
шать: за первые две-три неде-
ли после установки комплек-
сов фотовидеофиксации на 
участках дорог наблюдается 
существенное снижение нару-
шений Правил дорожного дви-
жения. Далее в течение трех-че-
тырех месяцев идет плавный 
спад. В итоге мы получаем ше-
стикратное снижение количе-
ства нарушений ПДД за полго-
да», — подтверждает директор 
департамента безопасности 
дорожного движения и анали-
тики оператора системы фото-
видеофиксации «МВС Груп» 
Александр Домбровский.

Дорожники-то свое дело сде-
лают, камеры и светофоры по-
ставят, но безопасность дорож-
ного движения зависит от каж-
дого участника дорожного дви-
жения. Привилегированных нет 
— все обязаны соблюдать прави-
ла буква в букву. И тогда на до-
рогах станет безопасней.    

Главные причины таких аварий — 
превышение скорости 
и несоблюдение дистанции.  

Сергей Собянин: Электродепо 
«Столбово» будет в основном готово 
в 2024 году.

А К Ц Е Н Т

Стоит на участке появиться камере 
и сопутствующему ей знаку, 
как количество нарушений ПДД 
начинает снижаться с каждым днем

ТЕНДЕНЦИЯ На 
корпоративы 
ходит только 
четверть 
сотрудников

ПРИ ЛИЧНОЙ 
ВСТРЕЧЕ
Ирина Жандарова

Лишь четверть сотрудников ре-
гулярно ходит на корпоративы 
компании, посчитали в «Авито 
Работа». Работодатели относят-
ся лояльно к различным форма-
там проведения корпоративов. 
Большинство выбирает для его 
проведения кафе или ресторан 
— 60%. Но также компании го-
товы на праздник в офисе, на 
природе, к проведению спор-
тивных мероприятий и тре-
нингов. А вот сотрудники под-
держивают лишь два формата: 
кафе и выезд на природу.   

«Лучше придерживаться 
формата «хлеба и зрелищ» — то 
есть ресторан и хорошая раз-
влекательная программа», — 
констатирует управляющий 
директор ивент-агентства Well 
Done Анна Аванесова. Этот 
формат дает сотрудникам вре-
мя и возможность пообщать-
ся и наладить корпоративные 
коммуникации. А вот попытки 
удивить коллектив необычным 
корпоративом — совместным 
выходом на каток, в театр, или 
прыжком с парашютом — редко 
положительно воспринимается 
сотрудниками. Не всем нравит-
ся выбранная активность. Кро-
ме того, на таком мероприятии 
останется мало времени на не-
формальное общение.

«Удаленный и гибридный 
формат работы привели к тому, 
что офлайн-мероприятия стали 
пользоваться особым спросом 
среди сотрудников», —  расска-
зывает директор по персоналу 
АО «Гринатом» Наталья Пичу-
гина. Также корпоратив стано-
вится местом встречи с иного-
родними сотрудниками. Малые 
и средние компании ограничи-
ваются приглашением сотруд-
ников из ближайших городов, 
крупные — готовы звать работ-
ников из дальних филиалов.  
Почти половину работников 
раздражает необходимость 
участвовать в неинтересных 
конкурсах, а каждый четвер-
тый жалуется на плохую орга-
низацию мероприятия. 

Нелюбовь к конкурсам — это, 
скорее, ассоциация со свадьба-
ми из 90-х, на которых обяза-
тельными элементами развле-
кательной программы были 
конкурсы: бег в мешках, попади 
в бутылку ручкой на веревочке... 
«С одной стороны, людям хо-
чется чего-то другого, более ин-
теллектуальных развлечений. 
С другой стороны — самое весе-
лье всегда начинается с простых 
конкурсов», — говорит Анна 
Аванесова. Так что приходится 
избегать избитой классики, но 
искать простые способы разве-
селить публику.   

Мошенник в мага-
зинах покупал 
дорогие мобиль-
ные телефоны 
в кредит на новых 
знакомых

Очередная 
попытка секций 
недружественных 
стран надавить 
на Россию 
провалилась

— Офис или удаленная работа: 
что выгоднее сотрудникам
rg.ru/art/2672312

— Адвокат перечислил самые популярные схемы 
мошенничества в соцсетях
rg.ru/art/2624860

ДОРОГИ Предложено 
установить предел стоимости 
эвакуации машин 

Двойное наказание

Владимир Баршев

Группа депутатов предложила 
законодательно на федераль-
ном уровне ограничить сто-
имость эвакуации автомоби-
лей. Например, если машина 
была припаркована с наруше-
нием требований знака. Соот-
ветствующий законопроект 
направлен в правительство для 
получения отзыва. 

Дело в том, что внесение 
изменений в Кодекс об адми-
нистративных правонаруше-
ниях требует получения тако-
го отзыва. Поэтому подобные 
проекты сразу в Госдуму не 
вносятся. Как рассказал один 
из авторов законопроекта, гла-
ва Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов, глав-
ная идея заключается в том, 
что стоимость принудительной 
эвакуации не должна превы-
шать хотя бы стоимость самого 
автомобиля. 

Согласно КоАП, за нару-
шение правил остановки или 
стоянки полагается штраф от 
500 до 3000 рублей. Кроме это-
го предусмотрена такая мера 
обеспечения производства по 
делу, как задержание маши-
ны. То есть его эвакуация на 
штрафстоянку. Возмещение 
расходов на перемещение и 
хранение задержанной маши-
ны возлагается на того, кто со-
вершил нарушение. 

«Таким образом, — поясня-
ет Ярослав Нилов, — автовладе-

лец, с учетом установленных 
расценок, фактически выпла-
чивает штраф, превышающий 
в несколько раз наказание, 
предусмотренное КоАП. Это 
означает, что нарушается один 
из основополагающих принци-
пов административного нака-
зания, а именно: принцип спра-
ведливости и соразмерности 
наказания совершенному пра-
вонарушению. Эти нормы поз-
воляют аффилированным ор-
ганизациям, осуществляющим 
перемещение транспортного 
средства на спецстоянку и его 
хранение, паразитическим об-
разом обогащаться и безбедно 
существовать».

Поэтому разработанным 
депутатами законопроектом 
предлагается ограничить стои-
мость перемещения и хранения 
транспортного средства разме-
ром, не превышающим 20 про-
центов величины прожиточно-
го минимума, установленного 
в соответствующем субъекте 
Российской Федерации на дату 
совершения административно-
го правонарушения.

Такое послабление действи-
тельно могло бы помочь ав-
товладельцам уменьшить на-
грузку на их бюджет. Тем более 
что автовладельцам приходит-
ся еще тратиться на то, чтобы 
добраться до своего автомоби-
ля. А возможно, и не один раз, 
поскольку, как правило, стра-
ховка лежит в бардачке, а без 
нее не оформляют разрешение 
на возврат машины.   
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РАКУРС Уроженка ГДР Сара Вагенкнехт создает партию, которая в состоянии «разорвать» 
старые политические силы ФРГ

Германия ждет перемен
Василий Федорцев

Н
емецкий политик Сара 
Ваге н к н ех т  н а м е р е -
на привлечь на сторо-

ну своей будущей партии са-
мый широкий круг сторонни-
ков и уже следующей осенью 
одержать победу на выборах в 
восточных немецких землях. 
«Вполне может так случить-
ся, что в одной или несколь-
ких федеральных землях наши 
избиратели доверят нам уча-
стие в правительстве», — гово-
рит она в интервью журналу 
Focus. Будь сейчас выборы в 
бундестаг, за еще не созданную 
партию проголосовали бы 14 
процентов немецких граждан 
— больше, чем за «Зеленых», и 
почти столько же, сколько за 
социал-демократов, возглав-
ляющих правительство ФРГ. 
Но, по оценкам социологов, 
электоральный потенциал пар-
тии Вагенкнехт значительно 
выше и достигает 25—27 про-
центов. Осталось только его ре-
ализовать.

Вагенкнехт, по ее собствен-
ным словам, не намерена со-
здавать вторую «Левую пар-
тию», членом которой она была 
много лет, и вообще использо-
вать в названии будущей пар-
тии слово «левая». «Название 

партии должно найти отклик 
у широкого спектра наших по-
тенциальных избирателей», 
— объясняет она в интервью. 
Если верить соцопросам, на 
сторону Вагенкнехт готовы 
перейти не только протестные 
избиратели «Альтернативы для 
Германии» или тех же «Левых», 
но и сторонники системных 
партий, в том числе либераль-
ной СвДП и консервативного 
блока ХДС/ХСС. Разочарова-
ние сейчас охватило весь по-
литический спектр Германии. 
Немцы больше не верят своей 
политической элите, а если и 
отдают ей свой голос, то скорее 
по привычке или потому, что 
больше голосовать не за кого. И 
Вагенкнехт все это хорошо по-
нимает.

«Что должен выбрать тот, 
кто хочет разумной экономи-
ческой и энергетической по-
литики, большей социальной 
справедливости, внешней по-
литики в традициях политики 
разрядки Вилли Брандта?» — 
задается она вопросом в интер-
вью Berliner Zeitung и сама же 
на этот вопрос отвечает: «Та-
ких предложений нет». Спра-
ведливости ради надо сказать, 
что отчасти этот спрос удовле-
творяет АдГ, о чем свидетель-
ствует рост ее популярности в 

последние полгода. Но у «Аль-
тернативы» серьезные пробле-
мы с имиджем, и для многих 
немцев она абсолютно непри-
емлема. Именно на эту весь-
ма значительную часть ауди-
тории, судя по всему, рассчи-
тывает Вагенкнехт. В отличие 
от правого радикализма ле-
вый в Германии не считает-
ся серьезным политическим 

проступком. К тому же сама 
себя Вагенкнехт называет «ле-
вым консерватором». Говоря о 
необходимости перемен, она 
также считает необходимым 
многое сохранить — от немец-
ких культурных и социальных 
ценностей до промышленного 
потенциала.

По мнению газеты Berliner 
Morgenpost, партия Вагенкнехт 
уже подыскала для себя сво-
бодное место на политиче-
ском рынке Германии — это со-
четание левых идей с нацио-
нальной ориентированностью. 
«Сильный акцент на социаль-
ной сфере против крупных кон-
цернов и глобализации, про-
тив США и с симпатией к Рос-
сии, здоровая доза евроскеп-
тицизма и лозунг «Германия 
прежде всего» — такой смеси в 
стране еще не было», — пишет 
издание. Ко всему этому мож-
но добавить личную харизму, 
узнаваемость и популярность 
самой Вагенкнехт, и в сумме 
получится та формула успеха, 
на которую вполне может рас-
считывать будущая партия. И 
главным для нее будет даже не 
программа, поскольку полити-
ческие взгляды Вагенкнехт и ее 
сторонников хорошо известны 
немцам. 

Основной задачей станет 
удержать баланс — не испор-
тить себе имидж неосторож-
ными высказываниями или по-
ступками и не оттолкнуть тем 
самым потенциальных изби-
рателей. Поэтому, как говорит 
Вагенкнехт, «надо сделать все, 
чтобы не допустить попадания 
в партию сумасшедших или 

экстремистов». Тем более что 
за партией будут очень внима-
тельно следить, и любая ошиб-
ка будет тут же использована 
против нее.

По сути, кампания против 
Вагенкнехт и ее партии уже на-
чалась. Но пока немецкие СМИ 
скорее «прощупывают почву». 
Саму Вагенкнехт обвиняют в 
популизме и авторитарных за-
машках, а партии насмешливо 
прогнозируют провал. «Пока 
она не пройдет проверку выбо-
рами, все это не более чем бол-
товня», — пишет левая газета 
taz, сравнивая будущую пар-
тию с «недоработанным стар-
тапом». Но уже слышны и впол-
не серьезные опасения. «Успех 
сил Вагенкнехт еще больше 
усложнит остальным партиям 
формирование правительств, 
особенно в восточных зем-
лях», — констатирует журнал 
Spiegel. И это, наверное, глав-
ное, чего сейчас опасается не-
мецкая политическая элита. В 
сумме с АдГ партия Вагенкнехт, 
по данным соцопросов, берет в 
бундестаге около трети мест, в 
парламентах восточных земель 
— гораздо больше. И просто иг-
норировать это, как раньше 
остальные партии игнорирова-
ли «Альтернативу», уже не по-
лучится. 

РЕЗОНАНС  Израиль проводит в секторе ограниченные наземные операции, 
но отказывается называть это вторжением 

Что будет с Газой?
Евгений Шестаков

Ч
ем дольше израиль-
ская армия «вязнет» 
в позиционных боях 
на территории сек-
тора Газа, тем оче-
видней становят-
ся настоящие цели 
проведенной 7 октя-
бря движением ХА-

МАС операции. Помимо такти-
ческих задач — захвата залож-
ников и унижения военной ма-
шины еврейского государства 
— действия палестинцев под-
чинялись более долгосрочным 
стратегическим проектам. В ру-
ководстве ХАМАС сознавали, 
что нападение на прилегающие 
к Газе израильские населенные 
пункты вызовет непропорцио-
нальную реакцию со стороны 
Тель-Авива и рассчитывали на 
такой сценарий. Израильское 
руководство попало в искусно 
созданную пропагандистскую 
ловушку. Если первоначально 
военные действия еврейского 
государства против ХАМАС вос-
принимались как закономер-
ный ответ на террористическую 
вылазку, то после масштабных 
ударов по Газе, сопровождае-
мых гибелью гражданского на-
селения, в мире заговорили о 
геноциде палестинского наро-
да. Угроза президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана обра-
титься в Международный уго-
ловный суд в связи с совершен-
ными Тель-Авивом преступле-
ниями в отношении мирных жи-
телей сектора и зловещее преду-
преждение со стороны Ирана 
о том, что своими действиями 
Израиль пересек «красные ли-
нии», пока не остановили руко-
водство Израиля в его военных 
планах. Но с каждым новым раз-
рушением гражданских и рели-
гиозных объектов палестинско-
го анклава растет число против-
ников Израиля не только сре-
ди мусульман, но также среди 
представителей других рели-
гий. Голосование на Генассам-
блее ООН по резолюции, тре-
бующей немедленного переми-
рия в Газе и обеспечения поста-
вок туда гуманитарных грузов, 
— суровое поражение Вашингто-
на (против резолюции помимо 
США и Израиля проголосовали 
только 12 государств) и опас-
ный прецедент для Тель-Авива. 
Руководство еврейского госу-
дарства, поддавшись эмоциям и 
общественному мнению, нача-
ло без разбора мстить палестин-
цам за гибель соотечественни-
ков по национальному призна-
ку. Власти Израиля заявили о 
коллективной ответственности 
за терроризм всего двухмил-
лионного населения сектора. И 
тем самым своими руками сде-

лали то, что и было главной це-
лью операции ХАМАС — объеди-
нили против себя подавляющее 
большинство мирового сообще-
ства, сделав токсичными любые 
международные контакты с Из-
раилем.  

В понедельник официаль-
ный представитель Армии обо-
роны Израиля Даниэль Хагари 
сообщил, что танки и израиль-
ские подразделения продвига-
ются в Газе, расширяя назем-
ные операции в соответствии с 
планом. С учетом жесткой цен-
зуры, которая существует в из-
раильской армии в отноше-
нии информации, связанной с 
проведением любых военных 
операций, заявления Хагари о 
происходящем можно тракто-
вать сколь угодно широко. Но 
одно из них следует наверняка, 

в израильском политическом 
руководстве прислушались к 
возражениям Вашингтона и не 
стали объявлять о проведении 
полномасштабной наземной 
операции в секторе. При этом 
и в Израиле, и в палестинском 
анклаве понимают: нынеш-
ние темпы, масштабы и спосо-
бы военных действий, во-пер-
вых, затягивают противостоя-
ние на неопределенно долгий 
срок, во-вторых, не приведут к 
вытеснению ХАМАС c его «ро-
довых» территорий. Под дав-
лением ближайших союзников 
Израиль был вынужден пере-
смотреть первоначальные пла-
ны гуманитарного удушения 
жителей Газы. В сектор возоб-
новилась подача воды, появил-
ся интернет, пришли первые гу-
манитарные конвои. 

Похоже, в руководстве Изра-
иля ищут формулу, которая ло-
гично бы объяснила населению 
еврейского государства, поче-
му военные не стерли все объек-
ты на палестинской террито-
рии с лица земли (хотя, по дан-
ным палестинских источников, 
в секторе разрушена половина 
гражданских зданий). И она на-
шлась. Газета Times of Israel при-
водит слова неназванного аме-
риканского чиновника, который 
утверждает: официальные лица 
в Тель-Авиве не хотят тотально-
го наземного наступления в Газе, 
поскольку это «вполне могло бы 
подвергнуть риску заложников, 
находящихся в настоящее вре-
мя в секторе». О том, что подоб-
ная операция в густонаселенной 
Газе привела бы к гибели десят-
ков тысяч жителей, в кабмине 
Израиля говорить вслух отказы-
ваются. Но все — от экспертов до 
политиков — сознают: в обозри-
мой перспективе уничтожить 
извне влияние ХАМАС в регионе 
невозможно. Тем более это не-
возможно сделать военным пу-
тем.  

Какое будущее ждет Газу? В 
краткосрочной перспективе из-
раильские удары, в первую оче-
редь с воздуха, продолжатся. Но 
их интенсивность будет посте-
пенно снижаться. Не исключены 

отдельные наземные операции 
для освобождения заложников 
или создания вокруг сектора бу-
ферной зоны безопасности. Для 
сохранения власти Нетаньяху 
нужно добиться видимости пол-
ной победы над ХАМАС, иначе 
дальнейшей политической ка-
рьеры у нынешнего премьера не 
будет. Но до тех пор, пока вокруг 
Газы ведутся боевые действия, 
Нетаньяху сможет оставаться 
у власти, несмотря на падение 
рейтингов.  

Переговоры с ХАМАС об 
освобождении заложников и 
пленных израильских военно-
служащих при участии посред-
ников из числа дружественных 
палестинцам государств уже на-
чались. Иные варианты решения 
этой проблемы не просматрива-
ются.  В Тель-Авиве рассчитыва-
ют, что массированные удары по 
инфраструктуре ХАМАС и уни-
чтожение лидеров ее военно-
го крыла заставят руководство 
движения стать более сговорчи-
вым в вопросах обмена. В про-
шлом такая тактика была успеш-
ной, но как выйдет на этот раз с 
учетом масштаба конфликта и 
значительного числа попавших 
в руки ХАМАС израильтян, ска-
зать трудно.

От планов по изгнанию двух 
миллионов палестинцев с тер-

ритории Газы в Израиле, похоже, 
отказались по гуманитарным и 
репутационным соображени-
ям. Также маловероятен сцена-
рий, при котором армия Израи-
ля возьмет всю территорию сек-
тора под контроль. Ведь помимо 
колоссального числа жертв сре-
ди мирного населения в таком 
случае неизбежно встанет во-
прос о том, кто после изгнания 
ХАМАС возьмется управлять 
сектором. Вопрос этот нереша-
емый -  политических конкурен-
тов у хамасовцев на территории 
Газы просто нет. Так что нынеш-
ние расплывчатые и одновре-
менно бравурные заявления 
Тель-Авива об успехах при реа-
лизации операции, проводимой 
в секторе, логичны. Когда поз-
волит политическая и военная 
обстановка израильские власти 
торжественно сообщат обще-
ству о своей  неоспоримой побе-
де. Правда, можно ожидать, что 
следом о своей победе в войне с 
Израилем столь же убедительно 
объявит ХАМАС… 

По данным палестинских источни-
ков, в секторе Газа уже повреждена 
половина гражданских зданий.

Сара Вагенкнехт ждет в своей пар-
тии разочарованных немцев.

А К Ц Е Н Т

От планов по изгнанию двух миллионов 
палестинцев с территории Газы 
в Израиле, похоже, отказались 
по гуманитарным и репутационным 
соображениям

— Палестино-израильский 
конфликт: следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sektor-gaza

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Италии опасно 
накренилась еще одна 
достопримечательность

Башни клонит 
к земле

Нива Миракян, Российская газета, Рим

У Пизанской башни по-
явился серьезный кон-
курент. После обнару-
жения аномальных ко-
лебаний власти запре-
тили посещать одну из 
важнейших достопри-
мечательностей Боло-
ньи, башню Гаризенда. 
По оценкам экспертов, 
средневековый памят-
ник в любой момент 
может обрушиться.

Историческую 
конструкцию построи-
ли между 1109 и 1119 
годами. В тот период 
башни играли роль за-
щитных крепостей, 
а также являлись де-
монстрацией могуще-
ства. В средневековой 
Болонье действовало 
негласное правило: «у 
кого башня выше, тот и 
богаче».  Гаризенда вы-
сотой 48 метров, наря-
ду с Азинелли, являет-
ся одной из двух «пада-
ющих башен-близне-
цов». Однако Гаризен-
да, как показало время, 
оказалась не так устой-
чива, как ее «сестра». Отклонение у Азинелли оказа-
лось максимально безопасным, и она горделиво про-
стояла до наших дней. Чего не скажешь о Гаризенде, 
которая начала крениться уже достаточно давно, что 
угрожало не только башне, но и окружающим жителям 
и соседним зданиям. Технические оценки подтверди-
ли, что башня Гаризенда накренилась на четыре граду-
са, и она нуждается в немедленной реконструкции. Для 
сравнения угол наклона Пизанской башни составляет 
пять градусов. Мэр Болоньи Маттео Лепори заверил, 
что не допустит разрушения достопримечательности. 
При этом градоначальник пояснил, что пока неясно, 
удастся ли сохранить после реконструкции привыч-
ный наклон башни или ее полностью «выпрямят». 

КРИМИНАЛ В США 
за выходные от стрельбы 
погибли 11 человек

На праздник — 
пули

Игорь Дунаевский

По меньшей мере 11 человек погибли и более полу-
сотни пострадали от очередной волны насилия с при-
менением огнестрельного оружия в США за минувшие 
выходные, когда американцы заранее отмечали Хел-
лоуин, в этом году выпавший на рабочую неделю. Как 
сообщает ресурс Gun Violence Archive, фиксирующий 
такие инциденты по стране, за период с пятницы по 
воскресенье в разных штатах произошло не менее 12 
одних только масс-шутингов. Таковыми считаются ин-
циденты со стрельбой, где число пострадавших состав-
ляет 4 и более человек, не считая нападавших.

Так, в городе 
Тампа (штат Флори-
да) два человека по-
гибли и еще 18 по-
страдали при пере-
стрелке, которая 
предположительно 
началась во время 
уличной драки. В 
Чикаго (штат Илли-
нойс) от нападения 
вооруженного пре-
ступника на отме-
чавшую праздник 
компанию пулевые 
ранения получили 15 человек. В Тексаркане (штат Те-
хас) драка двух мужчин на праздничной вечеринке 
переросла в стрельбу из винтовок, жертвами которой 
стали три человека. Аналогичные инциденты были за-
фиксированы в штатах Джорджия, Индиана, Канзас, 
Луизиана, Мэриленд, Огайо и Пенсильвания.

Большой резонанс в середине прошлой недели по-
лучил трагический случай в Льюистоне (штат Мэн), 
где местный инструктор по огнестрельной подготовке 
застрелил 18 человек в трех разных местах, а затем по-
кончил с собой.

После того инцидента президент США Джо Байден 
вновь пообещал приложить все усилия, чтобы «по-
кончить с эпидемией вооруженного насилия» в стра-
не, призвав конгрессменов «выполнить свое обяза-
тельство по защите американского народа» и ужесто-
чить законодательство в этой сфере. Вместе с тем, хотя 
Байден уже далеко не первый глава Белого дома, кото-
рый обещает найти решение этой проблемы, вырабо-
тать компромиссную позицию у американских поли-
тиков не получается уже много десятилетий. Вопрос 
остается предметом острейших споров между против-
никами и сторонниками второй поправки к конститу-
ции США, гарантирующей право граждан на оружие. 
Тем временем, как отмечает аналитический ресурс 
axios.com, уровень насилия с огнестрельным оружием 
в последние годы в США не сокращается, а только рас-
тет. Так, число масс-шутингов с начала 2023 года уже 
превысило 500, что примерно вдвое выше показателей 
за аналогичный период в 2014—2019 годах. 

Башня Гаризенда (слева) накло-
нилась уже на четыре градуса
и скоро по этому показателю 
составит конкуренцию башне 
Пизанской. 

Пока политики 
в США обещают 
и спорят, уровень 
огнестрельного 
насилия только 
растет
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СМИ В редакции «РГ» 
прошла презентация 
спецвыпуска
журнала «Родина»

Учитель 
и солдат

Николай Роганов

В Москве в кинозале «Российской газеты» прошла пре-
зентация специального выпуска журнала «Родина» 
«Классный наставник». Журналисты рассказали, как 
доставили его на новые российские территории.

В «Классном наставнике» собран лучший педагоги-
ческий опыт прошлого и настоящего — своим опытом 
делятся Макаренко, Гоголь и Толстой, Амонашвили и 
Сухомлинский, Карамзин и Луначарский, Менделеев 
и Пушкин...

В октябре журналисты «РГ» и «Родины» отвезли 
4000 экземпляров спецвыпуска в Геническ, Бердянск, 
Луганск и Шахтерск. Это уже четвертая экспедиция 
на новые территории — ранее школам и вузам пода-
рили спецвыпуски «Донбасс — сердце России» об уди-
вительных людях этого уникального края, «Пушкин 
наш. И всё» о мало-
известных фактах 
жизни и творчества 
гения и «Своя Ве-
ликая Отечествен-
ная», посвященный 
80-летию освобо-
ждения Донбасса, 
Херсонщины и За-
порожской области 
от фашистов.

Когда в апре-
ле «Свою Великую 
Отечественную» 
презентовали в Ге-
ническе, замести-
тель губернатора 
Херсонской области 
Татьяна Кузьмич по-
просила: «Сделайте 
нам сборник о луч-
ших отечественных педагогах и наставниках!» Не толь-
ко сделали, но и привезли. Кузьмич — необыкновенная 
женщина. В свое время она много месяцев провела в за-
стенках ВСУ. Сейчас ее командировка в Москву удачно 
совпала презентацией спецвыпуска. 

— Спасибо, что поддержали идею, — сказала собрав-
шимся Татьяна Александровна. — В 1990-е украинские 
учебники истории печатались в Канаде, лучших учи-
телей истории собирали во Львове на специальные се-
минары. С начала нулевых усилилось проведение со-
росовских тренингов. С 2014 года ситуация усугуби-
лась — начался проект «Новая украинская школа», это 
калька западной системы образования, в которой не 
было места русской системе, опыт наших отечествен-
ных педагогов не упоминался.

— Хочу поздравить весь коллектив «Родины» с заме-
чательным спецвыпуском, — сказал главный редактор 
«Российской газеты» Владислав Фронин. — Команда 
не только московская, но и ростовская. Сами сделали 
номер, сами отвезли. Низкий поклон всем учителям 

новых территорий, мы знаем, насколько это опасная 
работа. Недавно Патриарх Кирилл сказал: «Учителя — 
подвижники любви». Любви в самом широком смысле 
этого слова. Учитель сейчас второй человек после сол-
дата. Победа придет только тогда, когда в основе будет 
стоять работа педагога. Многое зависит от того, какие 
знания заложит в головы учеников учитель. Дорогу к 
правде прокладывает учитель. Вот какая идея пришла 
мне в голову — этот спецвыпуск можно превратить в 
номер «Российской газеты», которая станет логичным 
завершением Года педагога и наставника. 

— Журнал «Родина» многое делает для поддержки и 
помощи преподавателям новых территорий, — сказал 
научный руководитель Института всеобщей истории 
РАН, академик РАН Александр Чубарьян в видеооб-
ращении. —  Сегодня учитель становится центральной 
фигурой преподавания различных дисциплин, особен-
но истории и литературы. 

Проникновенную песню исполнил гость презента-
ции Константин Шлямов. По профессии он историк.  
Но когда началась специальная военная операция, со-
брал около ста земляков-добровольцев и с этим отря-
дом отправился на фронт. 

Сейчас отряд в Луганской Народной Республике от-
ражает атаки противника под Соледаром, а Констан-
тин прямо оттуда приехал к нам, чтобы участвовать в 
презентации.  

Сергей Жуков 

В 
Москве сейчас реставри-
руются более 550 памят-
ников архитектуры, сооб-

щил журналистам глава столич-
ного департамента культурного 
наследия Алексей Емельянов. 

По его словам, реставрато-
ры возвращают к жизни разно-
плановые объекты: палаты XVII 
века, особняки, усадьбы, об-
разцы конструктивизма и ста-
линского ампира. Ежегодно по-
сле реставрации в свет выходят 
минимум 200 зданий. Нюансы 
благоустройства исторической 
среды и реставрации памятни-
ков 23 и 24 ноября урбанисты, 

архитекторы и чиновники обсу-
дят на шестом по счету форуме 
«Наследие». «Мы поговорим о 
проблемах и перспективах раз-
вития отрасли, — заметил Еме-
льянов. — Соберем крупных ин-
весторов, которые уже вкла-
дывают средства в сохранение 
культурного наследия Моск-
вы. Еще один важный вопрос — 
трудоустройство молодых спе-
циалистов». Присоединиться 
к дискуссиям и круглым сто-
лам может любой желающий — 
регистрация открыта на сайте 
forumnasledie.ru. 

Как и в прошлые годы, сту-
денты ведущих вузов страны 
представят свои проекты. На 

этот раз им предложили поду-
мать, как можно оживить и впи-
сать в городскую жизнь усадьбу 
Демидова, которая нуждается в 
реставрации. Всех участников 
разделили на десять смешан-
ных команд — в каждой из них 
есть будущие реставраторы, 
архитекторы, историки, соци-
ологи, урбанисты, экономисты 
и представители других специ-
альностей.  

Архитектурный ансамбль 
усадьбы Демидова с характер-
ным для раннего классицизма 
обликом датируется XVIII ве-
ком. Это главный дом, два бо-
ковых флигеля, служебный фли-
гель и ограда с воротами.  

ПАРАЛЛЕЛИ Луганский писатель Глеб Бобров за многие годы предсказал 
начало вооруженного конфликта

Пророчество о Донбассе
Елена Яковлева 

Е
ще три года назад 
мы представить не 
могли, что «дроны», 
« б е с п и л о т н и к и » , 
«тепловизоры» и «ле-
пестки» станут для 
нас трагической, но 
привычной лексикой.

Но писатель Глеб 
Бобров, глава Луганского Со-
юза писателей, еще в 2006 году 
написал роман, точно пока-
завший характер военных дей-
ствий и новое оружие. «Лео-
парды», «Крабы», БПЛА — все 
это есть в его романе-антиу-
топии «Эпоха мертворожден-
ных». И бои в нем идут такие, 
которые мы сейчас видим в 
телерепортажах с СВО. 

На 17 лет раньше нас всех он 
понял, какими будут сегодняш-
ние бои. Почему?

Говорит, что, в отличие от 
большинства российской пуб-
лики, без скепсиса слушал Жи-
риновского. Ну и товарищ его, 
философ Константин Деревян-
ко, все повторял, что военные 
столкновения между Россией 
и Украиной — вопрос времени.

Сам он начал думать что-
то подобное, когда услышал, 
как преподаватель украинско-
го языка из Луганской области 
поехала на учительский сим-
позиум в Киев, и ей там не дали 
сделать доклад на русском. Рус-
ско-говорящую и русско-мыс-
лящую ее одернули из прези-
диума: в нашем храме науки 
«на ворожьей мове не размов-
ляют». Она закрыла доклад, 
развернулась и молча вышла 
из зала.

Глеб, сам из учительской се-
мьи (первое место работы по-
сле армии — военрук), подумал: 
ох, с характером женщина, не-
даром заслуженный учитель 
Украины.

Во время Майдана-2004 года 
он уже работал в медиа, журна-
листом, пиарщиком, занимал-
ся выборами, политические 
процессы становились его про-
фессией.

Когда был координатором 
работы общественных прием-
ных Виктора Януковича по Лу-
ганской области, запомнил, 
как во время первого Майдана 
и третьего тура президентских 
выборов к штабистам зашел 
чиновник из администрации и 
неожиданно спросил: «Бобров, 
как афганец скажите, если дело 
перейдет к силовому проти-
востоянию с Майданом, надо 
раздавать оружие штабу?»

«Ого», подумал Глеб и по-
советовал раздать оружие не 
только штабу.   

После первого Майдана у 
него и возник замысел романа.

Запомнил, как ехал в ав-
тобусе жарким летним днем 
2005 года (в Луганске летом 
до 40 градусов в тени) среди 
бесконечных городских роз, и 
«мысль пришла, как озарение».

Сразу стал ясен сюжет. Си-
дит герой в лагере военноплен-
ных, прокуратура его допраши-
вает, допрос похож на беседу, а 
между беседами — война. 

Кто-то когда-то ему сказал, 
что писать надо о том, что ни-
кто не знает, а ты знаешь доско-
нально.

Поэтому первое, за что он 
взялся, было изучение воен-
ных премудростей. Принялся 
читать учебные пособия, моно-
графии и статьи на сайтах воен-
ных училищ.

«Например, минное дело... 
У меня отец сапером прошел 
Великую Отечественную и Со-
ветско-японскую и что-то мне 
рассказывал, но сам-то я не са-
пер».  

Потом пришлось занять-
ся тактикой и вопросами свя-
зи. Вослед беспилотно-лета-
тельными аппаратами — БПЛА. 
«Сейчас каждый школьник 
знает, как с него сбросить гра-
нату в чужой окоп, а тогда об 

этом никто не знал». Затем теп-
ловизоры… 

Н а  с в о е м  в о е н н о м  в е -
теранском сайте консультиро-
вался с парнем, из-за которого 
еще на выпуске передрались два 
или три российских военных за-
вода. Благодаря его ноу-хау в 
технологическом процессе об-
работки живучесть 76-мм ору-
дия увеличилась на 10 тысяч 
выстрелов, то есть вдвое. 

На все это у Глеба ушло 
больше года. И все давалось не-
легко, кроме психологии солда-
та. «За спиной у меня Афгани-
стан — с 1983 по 1985-й. Служил 
в пехоте, снайпером, и солдат-
ский хлеб знаю до каждой кро-
шечки».

За роман он сел в середине 
2006 года. 

Если хочешь написать вещь, 
которую будут читать и через 
10 лет, надо обязательно пи-
сать кровью сердца, уточняет. 
То есть пропускать через себя, 
жить этим.

Он и жил. Так остро и ярко, 
что как только его герои вышли 
из боя под Сутоганом, он уле-
телна 20 дней в реанимацию и 
на полтора месяца в больницу — 
инфаркт.  

Когда начал расхаживать-
ся, для переключения и отдыха 
перечитал «Историю государ-
ства Российского» Карамзина 
— полторы тысячи страниц, не 
спеша. А к июню опять сел за 
книгу.

Потихоньку разгонялся-раз-
гонялся, и к концу опять «моло-
тил» по 20 тысяч знаков в день 
всю неделю, без выходных.

Говорю ему, что любимая 
мною первая часть книги по-
хожа на кино — не можешь ото-
рваться. «Да у меня в голове и 
было кино», — отвечает. 

«Кино» для него — критерий. 
Когда к нему приходит кто-ни-
будь с новой книгой: «Глеб, по-
рекомендуй, где издать», он 
обычно открывает ее на сере-
дине. «Если ко второму абзацу в 
голове не началось кино, закры-
ваю и вежливо говорю: иди…»

На середине книги видно — 
умеет автор погружать читате-
ля в свой текст или нет. 

В середине августа 2007 
года он выложил роман на ве-
теранский литературный сайт 
«Art of War» — «Искусство вой-
ны». «В сегодняшнем мире спе-
куляции и торгашества люди 
должны иметь альтернативный 
бесплатный доступ к литера-
турным текстам».

И буквально через несколь-
ко дней журналисты, блогеры и 
другие писатели начали писать 
о его «Эпохе…» как о книге-со-
бытии.

В 2008-м опубликовал ро-
ман в ЭКСМО, Яузе — крупном 
издательстве с контрактами с 
тысячами магазинов и неплохи-
ми гонорарами… Роман выдер-
жал шесть изданий. Потом пра-
ва на него передали издатель-
ству «Питер», и вышло еще два 
тиража. Всего книга выдержала 
10 переизданий.

А он «попал» в будущее. Уви-
дел и описал в 2006-м то, что 
мы увидели на фронте в 2022-
м и 2023-м.

Начал с предельно знако-
мого — места действия. Лиси-
чанск, Донецк, Часов Яр — ме-
ста, где он родился и прожил 60 
лет. 

Перед тем, как писать «Су-
тоганскую бойню», попросил 
своего друга свозить его в этот 
район. «Мы ехали, и я по доро-
ге рисовал в тетради военную 
карту. Тут поворот, там горка, 
здесь можно поставить бата-
рею. И все просчитал в метра-
же. Потом открыл наставления 
по минированию и решал, куда 
отстрелить «Лепестки», кото-
рыми украинцы потом засыпа-
ли весь Донецк». 

После выхода книги к нему 
приезжали ребята из крутых 
военных подразделений: «Глеб 
Леонидович, книжку подпи-
шите, мы ее вслух читаем как 
учебное пособие».

Он угадал даже типы артил-
лерийских орудий и танков. 
Сейчас на СВО активно воюет 

самоходная артиллерийская 
установка «Краб», описанная в 
его романе. («Достаточно было 
посмотреть оргструктуру во-
оружения польской армии, 
чтобы вписать ее в роман».) 
Немецкие «Леопарды» тоже в 
нем есть. Плюс к «Леопардам» 
«Оплоты», «Тварды» и поль-
ские ЗУ «Зюзаны».

 НАТО в его романе действу-
ет на Украине открыто. За что 
его после выхода книги тыка-
ли носом: «Бобров, ну какой 
блок молодых натовских стран 
— Польша, Прибалтика, Че-
хия?!» Бобров отвечал: «Подо-
ждите, дойдет и до этого». И до-
шло. «Я — пиарщик, политолог, 
конструировал избиратель-
ные программы, понимая, как 
будут действовать наши оппо-
ненты — прозападники», — объ-
ясняет истоки своей прозор-
ливости. Подчеркивая, впро-
чем, что участие Польши, Че-
хии и прибалтов в военных дей-
ствиях — это даже не прозорли-
вость — очевидность.  «Стрель-
ба из САУ «Краб» на дистан-
цию 15—20 км так сложна, что 

командир САУ — это обычно 
офицер, окончивший военное 
училище. А если сержант, то с 
обучением полгода-год. А этих 
САУ сотни. Откуда взяться на 
них украинским экипажам? 
Ниоткуда. Поляки на «Крабах» 
воюют, и все это знают».

А реактивная система зал-
пового огня HIMARS наводит-
ся по GPS, и этому надо очень 
долго учить человека, знающе-
го английский. Так что амери-
канцы воюют «Хаймарсами». 
По официальной версии — наем-
ники. «Так что, видите, и с уча-
стием НАТО я «попал». Он хоть 
и не официально, но воюет. Ве-
дет войну руками украинцев. И 
боится ответного удара».

Общее попадание в правду 
СВО в романе, по словам авто-
ра, достигает 70—80 процентов. 

Из того, что он не угадал, 
самое для него удивительное — 
открытая помощь России ЛНР и 
ДНР в 2022 году. 

Еще у него в романе не было 
Минских соглашений. 

И он не догадывался, что «мы 
сдуем последствия санкций, как 
перхоть с плеч».

Роман закончился до того, 
как началась СВО.  А дальше 
он проживал то время, которое 
описал. 

Когда в 2014-м началось на-
ступление украинских войск, 
они подошли к Луганску, бои 
шли в Хрящеватом (дальше — ав-
томобильный рынок и уже го-
родские кварталы), в городе не 
могли собрать тысячи человек 
ополчения. Сейчас воюет 200—
250 тысяч человек. И он все 
это пережил — от невозможно-
сти собрать тысячу человек до 
армии в 250 тысяч. Видел, как 
поднимались и шли воевать его 
друзья. «Сердце надо беречь!» — 
говорил друзьям после инфарк-
тов. «А Попасную разве не надо 
брать?» — отвечали они ему.

Бобров уверен, что СВО по-
меняла нам концепцию армии. 
Мы отказались от мечтаний о 
высокопрофессиональном экс-
педиционном корпусе в 200—
250 тысяч человек с отличным 
высокоточным оружием, тепло-
визорами и проч. Такой корпус 
хорош для того, чтобы прийти в 
небольшую страну типа Сирии 
и навести там порядок. А СВО 
показала, что сегодня на по-
вестке дня — военные действия 
континентального масштаба. А 
для них нужны мобилизация и 
перевооружение. Военные за-
воды, работающие в три смены, 
новые военные производства, 
обучение людей, вплоть до свар-
щиков, токарей, каждого — око-
ло двух лет.  

Он очень гордится началом 
спецоперации. «Современная 
Россия очень хорошо поняла, 
что происходит, все четко про-
считала и ударила первой. А не 
как в 1941-м…»

Уд и вл я етс я  н е ж ел а н и ю 
Москвы, где у него живут дети, 
хоть в чем-то разобраться по 
сути. «Можно же сесть в маши-
ну, за 10 часов доехать до Лу-
ганска, поговорить с людьми, 
пойти в госпиталя — у нас пол-
ные госпиталя раненых». 

Гордится ходом СВО. Если 
опустить проблемы со снаб-
жением и конфликты интере-
сов в ее начале, то сражают-
ся наши замечательно. Укра-
ина же была уверена, что Ма-
риуполь и «Азовсталь» не возь-
мут: на десятки метров зако-
панные вглубь бункера, цита-
дель. И Бахмут было невозмож-
но взять… И Северодонецк, где 
огромные емкости с химией. 

И все это мы взяли.  Все 
сделали.

В том числе и потому, что 
умеем смотреть вперед. И ви-
деть достаточно далеко.  

Глеб Бобров попал в будущее. Описал в 2006 году то, что мы увидели на фронте в 2022-м и 2023-м.

А К Ц Е Н Т

Кто-то ему сказал, что писать надо о том, 
что никто не знает, а ты знаешь 
досконально. И он взялся читать 
учебники, монографии и статьи 
на сайтах военных училищ
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Писатель до начала СВО понял, что «леопарды» появятся на полях российско-украинских военных столкновений.

В «Классном наставнике» собран лучший педагогический опыт 
прошлого и настоящего. 4000 экземпляров спецвыпуска 
уже в Геническе, Бердянске, Луганске и Шахтерске.

«Учителя — 
подвижники 
любви». 
Любви в самом 
широком смысле 
этого слова. 
Учитель сейчас 
второй человек 
после солдата

ПОДРОБНОСТИ БИОГРАФИИ

Как Глеб Бобров стал писателем
В начале 90-х Глеб Бобров, у которого в семье родителей все были педаго-

гами, но немало было и художников, несколько лет работал художником 

Луганского цирка. Голодное время, есть нечего. Обрезками с костей, пода-

ренными дрессировщиками тигров для брошенной цирком и подобран-

ной им доберманши, его семья питалась месяц. «Такая была жизнь».

И хоть 30 его картин однажды выкупила — для украшения офиса — немец-

кая компания, овладевшая в Луганске швейным объединением «Стиль», 

перспектив как у художника у него все равно не было («Для этого надо 

жить в Европах или в Москве и Питере».). Ну и художественного образо-

вания тоже. «А самодеятельные сюрреализмы и прочий постмодерн уже 

как-то никого не грели».

Подталкиваемый друзьями, он написал свои первые афганские повести 

и рассказы. Воронежский писатель Иван Евсеенко прислал ему очень 

хорошее, поддерживающее письмо, пригласил в гости и опубликовал их 

в журнале «Подъем».

Тогда друг, философ Константин Деревянко подарил ему немецкую пи-

шущую машинку «Эрика». А вскоре пришла эра интернета, и все значи-

тельно ускорилось. «Без интернета я бы писал «Эпоху мертворожден-

ных» лет 10, наверное, — с таким-то количеством учебников».

Но вообще, он считает, что любому виду искусства надо учиться всю 

жизнь. И учится. «До сих пор читаю учебники по драматургии, по кине-

матографии. Лекции Тарковского вот недавно привезли».

РАКУРС  В Москве пройдет форум «Наследие»

Спасти усадьбу 

Роман Глеба Боброва журналисты 
и писатели почти сразу назвали 
книгой-событием.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ В Калининграде 
с 2024 года планируют 
ввести курортный сбор

Не дороже кофе

Денис Гонтарь, 
«Российская газета», Калининградская область 

С января 2024 года туристам, приезжающим на отдых 
в Калининградскую область, придется заплатить ку-
рортный сбор. «РГ» выяснила, кого это коснется и, 
самое главное, во сколько он обойдется отдыхающим.

О курортном сборе в регионе заговорили еще в 
2022 году. Тогда власти хотели установить плату в 100 
рублей за все время пребывания в регионе. Но приня-
тие окончательного решения застопорилось — не было 
проработанной нормативной базы. К идее вернулись 
в этом году. Кардинально концепция не изменилась, а 
вот расценки подросли. Теперь предполагают, чтобы 
туристы платили по 100 рублей в сутки начиная со вто-
рого дня проживания. Конкретную дату, когда это на-
чнется, озвучат позже. Когда соответствующий закон 
будет принят на фе-
деральном уровне. 
Законопроект уже 
внесен на рассмот-
рение в Госдуму. 
Ожидается, что до 
конца 2023-го его 
рассмотрят и при-
мут. «Платить сбор 
будут только те ту-
ристы, которые 
останавливаются в 
официальных ме-
стах размещения — 
гостиницах, отелях, 
хостелах или, например, санаториях, — пояснил ми-
нистр по культуре и туризму области Андрей Ермак. 
— Это также касается и отдыхающих, снимающих жи-
лье у добросовестных арендодателей, которые платят 
налоги и работают официально. Операторами сбора 
станут средства размещения». На практике, по словам 
министра, это будет так: при выезде из гостиницы или 
квартиры туристам выставят счет в зависимости от 
проведенных в регионе дней. 

«Не думаю, что дополнительные траты повлияют 
на популярность нашей области среди отдыхающих. 
Размер сбора небольшой — чашка кофе стоит дороже. 
Не исключаю, что его могут включить в общий турпро-
дукт или единый счет за проживание, добавив новую 
строку», — подчеркнула директор турфирмы Ольга Се-
белева. Впрочем, платить сбор будут не все. Это не за-
тронет самих калининградцев, отдыхающих на про-
сторах области, а также их родственников, даже если 
они приехали из других регионов. От дополнительного 
платежа освободили всех льготников, подростков в за-
висимости от их места проживания, студентов очных 
отделений областных вузов, спортивные и культурные 
делегации. Владельцы недвижимости в Калининград-
ской области сбор также платить не будут. Этот спи-
сок, по заверению властей, не является закрытым, и 
при необходимости его могут расширить. 

Собранные деньги пойдут в областной бюджет. Рас-
поряжаться ими будет Фонд развития курортной ин-
фраструктуры. Планируют строить парковки, знаки 
навигации, общественные туалеты, благоустраивать 
пляжи, скверы и создавать новые места для отдыха. По-
ступления только от гостей гостиниц, отелей и санато-
риев в Калининграде, Зеленоградске и Светлогорске 
должны принести около 200 миллионов рублей в год.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ Аэропорт Махачкалы работает в штатном режиме

Разбор прилетов
Тимур Алиев,
«Российская газета», Махачкала

В
чера аэропорт Махач-
калы вернулся к нор-
мальной работе после 
массовых беспоряд-
ков, которые состо-
ялись накануне. Об 
этом сообщили в Ро-
савиации. И уточни-
л и :  т о л ь к о  р е й с ы 

авиакомпаний «Азимут» и Red 
Wings из Тель-Авива в Мине-
ральные Воды и Махачкалу бу-
дут временно направляться в 
другие российские города. 

В воскресенье около поло-
вины восьмого вечера регуляр-
ный рейс из Тель-Авива при-
был в Махачкалу. Примерно за 
два часа до этого в аэропорту 
собрались сотни молодых лю-
дей. Они выкрикивали антииз-
раильские лозунги и требовали 
не допустить прибытия в Даге-
стан, как они предполагали, из-
раильских беженцев. Этот рейс 
пользуется большим спросом, 
самолет практически всегда за-
полнен. Из Махачкалы в Тель-А-
вив и обратно летают два раза 
в неделю. Горские евреи — одна 
из титульных народностей Да-
гестана, и много выходцев из 
региона проживают в Израиле.

Толпа сначала ворвалась в 
здание международного тер-
минала. Затем, прорвав оцепле-
ние, выбежала на взлетную по-
лосу. Другие участники акции 
оккупировали все выходы из 
аэропорта. И начали проверять 
выезжающие машины.

На помощь махачкалинским 
силовикам прибыли их коллеги 
из разных районов республики. 
Около полуночи в правитель-
стве региона был создан опе-
ративный штаб. Муфтий Даге-
стана Ахмад Афанди обратился 
к жителям республики с прось-
бой прекратить беспорядки: 
«То, что касается сегодняшней 
акции, вы ошибаетесь. Таким 
путем этот вопрос не решает-
ся. Ваше возмущение мы пони-
маем и воспринимаем очень бо-
лезненно. Но таким вариантом 
это не прекратишь. Мы будем 
решать этот вопрос не митин-
гами, а соответствующим об-
разом. Вам — максимум терпе-
ния и спокойствия».

Беспорядками оперирова-
ли из Украины, заявил на засе-
дании штаба глава Дагестана 
Сергей Меликов. По его словам, 
призывы к жителям республи-
ки выходить на несанкциони-
рованные массовые акции про-
теста активно распространя-
лись через телеграм-канал, ко-
торый администрируется и ре-
гулируется с территории Укра-
ины «предателями и бандеров-
цами». 

«Нет никакой смелости в 
том, чтобы толпой поджидать 
безоружных людей, которые 
ничего запретного не совер-
шали, — заявил руководитель 
региона. — Как действия этих 
людей помогли палестинско-
му народу? От атаки аэропор-
та Махачкалы прекратился об-
стрел Газы, люди перестали 
гибнуть? Нет!»

Глубокой ночью удалось от-
теснить протестующих. «В свя-
зи с проникновением неизвест-
ных лиц на перрон аэропорта 
Махачкала принято решение о 
временном закрытии аэропор-
та для обслуживания авиарей-
сов на прилет и вылет», — сооб-
щила Росавиация.

А Следственное управление 
СК России по Республике Даге-
стан возбудило уголовное дело 

по статье «Массовые беспоряд-
ки». Председатель Следствен-
ного комитета РФ поставил на 
контроль ход расследования, 
отметили в ведомстве. «Лич-
ности всех, кто принимал уча-
стие в беспорядках, будут уста-
новлены. В аэропорту и на при-
легающих к нему территориях 
работает система видеонаблю-
дения», — сообщили в Главном 
управлении МВД России по Се-
веро-Кавказскому федерально-
му округу. По данным МВД Да-
гестана, уже установлены бо-
лее 150 активных участников 
беспорядков, 60 из них задер-
жаны и доставлены в отделы по-
лиции для дальнейшего разби-
рательства.

Несмотря на то что об акции 
можно было догадаться зара-
нее — на деструктивных кана-

лах в соцсетях раздавались при-
зывы не допустить прибытия в 
Махачкалу самолета из Тель-А-
вива, — власти и правоохрани-
тели не предприняли карди-
нальных действий. Тревожный 
звонок прозвучал несколько 
дней назад и в Хасавюрте. По-
водом послужил фейк одного из 
телеграм-каналов, он сообщил, 
что в гостинице якобы остано-
вилась группа беженцев из Из-
раиля. Более сотни людей пыта-
лись провести обыски в отеле, 

чтобы найти мифических при-
езжих из Израиля. Почему вла-
сти и силовики вовремя не от-
реагировали на заранее анон-
сированные протесты? В этом 
в ближайшее время разберутся 
компетентные органы. 

Тем временем врачи оказы-
вают помощь десяти постра-
давшим в результате инцидента 
в аэропорту Махачкалы. Всего 
пострадали более 20 человек, 
в том числе 9 полицейских, они 
получили различные травмы. 

Сотни отложенных рейсов 
— таков итог незаконной ак-
ции. Пассажирам, в числе ко-
торых много туристов, при-
шлось воспользоваться услу-
гами других аэропортов юга 
страны. Ближайший находится 
в Грозном. Или искать альтер-
нативные варианты для прибы-
тия или отправления из Даге-
стана.  

За два часа до прилета лайнера 
из Тель-Авива в аэропорту собра-
лись сотни агрессивных людей. 

А К Ц Е Н Т

По данным МВД Дагестана, уже установ-
лены более 150 активных участников 
беспорядков, 60 из них задержаны 
и доставлены в полицию

ПРАВО Суд признал 
возможность обналичить 
подарочный сертификат

Карточный 
обмен

Ольга Фаткуллина, 
«Российская газета», Екатеринбург

Жительница Екатеринбурга решила обналичить сер-
тификат на 100 тысяч рублей в спортивном магазине 
федеральной сети. Но там сделать это отказались. 

Подарочную карту Регине вручила подруга. Де-
вушка письменно обратилась к магазину и сообщи-
ла, что ассортимент ей не подходит и она предпочтет 
деньги. И хотя на сайте торговой сети указано, что 
карта возврату не подлежит, районный суд встал на 
сторону девушки. Магазин подал апелляцию, сослав-
шись на то, что карта была куплена другим челове-
ком, а значит, Регина владеет ею незаконно. Этот до-
вод Свердловский облсуд посчитал несостоятельным: 
карта является предъявительской, чек у Регины есть, а 
значит, она пользуется ею законно.

Решение осталось в силе: магазин обязан выпла-
тить полную стоимость сертификата, а также процен-
ты за пользование средствами за определенный пери-
од, а затем до возврата стоимости сертификата исхо-
дя из ключевой ставки ЦБ РФ. Кроме того, взысканы 
компенсация морального вреда — пять тысяч рублей, 
штраф — 30 тысяч, расходы на оплату услуг представи-
теля 14 706 рублей и почтовые расходы — 470 рублей.

По словам руководителя пресс-службы Роспотреб-
надзора по Свердловской области Натальи Лукьянце-
вой, деньги от реализации таких сертификатов — это 
предоплата за товары, которые купят в будущем, по 
сути аванс. И к правоотношениям по продаже-приоб-
ретению подарочных карт следует применять нормы, 
относящиеся к договорам розничной купли-продажи. 
По закону аванс не может быть удержан продавцом.  

Эксперты уверены, что новый сбор не повлияет на популяр-
ность Калининградской области среди туристов.

— Туризм в России: советы путешественникам, 
новые маршруты
rg.ru/sujet/4506

Платить туристы 
начнут только со 
вторых суток пре-
бывания в экскла-
ве. День заезда — 
не в счет

Про роды и людей 
И поясняют: «Чтобы не 
отпускать сотрудницу в 
декретный отпуск и не 

платить пособие. Или соцзащи-
та даст «добрый совет» по тем 
же мотивам. Или частная кли-
ника выпишет направление без 
медпоказаний». Должностных 
лиц (начальников, врачей и про-
чих) предлагают штрафовать 
на 25—50 тысяч. Мини-опрос на 
улицах Тамбова показал, что го-
рожане поддерживают законо-
проект. Из 40 опрошенных про-
тив не было ни одного. 

«РГ» поинтересовалась, как 
работает аналогичный закон 
у инициаторов. В Мордовии 
он вступил в силу в августе. До 
применения на практике пока 
не дошло. Штрафы ни с кого не 
взимали. Вообще законы тако-
го рода скорее не карательная 
мера, а превентивная. Предо-
стерегающая. Власти региона 
понимают, что помимо этого 
важно и то, насколько актив-
но в республике поддерживают 
материнство. Так, чтобы жен-
щина была уверена, что потя-
нет ребенка. В Мордовии прак-
тически ликвидирована оче-
редь в детсады и поликлиники, 
современными стали спортив-
ные и образовательные центры. 
А размер регионального мат-
капитала выше, чем в других 
регионах. И вообще эти зако-
ны в обоих регионах — продол-
жение большой работы. Оба — 
участники социального проек-
та «Здравствуй, мама!». Напри-
мер, преобразились женские 
консультации: здесь создана 
уютная домашняя атмосфера. 

Такая работа, кстати, по-
может снизить остроту и дру-
гой проблемы: криминальных 
абортов. Там, где она есть, сто-
ит присмотреться к проекту 
«Здравствуй, мама!». 

Аборты, напомним, в России 
делать можно только врачам и в 
специализированной клинике. 
Но уже то, что у нас есть статья 
Уголовного кодекса, которая ка-
рает за незаконное прерывание 

беременности, говорит само за 
себя. По статье 123 УК РФ мож-
но уехать в зону на срок до пяти 
лет, если пациентка осталась 
жива. Если погибнет — будет на-
казание за убийство. По стати-
стике, криминальных абортов 
по стране сейчас фиксируется 
до сотни в год, а лет 10—15 назад 
их было около тысячи. Но это, 
как выражаются юристы, очень 
латентная преступность. О кри-
минальном аборте или склоне-
нии к нему становится извест-
но, если женщина погибла или 
сильно пострадала. Так погиба-
ют семь — десять женщин в год. 
И расследовать эти смерти, уве-
ряют следователи, трудно. За 
последние годы осудили всего 
двух человек. Причем оба полу-
чили условные сроки.

Чаще всего криминал с пре-
рыванием беременности скры-
вается под выкидышами. Но  

что из них реально было кри-
минальным абортом, а что нет, 
вычислить практически невоз-
можно.

Очень большую опасность 
представляют специальные ме-
дикаменты, вызывающие выки-
дыш. Врачи не устают говорить, 
что криминальный аборт — то 
же самое, что самоубийство. 
Чем больше срок беременности, 
тем выше риск для женщины. 
Употребление таких таблеток 
грозит как минимум сепсисом и 
бесплодием. А в худшем случае 
— летальным исходом.

Но торговля таблетками 
для прерывания беременности 
только разрастается. По закону 
такие медикаменты можно при-
нимать исключительно в стаци-
онаре под наблюдением врачей 
и при отсутствии противопока-
заний. Вот только в интернете 
по запросу мгновенно появится 

множество якобы медицинских 
учреждений, готовых продать 
соответствующие таблетки лю-
бому, в том числе подросткам. 

Росздравнадзор десятками 
тысяч закрывает такие страни-
цы, но они открываются вновь 
под другими названиями. Хотя 
вроде бы и наказание за них се-
рьезное — за незаконный оборот 
лекарственных препаратов и 
оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, ко-
лония светит на 12 лет.

Статистика почти не дает та-
ких уголовных дел. Их едини-
цы за несколько лет. Последний 
из известных фактов случился 
четыре года назад, когда аресто-
вали хозяйку частной клиники, 
которая продавала таблетки для 
медикаментозных абортов де-
вушкам на поздних сроках бере-
менности. Одна из ее пациенток 
осталась инвалидом.  

1
МНЕНИЕ

Россия должна стать детолюбивой страной. Не просто создать имидж та-

ковой, а именно стать. Ограничение врачей в праве легко советовать па-

циентке сделать аборт — одно из начальных условий для этого. Это до-

вольно старая и укоренившаяся в советское время медицинская практи-

ка. Как признавалась мне подруга, врач-гинеколог, медицинская система 

была так устроена, что врачи часто советовали аборт. Их наказывали за 

детскую смертность, и они, перестраховываясь, советовали матери из-

бавиться от рискованного, по их мнению, плода. По требованию началь-

ства старались не портить статистику.

О глобальной моральной стороне вопроса не задумывались. Если пере-

живать чужие аборты как убийство будущего человека, через месяц эмо-

ционально выгоришь, причем дотла. Интенсивная медицинская практи-

ка, как и всякая интенсивная, научает абстрагироваться.

Примеров того, что советы врачей, вроде и не имеющих злодейских 

умыслов, могут играть роковую роль в жизни матери и будущего ребен-

ка, тьма. Чего стоят легко подаваемые ими советы оставить в детдоме  

тяжело больного ребенка. У Нюты Федермессер была целая программа 

по разработке специального протокола и обучению врачей нужным сло-

вам. Чтобы не прозвучали неаккуратные, безразличные и до полусмерти 

пугающие матерей слова. А наоборот, выбирались слова осторожные, 

тактичные, поддерживающие, а матерям выдавались памятки и телефо-

ны медицинских, социальных и волонтерских служб, готовых помочь им. 

Результаты не заставили себя ждать: число отказников от детей там, где 

внедрили протокол, уменьшилось в разы.

А в Москве однажды государственный центр, где содержатся дети-отказ-

ники, разыскал их родителей и устроил им свидания с подросшими 

детьми. Часть из отказников забрали своих детей назад в семью. Значит, 

могли и не отказываться от них при рождении. Но кто-то что-то сказал 

пугающее, и они совершили неверный выбор.

Главная страшилка сторонников свободы абортов - уверенность, что 

всякое ограничение резко увеличит число нелегальных абортов и пока-

леченных ими женщин. Но нелегальные, подпольные аборты, где бабка 

варварски орудует на дому спицей, явление начала — середины XX века, 

сейчас оно существует лишь в разгоряченном воображении сторонни-

ков ничем не ограниченных легальных абортов. Нелегальный аборт 

сегодня это аборт в частной клинике и в тех же медицинских условиях, 

что и в государственной. Но за деньги. При давлении антиабортных мер, 

может быть, за бОльшие деньги, что тоже ставит барьер.

Не все, кто идет на аборт, имеет к этому строгие социальные показания 

— отсутствие жилья, безденежье, не собирающийся платить алименты 

муж. Закономерности обратные: демографы много раз обращали вни-

мание на то, что в деревнях, где детсадиков с бассейнами меньше, ро-

ждаемость выше. 

Стратегическая задача в материальной поддержке семьи — сломать тен-

денцию многодетности как пути к бедности. Пока во многих случаях это 

так. Но меры по поддержке многодетных семей разрабатываются и про-

двигаются. Главное же, что поддерживает многодетность в семье, это 

традиция. Там, где семейные традиции не разрушены  или заново воссо-

зданы — пять-шесть и более детей. 

И конечно, очень важен общечеловеческий и культурный фон. Приятие, 

радость, поддержка, доброжелательное отношение, любовь к детям. От-

сутствие «благих» советов «сделать аборт» — одно из первых условий в 

этом списке.

Подготовила Елена Яковлева

Компетентно

Демографическая проблема — номер 1 в социальной 

повестке правительства. По данным Росстата, число 

новорожденных в России сокращается с 2015 года. 

В 2021 году это сокращение составляло 2,7%, а в 

2020-м — 3%. По мнению экспертов, демографиче-

скую проблему усугубило несколько факторов: 

сложность с приобретением жилья, неуверенность в 

завтрашнем дне, мода на бездетность ради построе-

ния карьеры. К тому же запросы молодежи к каче-

ству жизни изменились: она не хочет попадать в бед-

ность, а хочет всего и сразу — карьеры, материально-

го достатка, возможности путешествовать по миру. 

Тамбовская область и Мордовия, действительно, от-

носятся к числу регионов с низким уровнем рождае-

мости, подчеркивает директор Института социаль-

но-экономических исследований Финансового уни-

верситета при правительстве РФ Алексей Зубец. «В 

Мордовии суммарный коэффициент рождаемости, 

то есть число детей, рожденных на свет женщиной в 

течение жизни, составляет 1,17, в Тамбовской обла-

сти — 1,3 против 1,5 по стране в целом. Однако я не 

искал бы здесь каких-то злонамеренных происков. 

Первая причина состоит в том, что в обоих регионах 

доля людей старшего возраста намного больше, чем 

по стране в целом. Средний возраст населения там 

соответственно 43 и 44 года, тогда как по России в 

среднем он составляет 40 лет», — говорит эксперт. 

Проблем с местами в детских садах нет ни в Мордо-

вии, ни в Тамбовской области, а есть проблемы с вы-

сокооплачиваемыми рабочими местами, добавляет 

он. Так, в Тамбовской области средняя зарплата за 

январь-июль этого года составила немногим более 

42 тыс. руб., в Мордовии —44 тыс. руб. при средней 

зарплате по стране более 70 тыс. руб. Такое отстава-

ние по заработным платам до последнего времени 

определяло миграционный отток населения, кото-

рый еще более усугублял проблему низкой рождае-

мости, поясняет эксперт. 

Однако в последнее время ситуация изменилась. По 

данным Росстата, за январь-июль нынешнего года в 

Тамбовской области отток населения сократился 

практически в 10 раз, а в Мордовии уменьшение 

численности сменилось ростом населения. Это свя-

зано с развитием промышленности и притоком кад-

ров, считает Зубец.

Председатель Комитета Госдумы по труду, социаль-

ной политике и делам ветеранов Ярослав Нилов так-

же отмечает, что нужно создавать условия для того, 

чтобы женщины хотели рожать и могли воспитывать 

своих детей на достойном уровне. А идея сокраще-

ния абортов при помощи штрафов, по его мнению, 

довольно спорная. 

Подготовила Ольга Игнатова

CЛЕДСТВИЕ

Председатель СК России Александр Бастрыкин про-

вел вчера срочное оперативное совещание, на кото-

ром заслушал доклад о первых следственных дей-

ствиях по уголовному делу о массовых беспорядках 

на территории аэропорта Уйташ в Махачкале. По ито-

гам совещания глава ведомства принял решение — 

передать уголовное дело в Главное следственное 

управление Следственного комитета. Это сделано с 

формулировкой — «для полного, объективного и тща-

тельного расследования». 

Пока по официальной  версии следствия, которую 

озвучивает центральный аппарат ведомства, случи-

лось следующее: 29 октября в социальных сетях 

были размещены призывы к населению Дагестана 

выйти на протестные акции в районе международно-

го аэропорта Уйташ в момент прибытия самолета из 

Израиля. После этого несколько десятков человек 

проникли на охраняемую территорию аэропорта, где 

устроили массовые беспорядки, оказывая вооружен-

ное сопротивление сотрудникам правоохранитель-

ных органов. В результате их незаконных действий 

два сотрудника полиции госпитализированы в меди-

цинское учреждение с различными телесными по-

вреждениями.

В СК уточнили, что в настоящий момент допрашива-

ются участники массовых беспорядков. По месту жи-

тельства граждан, причастных к организации и испол-

нению преступления, проводятся обыски. С участием 

следователей-криминалистов проведен осмотр ме-

ста происшествия, зафиксированы повреждения 

имущества, изъяты записи с камер видеонаблюде-

ния. В ведомстве пообещали, что действиям всех 

причастных к произошедшему будет дана правовая 

оценка.

Подготовила Наталья Козлова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Как Толстой 
и Гоголь стали классиками?

В школу 
по списку

Михаил Визель

В издательстве Высшей школы экономики вышла кол-
лективная монография «Институты литературы в Рос-
сийской империи». Один из ее составителей, доцент 
Алексей Вдовин, сам представил в книгу главу под на-
званием «От «Полной русской хрестоматии» к первой 
программе по литературе: становление стандартов ли-
тературного образования в России и педагогические 
проекты А.Д. Галахова 1840—1850-х годов». Так кто на-
значил в бесспорные классики Тургенева и Фета, а не, 
скажем, Григоровича и Апухтина? И почему мы изуча-
ем в школе именно эти произведения, а не какие дру-
гие? Об этом наш разговор.   

Как так вышло, что школьный канон сложился в си-
стеме военного образования, у кадетов? 

АЛЕКСЕЙ ВДОВИН: Очень интересный факт. Когда я начал ис-
следовать этот вопрос как историк литературного об-
разования, выяснилось, что до пушкинской эпохи, по 
сути дела, в России не существовало никакой школьной 
литературной программы. Но в 1848-1850-х годах фор-
мируется то, что более или менее похоже на нашу про-
грамму по литературе: список текстов, которые долж-
ны прочитать школьники.  

Почему для кадетов? Военное образование в пер-
вой половине XIX века требовало не только шагисти-
ку, муштру, фехтование, фортификационные навыки. 
Начальство считало, что офицеры должны быть широ-
ко образованны. И система внедрения такого типа об-
разования, где чита-
ются литературные 
тексты, — причем на 
современном рус-
ском языке, а не 
на латыни, не по-
французски, не на 
древнерусском, не 
былины, не «Слово 
о полку Игореве». 
Глава военных учеб-
ных заведений Яков 
Ростовцев привлек 
специалистов.  Это 
Алексей Галахов, 
который много лет 
преподавал словес-
ность в женских учебных заведениях Москвы, автор 
знаменитой хрестоматии, куда он включил Пушкина, 
Фета, Тютчева и так далее. А также Федор Буслаев, мо-
лодой профессор Московского университета. В 1852 
году они сделали первую программу по литературе для 
кадетских учебных заведений, и потом она была взята 
за модель и за образец для всех гимназий Российской 
империи. 

То есть именно Галахов и Буслаев персонально ответ-
ственны за то, что, скажем, Гоголь у нас «назначен» в 
абсолютные классики, а Бестужев-Марлинский и Вя-
земский «не назначены»? Или это слишком грубо?

АЛЕКСЕЙ ВДОВИН: Да. Я думаю, что процентов до семиде-
сяти ответственности лежит на них, они представили 
списки, куда вносил свои правки и лично Ростовцев - 
есть следы его карандаша. Но тридцать остальных про-
центов — влияние традиции, потому что, разумеется, у 
каждого учебного заведения был свой перечень писа-
телей. Просто не было общего. 

Вы сказали, что видели следы карандаша на докумен-
тах. А нет там следов возмущений — как, мол, это 
можно, включать сосланного на Кавказ и погибшего на 
дуэли Лермонтова в канон? Или граф Толстой, — ка-
кой же он классик, мы с ним вчера славно отужинали с 
шампанским?

АЛЕКСЕЙ ВДОВИН: Такого не было. На решение, включать 
или не включать в программу, влияет в первую очередь 
репутация автора как писателя. Ее создают критики. Ее 
создают университетские преподаватели и издатели. И 
вот если про Лермонтова все знали, что да, он неблаго-
надежный человек, но как автор — это выдающийся пи-
сатель, трагически погибший на дуэли. С Толстым по-
степенно произошло то же самое, просто гораздо позже.

Мужское и женское образование — у них сильно отлича-
лись программы?

АЛЕКСЕЙ ВДОВИН: Сильно. Мужские гимназии относились к 
министерству народного просвещения, а женские учеб-
ные заведения — к отдельному ведомству императрицы 
Марии. И у девочек списки были короче, но в некото-
рых женских учебных заведениях конца XIX века было 
больше тогдашних современных авторов , например, 
Толстой и Тургенев. Это важно, потому что до 1905 года 
все современные писатели — Тургенев, Толстой, Гонча-
ров, Достоевский, — ну и поэты — Майков, Тютчев — офи-
циально не входили в школьную программу.

Например, рассказы Тургенева уже прогремели, но 
до 1905 года их запрещено было официально изучать в 
школе. Специально рассылались целые циркуляры, где 
черным по белому написано: на уроках категорически 
нельзя обсуждать современную литературу, то есть ав-
торов, кто еще жив или в последние 20—30 лет сочинил 
роман. Почему? Потому что, с одной стороны, нет еще 
консенсусного мнения по поводу их произведений. 
Но это на поверхности. А на самом деле было мнение у 
преподавателей и чиновников, что эти произведения 
настолько возбуждают неустоявшиеся умы, настоль-
ко там много очень горячих вопросов, что в школе еще 
рановато это изучать. Вырастут — прочитают. А в шко-
ле нельзя.

А что мы все-таки имеем в виду, когда говорим, что 
канон сложился усилиями Галахова и Буслаева в кон-
це 1840-х?

АЛЕКСЕЙ ВДОВИН: Они заложили фундамент того списка, 
основной каркас которого до сегодняшнего дня жив. Ра-
зумеется, кое-что выпало. Прошло 170 лет. Но согласи-
тесь, что реперные точки — Ломоносов, Державин, Пуш-
кин, Лермонтов — они с нами.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор МГИМО Анатолий Торкунов — 
об олимпиаде с «РГ», цифре и учебнике истории 

ИИ и дипломатия
Мария Агранович  

Ч
то такое цифровая 
дипломатия?  За-
чем юристу-между-
народнику сдавать 
ЕГЭ по математике? 
Каким будет новый 
учебник истории 
для вузов? На вопро-
сы «Российской га-

зеты» отвечает ректор МГИМО, 
академик РАН Анатолий Торку-
нов.  

Анатолий Васильевич, сот-
ни ребят сейчас регистриру-
ются на нашу олимпиаду «В 
МГИМО — с «Российской га-
зетой» и начинают писать 
эссе на непростые темы. Что 
скажете тем, кто сегодня ре-
шил выбрать путь в дипло-
матию? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Прежде всего 
мы всех их очень ждем и заин-
тересованы в каждом из них. 
Темы эссе, которые ребята бу-
дут писать в отборочном туре, 
полностью соответствуют на-
шему профилю и показывают 
широту знаний участников. Вот 
лишь несколько: есть ли угроза 
человеку от искусственного ин-
теллекта, как личная переписка 
Ивана Грозного характеризу-
ет его личность, могут ли соц-
сети, объединяющие людей по 
интересам, заменить политиче-
ские партии… 

Очень разные темы, но когда 
мы говорим о международных 
отношениях, то должны по-
нимать, что это не только соб-
ственно дипломатия или реше-
ние международных вопросов в 
политической или военно-поли-
тической сфере, а практически 
все наше бытие — здоровье, эко-
логия, климат, космос...

Ясно, что по всем вопросам 
подготовить человека невоз-
можно, но приобрести фунда-
мент, который позволит настра-
иваться на дальнейшее получе-
ние знаний по самым разным 
направлениям, — реально. Кста-
ти говоря, наш вуз ведь и созда-
вался как университет, который 
должен дать хороший фунда-
мент сразу по истории, праву, 
экономике, философии, ино-
странным языкам.

Я все время говорю студен-
там: пригодится все, что вы сего-
дня получаете. Это ключик, ко-
торым вы сможете воспользо-
ваться в будущем в своей работе.  

Дипломатия — наука о том, 
как строить отношения. А 
что такое цифровая дипло-
матия?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Дипломатия — 
комплексное социальное явле-
ние, куда входит в первую оче-
редь деятельность президента, 
правительства, министерства 
иностранных дел. В то же время 
это и наука о том, как строить 
отношения, и искусство отста-
ивать свои интересы. Цифрови-
зация добавила в дипломатию 
новые формы. Под цифровой 
дипломатией мы обычно пони-
маем использование возмож-
ностей сети Интернет, соцсетей 
для распространения информа-
ции и продвижения основных 
внешнеполитических устано-
вок государства. Однако прак-
тика последних лет показывает, 
что появилось уже более глубо-
кое явление — цифровая транс-
формация самих международ-
ных отношений. Трансгранич-
ная электронная торговля, мгно-
венное распространение инфор-
мации в мессенджерах, создание 
контента с помощью генератив-
ных нейросетей, использование 
искусственного интеллекта для 
глубокого анализа социально-
политической обстановки — все 
это в корне меняет сам подход к 
работе дипломата.

Как в целом меняются про-
граммы университета меж-
дународных отношений?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Мы всегда го-
товили наших студентов на 
основе принципов полицен-
тричности, равноправия чле-
нов мирового сообщества, 
уважения к суверенитету го-
сударств. Международные от-
ношения в их традиционном, 
«мгимовском» понимании не 
сводятся только к дипломатии 
или внешней политике. А сего-
дня нужно готовить специали-
стов-международников нового 
поколения. В течение последних 
лет мы открыли серию образо-
вательных программ по модели-
рованию международных отно-
шений, искусственному интел-
лекту, анализу больших данных. 
Более тысячи студентов обуча-
ются на Цифровой кафедре в 
рамках программы «Приори-
тет-2030». Сегодня видим необ-
ходимость подготовки и про-
фессионалов в сфере цифрово-
го права, цифровой экономики, 
коммуникаций. Поэтому рабо-
таем над созданием Цифрового 
факультета. Это будет система 
знаний в цифре, о новых техно-

логиях и для современного тех-
нологического уклада.

А искусственный интел-
лект может быть диплома-
тичным? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Зачастую он 
отражает некоторые особенно-
сти личности своего разработчи-
ка или группы создателей. Могу 
предположить, что нейросеть 
может унаследовать диплома-
тичные подходы своих авторов. 
Но многое зависит от того, на ка-
ком массиве данных была обу-
чена модель, и от алгоритмов ее 
работы. Если все настроено так, 
чтобы система искала компро-
миссы, взаимовыгодные развяз-
ки или решения, позволяющие 
по возможности избегать об-
острения отношений, то такой 

искусственный интеллект может 
быть вполне дипломатичным.

Вы говорили, что собираетесь 
вводить обязательный ЕГЭ по 
математике для абитуриен-
тов юридического направле-
ния. Когда это случится? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Считаю, что 
такая необходимость назрела 
давно. И на очередной встрече 
с юристами — руководителями 
наших ведущих вузов, таких 
как Санкт-Петербургский го-
суниверситет, Казанский фе-
деральный университет, все 
очень активно поддержали эту 
идею. Но есть сугубо органи-
зационные сложности, связан-
ные с изменениями в порядке 
проведения Единого госэкза-
мена и списке предметов для 

поступления на юридические 
направления. 

Так с ходу поменять, напри-
мер, обществознание на мате-
матику или сделать ее допол-
нительным экзаменом не по-
лучится. Нужно время, чтобы 
наши абитуриенты могли пере-
строиться и как следует подго-
товиться. Этот вопрос требует 
взвешенного подхода, соответ-
ствующих решений минобр-
науки. Надеемся, что препят-
ствия будут преодолены.

Почему юристам так нужна 
математика? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Математика — 
это логика, она отвечает за си-
стемное мышление, структу-
рирует работу нашего мозга. И, 
как известно, именно матема-
тика обеспечивает развитие ле-
вого полушария мозга, которое 
отвечает у нас за анализ, реше-
ние проблем и коммуникацию. 

Вообще уже в самое бли-
жайшее время профессия юри-
ста сильно изменится. Сегодня 
здесь получают широкое рас-
пространение платформы на 
основе больших данных и ис-
кусственного интеллекта. К 
примеру, системы интеллек-
туальной поддержки судов ак-
тивно внедряют в Китае. Такие 

новые области, как регулиро-
вание цифровых валют, смарт-
контрактов, прав интеллекту-
альной собственности в циф-
ровой среде, требуют подго-
товки юристов, свободно ори-
ентирующихся в области ин-
формационных технологий. 
Без знаний математики это не-
возможно. Математика наря-
ду с русским языком, литера-
турой и историей — важнейшие 
дисциплины, которые нужны 
для формирования гармонич-
ной и образованной личности. 

Минобрнауки сообщило о на-
чале подготовки нового учеб-
ника по истории России для 
вузов. Каким он будет?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Он станет ло-
гичным продолжением обнов-
ленного учебника для старших 
классов, по которому уже рабо-
тают в школах с этого года. Это 
позволит обеспечить непрерыв-
ное качественное историческое 
образование молодежи. Глав-
ное, чтобы новый учебник давал 
понимание о смыслах тех или 
иных исторических событий, 
которые определяли вектор 
развития государства и мира. 
Хотим, чтобы учебник получил-
ся «захватывающим» и не стал 
дополнительной нагрузкой для 
студентов технических вузов.

Какие в этом году программы 
в топе у абитуриентов — где 
был самый большой конкурс? 

А Н АТОЛ И Й  ТО Р К У Н О В : Конкурс на 
бюджетные места в среднем 
был 53 человека на место, сред-
ний балл ЕГЭ — 95,5. Традици-
онно большой интерес к клас-
сическим направлениям: меж-
дународных отношений, меж-
дународно-правовых и меж-
дународных экономических 
отношений. Высокий конкурс 
был на программы управления 
и политики, а также на рекла-
му и связи с общественностью. 
Особо отмечу, что  подавляю-
щее большинство абитуриен-
тов заявили о желании изучать 
восточные языки: китайский, 
хинди, арабский, турецкий и 
другие, что говорит о взрывном 
росте интереса молодого поко-
ления к Востоку.

Как у вас в этом году с ино-
странными студентами?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Мы приняли чуть 
больше, чем в прошлом году. Ко-
нечно, меньше стало студентов 
из Европы, из недружественных 
стран. Но появилась большая 
группа студентов из Африки — 
раньше их были единицы. Есть 
студенты из Индии, Китая, ОАЭ, 
из Юго-Восточной Азии.  

Наши представители актив-
но работают и с вузами, и со 
школами этих стран, а также 
стран БРИКС и ШОС. Мы заин-
тересованы привлекать аби-
туриентов, но это требует уси-
лий. Это новый вызов. В стра-
нах Азии, Африки востребова-
ны в первую очередь медицина, 
инженерные знания, биоресур-
сы. А социогуманитарное зна-
ние все-таки имеет свою специ-
фику. Поэтому нам очень важно 
сделать наши направления при-
влекательными, глубокими и 
интересными для всех. 

Назовите самые важные ка-
чества для будущего диплома-
та сегодня. 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Самое важное 
для российского дипломата — 
это, конечно, быть патриотом 
и служить Отечеству. Но кроме 
того, еще гибкость ума, откры-
тость, эмпатия. Ну и целый на-
бор профессиональных знаний, 
в том числе иностранный язык. 
Твердость характера, после-
довательность, принципиаль-
ность и, конечно, коммуника-
бельность.  

Анатолий Торкунов: Цифра в корне меняет подход к работе дипломата и к его подготовке в вузе. 

А К Ц Е Н Т

Главные качества для российского 
дипломата — патриотизм, 
твердость характера, гибкость ума, 
последовательность, принципиальность 
и, конечно, коммуникабельность

Рассказы 
Тургенева уже 
прогремели, 
но до 1905 года их 
запрещено было 
официально 
изучать в школе 

ИНИЦИАТИВА 

Эксперты — об 
использовании 
смартфонов 
в школе 

ЗВОНОК 
С УРОКА
Мария Набиркина 

В Госдуму внесен законопроект 
о регулировании использова-
ния смартфонов в школе. До-
кумент запрещает школьни-
кам пользоваться «средствами 
связи», а попросту — мобиль-
никами, на уроках. Исключе-
ние — только предусмотренные 
учебной программой случаи, 
где следует обращаться к элек-
тронным ресурсам. Также теле-
фоном разрешается воспользо-
ваться в ситуациях, когда жиз-
ни или здоровью учеников и 
учителей грозит опасность.

Что думают эксперты об 
этой инициативе?

— Конечно, мы и сейчас огра-
ничиваем мобильники в шко-
ле, — говорит председатель Об-
щественного совета при мин-
просвещения, «Учитель года 
России — 2022» Дмитрий Луто-
винов. — Этот закон подкрепит 
слово педагога правовой нор-
мой. Я прошу телефоны уби-
рать в сумки, а сдавать — только 
в крайнем случае, когда, напри-
мер, идет самостоятельная ра-
бота или пробные ОГЭ и ЕГЭ. 
Возможно, имеет смысл ввести 
в школах локальные акты, ре-
гламентирующие использова-
ние телефонов на уроках. Но 
не нужно доводить до крайно-
стей. Бывают моменты, когда, 
например, необходимо приме-
нить QR-код и для этого нужен 
смартфон.

Ответственный секретарь 
координационного совета На-
циональной родительской 
ассоциации Алексей Гусев счи-
тает, что это абсолютно пра-
вильная история — и для здо-
ровья, и для качества учебного 
процесса:  «Сейчас много раз-
ной техники в школах, поэтому 
использовать телефон для учеб-
ных занятий в школе не всегда 
обязательно. А по мнению ди-
ректора Института изучения 
детства, семьи и воспитания 
Натальи Агре, инициатива по-
может детям снизить до мини-
мума использование гаджетов 
в школе и, не отвлекаясь, полу-
чать знания, обретать верных 
друзей, быть ответственными и 
дисциплинированными.  

СОБЫТИЕ 
Москва 
принимает 
финалистов 
фестиваля 
детского 
творчества

ПРАЗДНИК 
ТАЛАНТОВ
Евгения Добрынина 

С 30 октября по 3 ноября в 
Москве проходит финал VIII 
Большого всероссийского фе-
стиваля детского и юношеского 
творчества, который организу-
ет Министерство просвещения 
РФ. В нем принимают участие 
более 450 талантливых детей из 
55 регионов России и зарубеж-
ных стран.

«Один из общенациональ-
ных приоритетов — поддерж-
ка юных талантов. Участвуя в 
творческих конкурсах, ребенок 
развивается, приобретает уве-
ренность в себе и определяется 
с будущей профессией. Если че-
ловек сможет реализовать себя 
в детстве, то его дальнейший 
путь будет более успешным, — 
отметил министр просвещения 
Сергей Кравцов. — Наблюдая, 
как зажигаются творческие та-
ланты, мы также видим, какие 
ценностные установки и нрав-
ственные ориентиры движут 
участниками, видим глубокую 
содержательную подготовку, ко-
торую проводят педагоги, и то 
чувство гордости за свою стра-
ну, которым пропитаны выступ-
ления ребят на протяжении всех 
этапов Большого фестиваля».

Всех финалистов ждут про-
фильные мастер-классы и гран-
диозный гала-концерт, где вы-
ступят победители фестиваля.

Большой фестиваль также 
объединит сразу несколько со-
бытий для поддержки ребят с 
ограниченным возможностями 
здоровья (ОВЗ). Это  Всероссий-
ские фестивали  - инклюзивных 
театров, жестового пения и тан-
цев на колясках.  Ребята с ОВЗ 
здесь могут не только раскрыть 
свой творческий потенциал, но 
и найти друзей, единомышлен-
ников и даже объединиться в 
творческий коллектив.  

Правила 
участия в 
олимпиаде 
и список 
тем эссе — 
по ссылке 

Список авторов-классиков, произведения которых изучают 
на уроках литературы, сложился 170 лет назад.
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Справка РГ

Олимпиада «В МГИМО — с «Рос-

сийской газетой» проходит уже в 

13-й раз. Соревнование включе-

но в Перечень олимпиад школь-

ников Минобрнауки России. Про-

верить себя и получить шанс на 

поступление в МГИМО могут уче-

ники 7—11-х классов всех россий-

ских и зарубежных школ. У побе-

дителей и призеров олимпиады — 

особые права. При поступлении в 

МГИМО лауреаты «автоматом» 

получают 100 баллов ЕГЭ по ис-

тории и обществознанию. Но 

только если на ЕГЭ по этим пред-

метам набрано не менее 75 бал-

лов. Бонусы, которые получат по-

бедители и призеры, действитель-

ны в течение четырех лет — неза-

висимо от класса, в котором учил-

ся школьник на момент участия. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Родные пропавших без вести
будут сдавать ДНК

Найдут по генам

Владислав Куликов 

П
равительство Рос-
сии внесло в Госду-
му законопроект, 
о б я з ы в а ю щ и й 
родственников про-
павших без вести 
людей сдавать свои 
ДНК в базы данных 
правоохранителей. 

Это позволит быстрее опознать 
найденного человека, если, до-
пустим, он потерял память.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что 
законопроект направлен на по-
вышение эффективности ро-
зыска лиц, пропавших без ве-
сти. «Устанавливается, что 
близкие родственники пропав-
ших без вести граждан будут 
проходить геномную регистра-

цию. Она необходима для иден-
тификации пропавших, а так-
же для установления личности 
неопознанных трупов», — пояс-
нил Владимир Груздев. 

Он рассказал, что по состо-
янию на 1 января 2023 года в 
России находились в розыске 
почти 28 тысяч человек, про-
павших без вести. В том чис-
ле 960 несовершеннолетних. 
При этом за 2022 год установ-

лена судьба более 7,5 тысячи 
человек. «Розыск лиц, пропав-
ших без вести, непосредствен-
но связан с идентификацией 
неопознанных трупов. На 1 ян-
варя этого года на учете в орга-
нах внутренних дел находилось 
более 12 тысяч дел по неопо-
знанным трупам. При этом в 
прошлом году идентифициро-
вано только 1855 лиц, то есть 
15,4 процента неопознанных 

трупов», — привел статистику 
председатель правления АЮР. 

При этом речь необязатель-
но идет именно об опознании 
трупов. ДНК могут помочь вы-
вести и на след живого челове-
ка. Допустим, правоохраните-
ли обнаружат на месте како-
го-то преступления или проис-
шествия следы крови. Их можно 
будет проверить по базе ДНК и 
узнать, что здесь был человек, 
которого ищут. Это станет за-
цепкой. Как рассказывают раз-
работчики проекта, сегодня 
ДНК биологических следов, 
изъятых в ходе следственных 
действий, в автоматическом 
режиме поступают в федераль-
ную базу данных геномной ин-
формации. 

Правоохранительные органы сего-
дня активно собирают ДНК, найден-
ные на местах происшествий.

А К Ц Е Н Т

На месте преступления могут быть 
найдены следы крови. Следствие, срав-
нив их по базе данных, установит: 
здесь был человек, которого давно ищут

ИНИЦИАТИВА   Депутаты 
предложили проверять 
объявления о сборе 
средств на лечение 

Оценили  
доверие 

Ольга Игнатова

В Госдуму внесен законопроект, который предлагает 
обязать СМИ в случае размещения информации о сбо-
ре денег для оказания медицинской помощи конкрет-
ному гражданину обращаться сначала в органы управ-
ления здравоохранением. И проверять там информа-
цию, возможно ли вылечить человека за счет бюджет-
ных средств.

Вопрос благотворительности очень тонкий. С одной 
стороны, помочь больному ребенку, взрослому чело-
веку или животному благое дело. Но с другой — всегда 
хочется, чтобы помощь была адресной. 

Сейчас сбор 
средств практику-
ется через СМИ. На 
многих ведущих 
каналах периоди-
чески появляются 
обращения с прось-
бой помочь в доро-
гостоящем лечении 
тому или иному ре-
бенку. Невольно 
возникает вопрос: а 
обращались ли ро-
дители в наши веду-
щие клиники? Там 
нет мест, не лечат 
такие заболевания, 
требуют денег? А что с дорогостоящими лекарства-
ми: разве их не закупают на федеральные деньги через 
фонд «Круг добра», который как раз и создан для помо-
щи детям, которым нужно особое лечение? 

«Полностью поддерживаю данную инициативу 
своих коллег по комитету. Потому что порой ваши кол-
леги из средств массовой информации, не разобрав-
шись в ситуации, размещают те или иные объявления 
о сборе средств. По сути — это введение в заблуждение 
граждан, которые не понимают, что многие виды высо-
котехнологичной помощи у нас можно получить бес-
платно», — поясняет «РГ» зампред Комитета Госдумы 
по охране здоровья Сергей Леонов. Он также добав-
ляет, что порой гражданам, которым требуется доро-
гостоящее лечение, предлагают оказать помощь в рос-
сийских клиниках или поехать в  другую страну. Чело-
век выбирает последний вариант. Но денег у него на 
это нет, поэтому начинается сбор средств. «Это тоже 
некий обман людей. Почему они должны оплачивать 
определенные прихоти? В России лечение не хуже, чем 
за границей», — рассуждает депутат. 

В то же время доцент департамента логистики и 
маркетинга Финансового университета при прави-
тельстве РФ Ольга Жильцова отмечает, что данный 
законопроект связан скорее с запросом граждан к 
контексту рекламы благотворительных фондов в СМИ, 
в частности на телевидении, где бесконечным пото-
ком льется информация о сборах по сути на несложные 
операции. 

Большинство 
видов высокотех-
нологичной меди-
цинской помощи 
в России можно 
получить 
бесплатно 

Продажа недвижимого имущества 
ООО «Газпром трансгаз Югорск»

Имущество продается через электронные торги. 
Полная информация по процедурам на официальном 

сайте ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/. Тел. ООО ЭТП 
ГПБ: 8 800 100 6622. 

Тел.: 8 (34675) 2-23-07, 8 927 088 15 35. 
Проведение торгов: 22.11.23г. 12.00 МСК. 
Начало приема заявок: 20.10.23 г. в 12.00 МСК. 
Окончание приема заявок: 20.11.23 г. в 18.00 МСК. 
Форма проведения: публичное предложение
Предмет продажи: Комплекс объектов асфальто-

бетонного завода в количестве 37 объектов. Адрес: ХМАО, 
г. Югорск, ул. Арантурская, 6. Нач. цена: 36 475 000,00 руб. 
с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа недвижимого имущества 
ООО «Газпром трансгаз Югорск»

Имущество продается через электронные торги. 
Полная информация по процедурам на официальном 

сайте ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/. Тел. ООО ЭТП 
ГПБ: 8 800 100 6622. 

Тел.: 8 (34675) 2-23-07, 8 927 088 15 35. 
Проведение торгов: 22.11.23г. 12.00 МСК.
Начало приема заявок: 20.10.23 г. в 12.00 МСК.
Окончание приема заявок: 20.11.23 г. в 18.00 МСК.
Форма проведения: публичное предложение
Предмет продажи: Комплекс объектов по производству 

кирпича в количестве 153 объекта. Адрес: ХМАО, г. Югорск, 
ул. Арантурская, 2. Нач. цена: 422 581 559, 66 руб. с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа недвижимого имущества 
ООО «Газпром трансгаз Югорск»

Имущество продается через электронные торги. 
Полная информация по процедурам на официальном 

сайте ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/. Тел. ООО ЭТП 
ГПБ: 8 800 100 6622. 

Тел.: 8 (34675) 2-23-07, 8 927 088 15 35. 
Проведение торгов: 22.11.23г. 12.00 МСК. 
Начало приема заявок: 20.10.23 г. в 12.00 МСК. 
Окончание приема заявок: 20.11.23 г. в 18.00 МСК. 
Форма проведения: публичное предложение
Предмет продажи: Объекты коммунального хозяйства 

в количестве 15 объектов. Адрес: ХМАО, Березовский район, 
пос. Светлый. Нач. цена: 64 495 432,34 руб. с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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КОНФЕРЕНЦИЯ Почти 11 тысяч километров трасс построено и реконструировано с начала года

Дороги, которые мы выбираем
Владимир Баршев

П
очти 11 тысяч киломе-
тров дорог построено, 
отремонтировано и ре-

конструировано с начала года. 
Такие цифры были озвучены 
в рамках Всероссийского съез-
да работников дорожного хо-
зяйства «Дорога 2023», кото-
рый прошел в Грозном. На этот 
раз мероприятие проходило не 
только в очном формате, но и в 
онлайн-режиме. Поэтому в ра-
боте смогли принять участие 
дорожники и сотрудники Гос-
автоинспекции даже из самых 
отдаленных регионов страны. 
И еще один важный момент: 
впервые на конференции было 
сформулировано принципи-

ально новое представление о 
том, что такое «качественные 
дороги» — не только ровное по-
крытие, но комплексная техно-
логичная среда с современной 
инфраструктурой и высоким 
уровнем сервиса. Именно та-
кой уровень качества способен 
обеспечить максимально безо-
пасное движение. 

Вопросы обеспечения безо-
пасности дорожного движения в 
современных условиях стали 
одной из важнейших тем съезда. 
Глава российской Госавтоинс-
пекции Михаил Черников в сво-
ем выступлении отметил, что 
если еще шесть лет назад на до-
рогах нашей страны погибали 
более 19 тысяч человек, то уже в 
2022 году смертность в резуль-

тате ДТП удалось снизить до 
14 тысяч человек. Более 5 тысяч 
спасенных жизней в год — это 
очень значимый результат. Гене-
рал подчеркнул, что из года в год 
становится все сложнее сохра-
нять такой же темп снижения 
показателей аварийности, но он 
твердо убежден: резервы есть и 
их надо использовать.  

«Дискуссии на разных пло-
щадках форума в целом были 
посвящены главному вопросу — 
как сделать российские дороги 
комфортными, безопасными и 
клиентоцентричными. Причем 
очень важно в этом процессе 
получить реакцию, отдачу от 
самих людей — чтобы они были 
законопослушными и демон-
стрировали в качестве участни-

ков движения правильное пове-
дение на дороге. Это залог без-
опасности. Учитывая важность 
этой темы, нами намечены пер-
спективы развития инфра-
структуры и меры по ликвида-
ции очагов аварийности на до-
рогах», — заверил Михаил Чер-
ников.

Отдельно руководитель рос-
сийской Госавтоинспекции от-
метил дороги в Чеченской 
 Республике: «Видим, как дина-
мично развиваются дороги в 
республике. Если говорить о 
безопасности дорожного дви-
жения, это, наверное, самые 
безопасные дороги, потому что 
результаты нацпроекта говорят 
сами за себя. Чеченская Респуб-
лика из года в год выполняет их 

как по социальному, так и по 
транспортному рискам. И есть 
достижения по снижению 
смертности на дорогах — это 
главное».

Председатель правления  
ГК «Автодор» Вячеслав Пету-
шенко рассказал о современ-
ном дорожном строительстве, 
сделав акцент на том, что про-
екты новых дорожных объектов 
обязательно должны предусма-
тривать полноценную инфра-
структуру для пользователей: 
оборудованные площадки отды-
ха, удобные АЗС со стабильной 
мобильной и интернет-связью, 
магазины, комнаты матери и 
ребенка и так далее. Вячеслав 
Петушенко также отметил, что 
на объектах, которые находятся 

в ведении госкомпании, в насто-
ящее время в активной фазе 
эксплуатируется 58 таких мно-
гофункциональных зон, а до 
конца их будет 96. «Именно та-
кой комплексный подход позво-
лит и дальше развивать наши 
дороги, обеспечивая высокие 
требования к комфорту и безо-
пасности движения», — заклю-
чил председатель правления  
ГК «Автодор».

Одна из таких образцовых 
многофункциональных зон 
действует на М-12. Заправка, 
магазин, ресторан, душевые и 
даже стиральные и сушильные 
машины — нужная опция для 
дальнобойщиков.  Водитель 
должен чувствовать себя ком-
фортно. Чем человеку комфор-
тнее в дороге, тем безопаснее 
движение. В этом вопросе все 
участники конференции были 
единодушны.

Первый заместитель Мини-
стра транспорта РФ Андрей Ко-
стюк тоже остановился на во-
просе инфраструктуры, отме-
тив, что безопасность на доро-
гах напрямую зависит от того, 
насколько эти дороги комфор-
тны для участников движения. 
Действительно, множество ДТП 
случаются по причине устало-
сти водителя, потери контроля 
над дорогой. Поэтому так важно 
обеспечить ему условия для от-
дыха в пути. Как рассказал Ан-
дрей Костюк, только на феде-
ральной сети сейчас действуют 
более 14 тысяч объектов дорож-
ного сервиса, но фронт работ в 
этом направлении открывается 
огромный. Свежих идей ждут не 
только от бизнеса, но и от специ-
алистов индустрии туризма. 
Кстати, они тоже принимали 
участие в работе съезда.

Тема ориентированности от-
расли на удобство и безопас-
ность пользователей так или 
иначе звучала на всех рабочих 
площадках мероприятия. При 
этом подчеркивалось, что под 
пользователями понимаются 
все участники движения — и во-
дители, и пешеходы, и маломо-
бильные граждане. Как отметил 
помощник Президента РФ 
Игорь Левитин, для того чтобы 
обеспечить такие условия, 
«требуется провести большую 
работу, которая подразумевает 
тщательную подготовку и коо-

перацию усилий многих ве-
домств, организаций и обще-
ственности».

И такая работа ведется. 
Не только на магистралях стра-
ны, но и на малых дорогах в на-
селенных пунктах. Обустраива-
ются подъездные пути к дет-
ским образовательным, спор-
тивным и досуговым центрам, к 
медицинским учреждениям и 
другим важным социальным 
объектам. С начала года в экс-
плуатацию введено уже более 
половины из запланированных 

объектов, а это в общей слож-
ности свыше 1,2 тысячи км.

Так,  в Курске обновили 
участки улиц Красной Армии и 
Дружининской, что ведут к дет-
ским поликлиникам, станциям 
скорой помощи и наркодиспан-
серу. Специалисты отфрезеро-
вали изношенное покрытие, по-
ложили два слоя нового из ас-
фальтобетона, заменили борто-
вые камни и устроили периль-
ные ограждения.

 В Санкт-Петербурге преоб-
разились Большая Порохов-
ская улица, Арсенальная и Пи-
роговская набережные, При-
морский и Литейный проспек-
ты. Эти дороги ведут к детской 
областной клинической боль-
нице, ВМедА им. Кирова, кон-
сультативно-диагностической 
поликлинике № 1, Городской 
Мариинской больнице, поли-
клинике № 40 и отделению ско-
рой медицинской помощи.  

А в Твери благодаря нацпро-
екту привели в порядок улицу 
Маршала Конева, ведущую к 
Клинической больнице скорой 
медицинской помощи. Подряд-
чик обновил участок между  
1-й Республиканской и Бориса 
Полевого. Здесь в процессе ра-
бот специалисты заменили 

верхний слой дорожного по-
крытия и нанесли разметку.

Всего же за четыре года в 
рамках национального проекта 
«Безопасные качественные до-
роги» в нормативное состояние 
было приведено более 1 900 до-
рог, ведущих к медицинским 
учреждениям. В 2023 году рабо-
ты проводятся почти на 600 та-
ких участках региональных и 
муниципальных автомобиль-
ных дорог, их общая протяжен-
ность 2 500 км. Также большое 
внимание уделяется маршру-

там к детским образователь-
ным и досуговым учреждениям. 
В период с 2019 по 2022 год в 
нормативное состояние было 
приведено более 3 200 участ-
ков вблизи школ и детсадов. 
В планах на 2023 год — более 
800 таких объектов общей про-
тяженностью более 2,5 тысячи 
км. И большая част уже введена 
в эксплуатацию. 

Участники съезда, отраслеви-
ки, представители власти, бизне-
са и экспертного сообщества, го-
ворили о том, что сделано, но еще 
больше о том, что предстоит сде-
лать. И это был очень важный 
и конструктивный разговор. 
Как заметил Андрей Костюк, 
«усиление взаимодействия и вы-
страивание эффективного от-
крытого диалога являются важ-
ными механизмами, которые по-
зволят сделать наши дороги еще 
более комфортными и безопас-
ными». А это — залог процвета-
ния страны и благополучия каж-
дого из ее граждан. 

Почти 11 тысяч км дорог реконструированно, отремонтировано и построенно с начала года.
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Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
 дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

А К Ц Е Н Т

Дискуссии на площадках форума  
были посвящены главному вопросу — 
как сделать российские дороги более 
комфортными, безопасными  
и клиентоцентричными
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МУЗЕИ  Для чего в Суздаль из Кремля привезут шлем Ярослава Всеволодовича

Феникс нашего пространства
Наталья Соколова

С
уздаль готовится отме-
тить свое 1000-летие 
в следующем году. Из 

Москвы приедут десятки экспо-
натов, которые хранились в ве-
ликокняжеской, а затем в цар-
ской казне. Они впервые поки-
нут стены Московского Крем-
ля. Что привезут из Кремля в 
древний город? И почему Суз-
даль не просто уголок милой 
старины, а город, имевший важ-
нейшее значение? Об этом «РГ» 
поговорила с генеральным ди-
ректором Владимиро-Суздаль-
ского музея-заповедника Ека-
териной Проничевой.

Почему проект «Русский фе-
никс. Суздальская земля» вы-
бран в качестве юбилейного?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Выставка ин-
тересна тем, что позволяет бо-
лее широко взглянуть на исто-

рию становления Российско-
го государства и на роль в этом 
древнего Суздаля и владимир-
ского Ополья. Уникальные пред-
меты, которые будут представ-
лены, покажут связь этого ме-
ста с ключевыми событиями, 
определившими развитие Се-
веро-Восточной Руси и, позже, 
возвышение Москвы. Суздаль в 
течение многих столетий оста-
вался в центре политической 
и духовной жизни и сейчас яв-
ляется одним из центров рос-
сийской духовности.

А как эту связь можно про-
следить через экспонируемые 
предметы?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: За каждым из 
редчайших предметов, отобран-
ных для выставки, есть своя ис-
тория, свои личности, свои со-
бытия. Например, будет пред-
ставлено рукописное Еванге-
лие — вклад князя Дмитрия Ми-

хайловича Пожарского в Спа-
со-Евфимиев монастырь с дар-
ственной надписью. Все мы зна-
ем историю: Дмитрий Пожар-
ский — русский национальный 
герой, лидер Второго народно-
го ополчения, освободивший 
Москву от интервентов. Сам 
же Дмитрий Михайлович похо-
ронен в родовой усыпальнице 
Спасо-Евфимиевого монастыря 
Суздаля. Понимаете, это общее 
историческое пространство, 
общие связи, а в музейном про-
странстве они локализуются в 
экспонатах, рассказывая о ко-
торых, мы выходим на более 
глобальные вещи и явления.

И поэтому, наверное, законо-
мерно, что выставка органи-

зуется вместе с Музеями Мо-
сковского Кремля?

ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Да, именно 
такой межмузейный проект, 
равных которому ранее не 
было, делает выставку яр-
чайшим событием и позволя-
ет показать близость и преем-
ственность столиц — древних, 
коими являлись Владимир 
и Суздаль, и последующей — 
Москвы. Из фондов и экспо-
зиций Музеев Московско-
го Кремля сюда привезут де-
сятки бесценных предметов, 
большинство которых имеет 
непосредственное отношение 
к Суздальской земле. Это свое-
го рода воссоединение с родной 
средой, что наделяет выставку 
особым смыслом.

Что привезут в Суздаль?
ЕКАТЕРИНА ПРОНИЧЕВА: Из Оружей-
ной палаты доставят шлем 
Ярослава Всеволодовича — 
уникальный артефакт, датиру-
емый второй половиной XII — 
первой половиной XIII века. Он 
был найден в 1808 году близь 
Юрьева-Польского, и эта на-
ходка сыграла важную роль в 
развитии русской историче-
ской науки. Как отмечал из-
вестный археолог Анатолий 
Кирпичников, шлем Ярослава 
Всеволодовича был одним из 
первых предметов, с которых 
началось изучение не только 
оружия, но и вообще русских 
древностей.

Будут украшения домон-
гольского периода, шедевры 
русской иконописи, драгоцен-
ные вклады в храмы и монасты-
ри Суздаля, белокаменные ре-
льефы и богослужебные обла-
чения... Предметы выставки — 
высочайшего, «столичного», 
уровня, что подчеркивает один 
из главныхее посылов: Влади-
миро-Суздальская земля — это 
ядро государственности.   

ТЕАТР В Доме 
музыки — 
премьера 
«Вольфганг. 
Или Амадей?»

ГОСПОДИН 
ОТРАВИТЕЛЬ
Мария Бабалова

Название спектакля сразу дало 
понять, что история посвяще-
на великому Моцарту. Но и за-
интриговало, позволив предпо-
ложить, что станет еще одной 
интересной попыткой иссле-
дования творчества компози-
тора и его личности. Автором 
пьесы, разыгранной на сцене 
Театрального зала Московско-
го международного Дома му-
зыки, выступила Анна Черка-
сова, режиссером — Никита 
Кобелев, в главных ролях Аван-
гард Леонтьев и Кирилл Гребен-
щиков.

Но все оказалось и проще, и 
сложнее. Создатели спектакля 
пошли по многократно прото-
ренной драматургической до-
рожке. И вслед за многими ху-
дожниками и писателями вновь 
предприняли попытку рас-
крыть тайну смерти Моцарта, 
будто именно в ней скрыт се-
крет его гениального таланта.

…1825 год, пошел месяц по-
сле смерти Сальери… Встреча-
ются два немолодых человека. 
Один — скромный учитель му-
зыки (Авангард Леонтьев), он 
боготворит Моцарта. Другой, 
чей музыкальный талант не 
был признан и он стал аптека-
рем (Кирилл Гребенщиков), — 
ненавидит композитора, но, 
очевидно, очень хочет просла-
виться любым способом.

В поиске интересного сю-
жетного хода порой пьеса 
пренебрегает главными мо-
цартовскими заветами, один из 
которых гласит: «Страсти, бур-
ные или нет, никогда не должны 
выражаться так, чтобы вызвать 
отвращение; и музыка, даже 
в условиях величайшего ужа-
са, никогда не должна быть бо-
лезненной для слуха, но долж-
на льстить и очаровывать его 
и тем самым всегда оставаться 
музыкой».

Но авторы проекта мудро и 
этично не стали вкладывать в 
уста Моцарта или Сальери соб-
ственные тексты. Спектакль не-
затейливо поставлен в формате 
«читки пьесы»: двое артистов 
без грима и костюмов, сидя на 
пластиковых стульях, зачиты-
вают текст со стоящих перед 
ними пюпитров. Иногда их по-
луторачасовой разговор пере-
ходит на повышенные тона, но 
новыми смыслами и эмоция-
ми не прирастает. Это явно не 
тот спор, где рождается исти-
на: «Ни высокая степень ума, 
ни воображение, ни то и дру-
гое вместе не создают гения. 
Любовь, любовь, любовь — вот 
душа гения», — не зря в одном из 
своих писем заметил Моцарт.

А тут лишь становится по-
нятно, что любой хорошо упа-
кованный вымысел можно лег-
ко подавать в качестве очень 
личных воспоминаний, на ко-
торые всякий человек имеет 
право и свободу. 

Фоном для диалога помимо 
предсказуемых видеопроекций 
(сценография Марии Вольской, 
видеохудожник — Екатерина 
Чебышева) становятся, конеч-
но же, и фрагменты из легко 
узнаваемых произведений Мо-
царта, Сальери, Глюка, Росси-
ни, которые звучат в исполне-
нии пианиста Павла Шатского.

И как выясняется в финале 
диалога, именно аптекарь, что 
вполне предсказуемо по роду 
его деятельности, самопровоз-
глашает себя моцартовским 
отравителем. Но в веках его 
имени не остаться. Высшая 
справедливость не позволит 
этой отчасти гламурной версии 
получить распространение. 
Каким образом и почему? По-
смотрите спектакль и сами ре-
шите, тот ли это случай, чтобы 
хотелось сказать: «Над вымыс-
лом слезами обольюсь…»  

СОБЫТИЕ Юрий Башмет с оркестром «Новая Россия»
исполнят симфонию о Бабьем Яре

Колокол Шостакович

Максим Васюнов

В 
8 0 - ю  г о д о в щ и н у 
освобождения от фа-
шистов Киева Крас-
ной армией — 6 ноя-
бря — Тринадцатая 
симфония Шоста-
ковича прозвучит в 
Москве, в «МТС Live 
Холл». Ее исполнит 

Государственный симфониче-
ский оркестр «Новая Россия» 
под руководством народного 
артиста СССР Юрия Башмета 
и три хора — Московская муж-
ская еврейская капелла, Госу-
дарственная академическая 
капелла России имени Юрло-
ва и Государственный академи-
ческий русский хор им. Свеш-
никова.

Но прозвучит симфония не 
сразу, сначала зрителей ждет 
рок-музыка, а также стихи Ев-
тушенко в исполнении знаме-
нитых артистов Ларисы Доли-
ной, Дмитрия Харатьяна, Лео-
нида Каневского, будут зву-
чать и стихи молодых поэтов о 
тех событиях. И все это на фоне 

выставки о Холокосте, кото-
рую пять лет назад показывали 
в ООН. 

Сам Юрий Башмет уверяет, 
что пока еще не приступил к ре-
петициям, но для него это будет 
не первое погружение в эту ве-
ликую музыку. Когда-то он ис-
полнял ее с оркестром Большо-
го театра, тогда текст читал сам 
Евгений Евтушенко. 

«Я с дрожью подхожу к это-
му произведению, — признал-
ся маэстро на пресс-конфе-
ренции. — И то, что оно звучит 
именно на фоне тех событий, 
которые происходят на Укра-
ине и в Палестине, — это совпа-
дение, проект задумывался года 
два назад, но я думаю, что это 
неслучайно. Потому что клас-

сическая музыка дает возмож-
ность увидеть общую картину 
происходящего, а не отдельны-
ми фрагментами».

Произведения более созвуч-
ного сегодняшним дням, чем 
Тринадцатая симфония Дмит-
рия Шостаковича, трудно себе 
представить. Даже в истории ее 
появления на свет столько зве-
нящих с современностью рифм, 
что кажется, эти слова и музыка 
написаны для нас, а тогда, в ше-
стидесятые, была лишь их репе-
тиция — на восприятие душой и 
совестью.

Все началось на строитель-
стве Каховской ГЭС, где поэт 
Евгений Евтушенко позна-
комился с очевидцем расстре-
ла евреев в местечке Бабий Яр 

на окраине Киева в сентябре 
1941 года, писателем Анатоли-
ем Кузнецовым. Когда в 1961-м 
Евтушенко пригласили в Киев с 
концертом, он попросил Кузне-
цова показать ему место массо-
вой казни. К тому времени уже 
многие знали, что здесь были 
расстреляны в годы войны не 
только евреи, но и большевики, 
цыгане, пациенты психболь-
ницы и даже игроки киевского 
«Динамо». Всего от 130 до 200 
тысяч человек. Но память о них 
была засыпана тоннами строи-
тельного мусора. По одним из 
воспоминаний, Евтушенко 
спросил у Кузнецова: доколе? 
И тот тихонько объяснил: по-
нимаешь, старик, дело не столь-
ко в антисемитизме, сколько в 
том, что среди участников тех 
расправ были украинские на-
ционалисты, те, которых вроде 
бы в Стране Советов не суще-
ствует.

Евтушенко за одну ночь на-
писал знаменитое стихотворе-
ние «Бабий Яр». Шостакович, 
прочитав его, сначала написал 
вокально-симфоническую поэ-

му, но скоро она выросла в пя-
тичастную симфонию. Во вре-
мя репетиций ее нещадно гро-
мили, всех яростнее — Хрущев: 
«Зачем порождать эту рознь?» 
Евтушенко написал «дорогому 
Никите Сергеевичу» извини-
тельное письмо, что-то перепи-
сал, сгладил. Но Тринадцатую 
симфонию Шостаковича вскоре 
после премьеры в консервато-
рии тихо, негласно запретили.

И вот новая страница. И сно-
ва симфония Шостаковича — 
как тест на совесть — звучит под 
хронику чудовищных событий.

6 ноября будет также презен-
тована книга об истории созда-
ния и поэмы Евтушенко, и Три-
надцатой симфонии, с письма-
ми, которые поэт получил сра-
зу после публикации в «Литера-
турке». Генпродюсер проекта 
Игорь Сандлер уверен, что и 
книга, и музыка должны про-
звучать как колокол мира, ко-
торый так нужен всем. Проект 
«Бабий Яр» будет ежегодным.  

Юрий Башмет уже соприкасался 
с этой симфонией Шостаковича. 
И опять — с дрожью, говорит маэстро.

Суздаль — не просто уголок милой старины, а город, имевший важнейшее 
значение. Об этом будут напоминать все проекты к его 1000-летию. 

А К Ц Е Н Т

То, что это произведение вновь 
звучит на фоне страшных событий, — 
неслучайно, уверен Юрий Башмет

Главные роли в новой постановке 
исполнили Авангард Леонтьев 
(на фото) и Кирилл Гребенщиков.

А К Ц Е Н Т

Межмузейный проект покажет близость 
и преемственность древних столиц: 
Владимира, Суздаля и Москвы

КСТАТИ

«Вольфганг. Или Амадей?» следую-

щий раз будет показан в Доме му-

зыки 20 ноября.

Что изменится к большому юбилею?

На Торговой площади Суздаля, там, где лихо отплясы-

вал Мишенька Бальзаминов, вал из старых булыжни-

ков. Идет реконструкция. Вообще в Суздале нельзя 

начать какой-либо ремонт, не проведя предваритель-

но историко-археологическую экспертизу. Как и не-

льзя строить дома выше двух этажей — в центре и 

трех этажей — на окраине. Такие требования, в том 

числе ЮНЕСКО, под охраной которого находится 

этот древний город. 

Перемены ждут и Спасо-Евфимиев монастырь — уют-

ный тихий островок почти в центре города. Первым 

игуменом обители, основанной в 1352 году, был пре-

подобный Евфимий, ученик Сергия Радонежского. 

Сегодня это большой комплекс со Спасо-Преображен-

ским собором во главе, где  отреставрированы фрески 

Гурия Никитина. Понадобилось 40 лет, чтобы их от-

мыть от наслоений и увидеть в первозданном виде.

Здесь же можно подняться на звонницу, на кото-

рой один колокол помнит Ивана Грозного, позво-

нить и увидеть на город с одной из самых высоких 

точек. 

Сейчас заканчиваются работы в аптекарском огоро-

де, где растут лечебные травы. Любоваться им гости 

смогут уже весной. У каждого растения будет таблич-

ка с QR-кодом, отсылающим к одной из ботаниче-

ских энциклопедий. 

Мжарские курганы за городом превратятся в ланд-

шафтный видовой парк. Там, на высоких берегах Ка-

менки, начиная с XI века были захоронены люди, 

жившие здесь в первые века после Крещения Руси. 

Кроме экологических троп, видовых площадок и 

нескольких восстановленных курганов, на Мжарах 

появится павильон с экспозицией, рассказываю-

щей о погребальном обряде на Руси.
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КОНКУРС 
Кто стал лауреатом 
«Молодого балета мира» 
Юрия Григоровича

Классике 
альтернативы 
нет

Светлана Колесникова, Сочи

Русский балет продолжает осмыслять себя в том чис-
ле через профессиональные конкурсы, имеющие бо-
лее чем полувековую историю. «Молодой балет мира», 
основанный Юрием Григоровичем в 2006 году, относит-
ся к сравнительно новым начинаниям, но утвердил себя 
сразу. Фактор Сочи только отчасти влечет соискателей. 
Главное в нем — ясные критерии оценки и отбора. А так-
же профессиональное жюри, взгляд которого многое 
определяет в дальнейшей судьбе конкурсанта. 

Маргарита Дроздова и Юрий Васюченко, наши про-
славленные артисты, а ныне педагоги, утром занимают-
ся с ними в классе, разогревая тело и настраивая разум 
на осмысленную сценическую жизнь. После учителя са-
дятся за стол жюри и вместе со своими коллегами смот-
рят — кто чего стоит. Точнее, кто способен уже сегодня 
показать свои возможности, а кому требуется для этого 
еще пройти длинный путь. 

В жюри и этого года (помимо названных) вошли рек-
тор Московской академии хореографии Марина Леоно-
ва (председатель), художественный руководитель театра 
«Русский балет» Вячеслав Гордеев, художественный ру-
ководитель Большо-
го театра Респуб-
лики Беларусь Ва-
лентин Елизарьев, 
художественный ру-
ководитель Донец-
кого театра оперы и 
балета Вадим Писа-
рев, главный балет-
мейстер Казахского 
театра оперы и бале-
та им. Абая Гюльжан 
Туткибаева, художе-
ственный руководитель Марийского театра оперы и ба-
лета Константин Иванов, художественный руководитель 
Сеульского балета Пак Дже Кин и заслуженный деятель 
искусств РФ Сергей Усанов. Общность критериев и ра-
зумная достаточность их оценок вне сомнения. И одно, и 
другое задано основателем конкурса, как и его базовые 
принципы, остающиеся неизменными, — классический 
танец в его исторической ретроспективе и классический 
танец сегодня, как универсальный инструмент и художе-
ственный язык современности. 

Как это возможно — при классическом стандарте (ва-
риации и па-де-де) все же подвинуть старую лексику в 
сегодняшний день, ничего в ней не меняя, заставить зву-
чать ее как актуальное слово? Оказывается, можно. Со-
шлемся на мнение Валентина Елизарьева: «Классиче-
ский репертуар не стандартизирует индивидуальность, 
а раскрывает ее. Обновление всегда идет изнутри и у ис-
полнителей, и у хореографов. Это не быстрый процесс, 
он занимает годы. Его не надо торопить. Важно понять 
— не от формы (классической или какой-то иной), а от из-
начального образа рождается балетное сочинение, та-
нец вообще».

Требовать этого от молодых конкурсантов было бы 
наивно, но ставить такие задачи уже в процессе обуче-
ния и, тем более, в труппе необходимо. Прошедший кон-
курс это лишний раз подтвердил. Его организация даже 
при поддержке Министерства культуры РФ и «Роскон-
церта» шла нервно, над конкурсом довлел дефицит, ду-
мали о переносе, словом, все закономерно в нынешних 
социально-политических обстоятельствах. Важно, что 
все же проведенный, не утративший свою периодич-
ность (раз в два года) конкурс собрал 50 исполнителей 
из сами стран, подтвердив свой международный статус 
и главное — интерес к себе.

Мы не назвали бы прошедший конкурс парадом 
открытий индивидуальностей, им еще предстоит ро-
диться во всем значении этого слова. Скорее, конкурс 
демонстрировал в лучшем случае крепкую подготовку, 
работу, скорее, стремление «все сделать», нежели все 
прожить и заново перечувствовать классические хорео-
графические тексты как свои личные. 

Лауреатами в младшей группе стали уроженка Уфы 
Камила Султангареева (1-е место), Елизавета Приваль-
чук из Беларуси и воспитанница Московской академии 
хореографии Дарина Мосеева (2-е место), Анастасия 
Светлишина из Красноярска, москвичка Ева Моисеева и 
посланец Армении Тигран Айвазян (3-е место).

В старшей группе в лидеры вышли: солистка Мо-
сковского музыкального театра им. Станиславского и 
Немировича-Данченко Анфиса Ощепкова и премьер из 
Казахстана Богдан Вербовой (1-е место); балерина из 
Донецка Анастасия Никольская, Ескали Каскырбай из 
Казахстана и солист Московского музыкального театра 
Евгений Масленников (2-е место); третью премию раз-
делили и завоевали звания лауреатов Алексей Помыт-
кин (Москва), Валерий Видманкин (Донецк) и Сибагаки 
Миу (японка, работающая в Саратове).

Общим местом любого конкурса, не вызывающего 
ничего, кроме раздражения, стал раздел современной 
хореографии — так случилось и в этот раз. Беспомощ-
ность, инфантилизм, отсутствие образной фантазии, 
вычурные решения — все это яркие составляющие обще-
го хореографического кризиса. Как всегда, присутствие 
Нины Мадан с одним-двумя номерами позволяет бук-
вально «втащить» эту номинацию в границы обязатель-
ного регламента. Хореограф справедливо награждена 
специальным призом.

Можно воскликнуть: конкурс завершен, да здрав-
ствует следующий! Очень бы хотелось. Фактор «Молодо-
го балета мира» сильно структурирует профессиональ-
ный цех, его влияние очевидно. Все лауреаты прошлых 
состязаний — ныне известные артисты.  

Конкурс «Молодой балет мира» основан Юрием Григоровичем 
в 2006 году. Этот смотр утвердил себя сразу. 

Конкурсанты 
демонстрировали 
в лучшем случае 
крепкую 
подготовку
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ХОККЕЙ Тольяттинский 
клуб сенсационно 
лидирует на Востоке КХЛ

«Лада» завелась

Илья Соболев

Нынешний сезон Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) уже подарил немало классных сюжетов. Один 
из них — взлет тольяттинской «Лады», вернувшейся 
в КХЛ спустя пять лет. Позади уже треть регулярно-
го чемпионата, а тольяттинцы лидируют в Восточной 
конференции.

К перспективам некогда топ-клуба отечественного 
хоккея многие эксперты перед стартом сезона относи-
лись скептически. Команда собиралась из игроков, вы-
ступавших за клуб еще в Высшей хоккейной лиги, хок-
кеистов с застопорившейся карьерой и малоизвестных 
легионеров. Плюс «Ладу» пополнил десант исполни-
телей, не пригодившихся в СКА, что дало основания 
окрестить тольяттинцев фарм-клубом питерских ар-
мейцев. Уязвимость положения в том, что у СКА все-
гда найдутся рычаги, чтобы вернуть кого-то из игроков 
обратно. Наконец, пост главного тренера занял Олег 
Браташ, никогда самостоятельно не работавший в КХЛ 
и в последнее время больше знакомый широкой публи-
ке по аналитическим телеэфирам.

Но, несмотря на все трудности, «Лада» смогла уди-
вить. После старта из трех поражений кряду тольят-
тинцы начали не на шутку разгоняться. В активе подо-
печных Браташа уже есть рекордная для клуба серия 
матчей с очками (12). Но волжане на этом не останови-
лись. Три победы в последних трех матчах над черепо-
вецкой «Северсталью» (4:3), казанским «Ак Барсом» 
(6:3) и магнитогорским «Металлургом» (4:3) вынесли 
«Ладу» на первое место у турнирной таблице Восто-
ка. Вчера тольяттинцы продолжили выигрышную се-
рию, а заодно и укрепили свое лидерство, одолев на до-
машнем льду владивостокский «Адмирал» со счетом 
3:1. Любопытно, как сложится для «Лады» оставшаяся 
часть сезона. Все-таки играть еще много.

Тем временем КХЛ назвала лучших хоккеистов по 
итогам прошедшей недели. Лучшим вратарем в третий 
раз в карьере признан голкипер уфимского «Салавата 
Юлаева» Александр Самонов. Лучшим защитником в 
пятый раз в карьере стал Александр Никишин (СКА), 
а лучшим форвардом второй раз в карьере — Максим 
Шабанов («Трактор», Челябинск). Лучшим новичком 
второй раз в карьере назван Никита Артамонов («Тор-
педо», НН).  

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге 
занимающих первое 
место армейцев 
преследует УНИКС

Сила Казани 

Илья Трисвятский

В матчах на финише четвертой игровой недели Единой 
лиги победы одержали все три призера прошлого сезо-
на. Действующий чемпион казанский УНИКС в Сара-
тове одолел «Автодор» (82:72), обладатель «серебра» 
краснодарский «Локомотив-Кубань» также в гостях 
взял верх над «Самарой» (90:83), «бронзовый» ЦСКА 
разгромил дома казахстанскую «Астану» (96:66).   

Армейцы одержали седьмую подряд победу со стар-
та турнира и единолично возглавляют таблицу. Бли-
жайший преследователь — УНИКС, у которого теперь 
четыре выигрыша и одна осечка в Самаре. Но во вто-
ром волжском дерби казанцы были сильнее соперника. 
На ведущих ролях у чемпиона — иностранцы. Америка-
нец Джален Рейнольдс в Саратове подтвердил статус 
лучшего «шестого» игрока Единой лиги (то есть выхо-
дящего на замену). Такой персональный приз он полу-
чил по итогам прошлого сезона. Баскетболист из США 
во встрече с «Автодором» вступил в борьбу со ска-
мейки запасных и принес своей команде 27 (!) очков. 

Причем 
Рейнольдс устано-
вил личный рекорд 
в нашем турнире по 
числу трехочковых 
попаданий — четыре 
метких «выстрела».

— Может быть, 
действовали не са-
мым лучшим об-
разом, но команда 
старалась и выло-
жилась на полную, 
— сказал хорватский наставник казанцев Велимир Пе-
расович. — Были некоторые проблемы с игроками, но, 
несмотря на это, УНИКС контролировал мяч на протя-
жении всего матча. Мы еще на старте сезона, поэтому 
пока сложно оценивать результат.  

Оправился после неудачного старта (одна победа 
— четыре поражения) «Локомотив».  Как только вер-
нулись в строй Захар Ведищев и ДеВон Акун-Перселл, 
так сразу команда выиграла две встречи кряду. В Сама-
ре они стали лучшими бомбардирами краснодарцев — 
16 и 15 очков соответственно. 

— Шаг за шагом приближаемся к оптимальной фор-
ме. Я восстановился после травмы, набираю форму, 
— сказал Захар Ведищев. — Атмосфера в команде после 
побед над «Зенитом» и «Самарой» все лучше и лучше. 
А вот после неудачного старта чувствовалась какая-то 
напряженность. Сейчас весь негатив ушел. 

Результаты остальных матчей: «Зенит» (Санкт-Пе-
тербург) — «Енисей» (Красноярск) — 80:77, «Пари НН» 
(Нижний Новгород)—- «Уралмаш» — 77:91. 

Ровно половина из 14 участников Единой лиги с по-
ложительным балансом побед и поражений: ЦСКА — 
7—0, УНИКС — 4—1, «Руна» (Москва) — 4—2, «Уралмаш», 
«Зенит», «Самара», «Енисей» — по 4—3.  

ЭКСКЛЮЗИВ Оксана Чусовитина в 48 лет собралась на девятую Олимпиаду. 
В чем секрет такой долгой карьеры, уникальная спортсменка рассказала в интервью «РГ»

Гимнастка без возраста
Анна Козина

О
ксана Чусовитина — уже 
легенда. Она — единствен-
ная в истории гимнасти-

ки побывала на восьми летних 
Олимпийских играх (с 1992 по 
2021 годы), выступая за СССР, 
Германию и родной Узбекистан. 
И с определенного момента, 
как без обид вспоминает спорт-
сменка, многие стали говорить, 
что она сошла с ума, продол-
жая выходить на помост. Навер-
ное, это были те, кто никогда не 
встречался с Чусовитиной лич-
но. Иначе невозможно крутить 
пальцем у виска, можно только 
аплодировать — ее отношению к 
себе, к жизни, к любимому делу.

Мы с Оксаной побеседова-
ли во время генерального про-
гона шоу другого выдающего-
ся гимнаста Алексея Немова. 
Вот Чусовитина на арене: де-
лает сальто на ковре для воль-
ных упражнений в ярко-розо-
вых гетрах, а рядом пируэт кру-
тит 23-летняя чемпионка Токио 
Ангелина Мельникова. Вот Чу-
совитина в коридорах дворца 
спорта между номерами: сосре-
доточенно решает какие-то важ-
ные дела по телефону или шутит 
с подругой, чемпионкой Сид-
нея Еленой Замолодчиковой. И 
везде Оксана такая стремитель-
ная, заряженная, с огоньком в 
глазах. 

О том, как Чусовитина до 
сих пор кайфует от гимнасти-
ки, мы и поговорили с уникаль-
ной спортсменкой, которая в 48 
лет собирается на свою девятую 
Олимпиаду. 

Оксана, вы постоянный гость 
на шоу Немова. Чем вас такой 
формат привлекает?

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА: Я здесь встре-
чаюсь с друзьями, с которыми 
провела почти всю свою спор-
тивную жизнь. И вот эта энер-
гетика заряжает меня. Весь год 
я с этими воспоминаниями, 
эмоциями тренируюсь. А когда 
опять возвращаюсь в эту неве-
роятную атмосферу, снова про-
сто радуюсь жизни. Бывает же 
у ребенка радость, когда ему 
дарят подарок на Новый год. И 

у меня так. Очень важно, что-
бы по жизни у тебя были такие 
люди, с которыми тебе хочется 
встречаться и продолжать об-
щаться.

Здесь на одном помосте 
встречаются разные поко-
ления…

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА: Все спортсме-
ны одинаковы по своей сути, 
все тренируются, много часов в 
зале проводят. Поэтому прият-
но видеть молодое поколение, 
которое выступает с тобой бок 
о бок. К тому же я всегда повто-
ряю: когда мы выходим на по-
мост, никто не смотрит на воз-
раст. Что тебе 48, что 17 — мы 
все соревнуемся по одним и тем 
же правилам.

Раз вы упомнили про возраст, 
спрошу: почему решили ехать 
на Олимпиаду в Париж? Вы 
же объявляли о завершении ка-
рьеры после Токио.

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА: Шучу, что мы, 
женщины, такие непостоян-
ные. Сегодня говорим — да. Зав-
тра — нет. На самом деле после 
Олимпиады в Токио было много 
эмоций: и позитивных, и нега-
тивных. Настроение было не-
множко не то. И, честное слово, 
первый раз в жизни послушала 
мнения людей со стороны. Мол, 
пора заканчивать. Но потом, 
подумав, переварив, поговорив 
с собой, поняла, что хочу трени-
роваться. Если есть желание, по-
чему я должна его в себе гасить? 
Если я занимаюсь своим лю-
бимым делом, почему я долж-
на это прекращать? И я решила 
все-таки попробовать. Азиат-
ские игры как раз перенесли на 
год. Я там выступила в октябре, 
заняла четвертое место в опор-
ном прыжке. И логично было 
продолжить, ведь буквально 
через полгода начинается ква-
лификация к Олимпийским иг-
рам. Получится отобраться — от-
лично. Нет — нет. Мой принцип: 
попробуй сегодня, чтобы не жа-
леть об этом завтра. Я в первую 
очередь себе доказываю, что 
могу. Я же тренируюсь для сво-
его удовольствия. Борюсь сама 
с собой, смотрю, получится или 

не получится. Но я приложу все 
усилия, чтобы получилось. Это 
моя следующая цель.

Бронза на этапе Кубка мира в 
Дохе в марте этого года и Ази-
атские игры дали толчок? Вы 
почувствовали, что в форме и 
конкурентоспособны?

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА: Физическая 
сила у меня  всегда присутству-
ет. Тут главное — что в голове. И 
я поняла, что морально гото-

ва, что могу. Поэтому только 
вперед.

У вас большая олимпийская ис-
тория. Но только две медали. 
Несколько раз вы даже не про-
ходили квалификацию. В То-
кио, например, плакали. Мо-
жет, чувство нереализованно-
сти вас гонит на помост?

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА: Я олимпий-
ская чемпионка 1992 года. У 
меня есть все звания (серебро 
Пекина-2008, победы на чем-
пионатах мира, Европы, Ази-
атских играх. — Прим. «РГ»). 
Конечно, как и любому спорт-
смену, который выходит на по-
мост, хочется завоевать еще ме-
даль. Но это спорт, это тяжело. 
Я понимаю, что проигрывать 
тоже надо достойно. Не всегда 
получается попасть на пьеде-
стал. Но ничего страшного. Не 
в этом счастье.

То золото Барселоны в соста-
ве Объединенной Команды — 
ваша самая большая победа?

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА: После того как 
заболел мой сын Алишер, я по-
няла, что моя самая главная по-
беда в том, что мой ребенок вы-
лечился, что он жив и здоров 
(в три года мальчику постави-
ли диагноз лейкемия. — Прим. 
«РГ»). И для любой мамы это 
самая  большая победа в жизни. 
Ни одна медаль не сравнится с 
тем, что мы пережили.

Чем занимается Алишер?
ОКСАНА ЧУСОВИТИНА: Он связан не-
множко со спортом. Работает 
тренером по баскетболу. Он по-
выше меня (улыбается). Он жи-
вет и учится в Германии. Хочет 
стать преподавателем младших 
классов по немецкому, матема-
тике и спорту. 

Наверное, вы сами себе тре-
нер. Как готовитесь, как из-
менился ваш подход к трени-
ровкам?

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА: Вы знаете, мои 
бы мозги да 10 лет назад. Я ду-
маю, равных бы мне не было 
(смеется). Сейчас я тренируюсь 
один раз в день по 3—3,5 часа. А 
вторая половина дня занята ор-
ганизационными делами. По 
указу президента Узбекиста-
на открывается моя академия. 
У меня уже есть дети, которые 
тренируются. Правда, пока не в 
стенах академии. Я вообще хочу, 
чтобы  в Узбекистане гимнасти-
ка вышла на тот уровень, на ко-
тором была. Чтобы как можно 
больше детей — пусть они не бу-

дут чемпионами — занимались 
спортом. Все-таки здоровое по-
коление — это прекрасно.

Вы себя видите в кабинете 
или в зале?

О К СА Н А  Ч У С О В И Т И Н А : Я директор 
академии, поэтому занимаюсь 
всеми оргвопросами. Но все-
гда присутствую на трениров-
ках. Если нужна моя помощь, 
то я всегда готова помочь.  Я ни-
куда без гимнастики, я ее очень 
люблю. Еще мы с Алексеем Не-
мовым очень хотим привез-
ти в Узбекистан шоу «Легенды 
спорта». 

Может, в этом случае на аре-
не появится снаряд для вашего 
коронного опорного прыжка? 
А то пока вы выступаете на 
вольных.

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА: Опорный пры-
жок — не очень зрелищный. 
Поэтому на показательных вы-
ступлениях, на шоу его никогда 
не бывает в программе. Всегда 
вольные упражнения. Но, знае-
те, иногда полезно потрениро-
ваться на других снарядах.

Алексей Немов не переста-
ет вами восхищаться и удив-
ляться вашему спортивному 
долголетию. В чем секрет?

ОКСАНА ЧУСОВИТИНА: Никакого осо-
бенного секрета нет. Надо про-
сто любить то дело, которым ты 
занимаешься. И делать все с ду-
шой. Я думаю, в таком случае 
всегда будет отдача.  

ФУТБОЛ «Краснодар» потерял очки во втором матче подряд 
и подпустил к себе конкурентов 

На Юге холодает
Артур Нанян 

Л
идер чемпионата 
России «Красно-
дар» потерял очки 
во втором матче 
Премьер-лиги кря-
ду. Вслед за ничьей 
с «Балтикой» (2:2) 
п о с л е д о в а л о  п о -
ражение от ЦСКА 

(0:1). По итогам 13-го тура пер-
венства отрыв от идущего на 
втором месте «Зенита» сокра-
тился с семи до двух очков. 

После октябрьской паузы 
на поединки сборных «Красно-
дар» не узнать. Команда выгля-
дит не столь ярко, как в старто-
вых турах, хотя травм у «бы-
ков» нет, все лидеры в строю. 
Возможно, сказывается давле-
ние, которое оказывается на 
южан в связи с их результатами 
в начале чемпионата. 

В матче с ЦСКА краснодар-
цам, конечно, не повезло. В кон-
цовке подопечные сербского 
тренера Владимира Ивича впол-
не могли вырвать ничью, если 
бы не невезение и мастерство 
голкипера «красно-синих» Иго-
ря Акинфеева. Но в итоге южа-
не остались ни с чем, потерпев 
первое поражение в нынешней 
Премьер-лиге. 

— До сезона никто не просил 
нас быть на первой строчке. Но 
мы верили в это, и потому яв-
ляемся лидерами. В последних 
двух матчах мы недобрали пять 
очков — это тяжело, — признал-
ся Ивич. — В спорте многое ре-
шают деньги. Если посмотреть 
на то, сколько мы потратили на 
новичков, и сколько остальные 
гранды — все становится оче-
видно. 

Своим мнением относитель-
но перспектив «Краснодара» и 
победе ЦСКА с «РГ» поделил-
ся бывший защитник сборной 
России и армейцев Максим 
Боков. 

Нет ощущения, что «Крас-
нодару» не хватит запаса 
прочности в борьбе за чемпи-
онство? 

МАКСИМ БОКОВ: Скажу так: если 
бы у них этого запаса не было, 
вряд ли бы они шли первыми 
столько времени и до сих пор 
остаются лидерами. В чемпи-
онской гонке не бывает, чтобы 
все шло идеально. Спады, неу-

дачные матчи случаются у всех 
команд. У них же вроде через 
тур выезд в Санкт-Петербург 
к «Зениту», верно? Вот тогда и 
поймем, на что действительно 
может замахнуться «Красно-
дар». 

А по игре «Краснодар» вам по-
нравился в матче с ЦСКА?

МАКСИМ БОКОВ: У них были момен-
ты впереди, особенно в концовке. 
Они и в штангу попали, пытались 
обострять. Но, в целом, ЦСКА за-
служенно набрал три очка. 

Можно утверждать, что ар-
мейцам воздалось за предыду-
щие неудачи?

МАКСИМ БОКОВ: Так и есть. Перед 

«Краснодаром» ЦСКА в семи 
турах шесть раз сыграл вни-
чью, но в некоторых из тех 
встреч команда должна была 
побеждать. В воскресной игре 
мне понравилось, как армей-
цы перестраивались, как они 
быстро убегали в контратаки. 
Видна была работа тренерско-
го штаба во главе с Федотовым. 

ЦСКА уже пятый, отстава-
ние от «Краснодара» состав-
ляет семь очков. Могут «крас-
но-синие» вклиниться в борь-
бу за «золото»?

МАКСИМ БОКОВ: Безусловно. Еще 
даже половина пути в Премьер-
лиге не пройдена, так что пока 
рано о чем-либо говорить.  

А К Ц Е Н Т

Еще недавно южане опережали «Зенит» 
на семь очков, а сейчас этот отрыв 
составляет всего два балла 

На выходных «Краснодар» уступил ЦСКА, потерпев первое поражение в нынешней Премьер-лиге.

Коронный снаряд Чусовитиной — 
опорный прыжок. В марте 2023 года 
Оксана взяла медаль Кубка мира.

В УНИКСе на ключевых ролях — легионеры. Американец 
Маркос Найт (справа) — один из таких эффективных варягов.

— Чемпионат России по футболу: 
новости и комментарии 
экспертов на сайте
rg.ru/sujet/6799

Лучший «шестой» 
игрок Единой лиги 
Рейнольдс 
в Саратове принес 
УНИКСу 27 очков
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Положение команд

И В Н П М О
1. Краснодар 13 8 4 1 21–8 28

2. Зенит 13 8 2 3 27–13 26

3. Кр. Советов 13 6 4 3 27–18 22

4. «Динамо» 13 5 6 2 19–16 21

5. ЦСКА 13 5 6 2 23–17 21

6. Пари НН 13 6 2 5 12–11 20

7. Спартак 13 6 2 5 18–20 20

8. Локомотив 13 5 5 3 18–17 20

9. Ростов 13 4 4 5 21–24 16

10. Урал 13 4 4 5 14–20 16

11. Рубин 13 4 4 5 12–20 16

12. Факел 13 4 3 6 11–15 15

13. Ахмат 13 3 3 7 13–17 12

14. Оренбург 13 3 3 7 15–21 12

15. Балтика 13 3 2 8 12–19 11

16. Сочи 13 3 0 10 13–20 9

КСТАТИ

Оксана Чусовитина — абсолютная 

рекордсменка в истории гимна-

стики по количеству выступлений 

на Олимпийских играх. Она вклю-

чена в Книгу рекордов Гиннесса с 

восемью Играми в карьере.

А рекордсмен среди гимна-

стов-мужчин — болгарин Йордан 

Йовчев. Он побывал на шести 

Олимпиадах — с 1992 по 2012 

годы. О завершении карьеры 

спортсмен официально объявил 

23 февраля 2013 года — за день до 

своего 40-летия. Йордан Йовчев 

четырехкратный призер Игр, 

четырехкратный чемпион мира.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дисциплинарная комиссия 

ФИФА отстранила экс-президен-

та Королевской испанской фут-

больной федерации (RFEF) Луиса 

Рубиалеса от любой деятельно-

сти, связанной с футболом, на 

три года. Эта мера связана с эпи-

зодом, произошедшим после фи-

нала женского чемпионата мира 

в августе. Тогда Рубиалес крепко 

обнял и поцеловал в губы игрока 

сборной Испании Дженнифер 

Эрмосо.


